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Наталья Козлова

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ вынес решение по сложному 
вопросу, который касался прав 
на квартиру покупателя и его 
прежних жильцов. Само слуша-
ние этого дела о проверке кон-
ституционности статьи 19 Зако-
на «О введении в действие Жи-
лищного кодекса Российской 
Федерации» прошло еще 5 марта 
2015 года. А пожаловался в суд 
Адам Богатырев. 

История, которой занялся 
КС, началась несколько лет на-
зад. В ноябре 2012 года Богаты-
рев купил на открытых торгах 
трехкомнатную квартиру в доме 
ЖСК в Санкт-Петербурге. Но ра-
довался Богатырев дорогой по-
купке не долго. После того, как 
он оформил право собственно-

сти на жилье, выяснилось, что в 
квартире зарегистрированы и 
постоянно проживают ее быв-
шие собственники с семьей. 
Дело в том, что бывшие жильцы 
взяли кредит под залог жилья и 
не смогли его отдать. Так кварти-
ра оказалась на торгах.

С помощью суда новому собст-
веннику удалось выселить супру-
гов-должников. Но победа оказа-
лась недолгой. Дело в том, что 
кроме супругов, в этой же кварти-
ре еще жила их дочь с двумя несо-
вершеннолетними детьми. И дочь 
сохранила право проживания в 
квартире. Так как она еще в 1993 
году была включена в ордер на 
предоставление этой квартиры. 
Суды не решили проблему добро-
совестного покупателя. 
И они не выселили жен-
щину с детьми. 

СУД КС велел поправить 
жилищное законодательство

Продается квартира 
с ребенком
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Наталья Козлова

В ГОСУДАРСТВЕННУЮ Думу 
внесен законопроект, о важно-
сти которого уже не первый год 
говорит глава Следственного ко-
митета РФ Александр Бастры-
кин. 

Впервые о необходимости за-
конопроекта об уголовной от-
ветственности юрлиц главный 
следователь страны заявил на 
страницах «Российской газеты» 
и моментально вызвал букваль-
но шквал критики в свой адрес. 
О том, какой это нонсенс — «су-
димая фирма», — тогда не гово-
рил только ленивый. Правда, 
львиную долю этих критиков со-
ставляли сами коммерсанты или 
юристы, обслуживающие круп-
ные компании. 

Но идея о судимости для ком-
паний не умерла. Вчера такой за-

конопроект внес на рассмотре-
ние зампред Комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуально-
му законодательству Александр 
Ремезков. Законопроект подго-
товлен во взаимодействии с СКР. 
Его поддержали Росфинмонито-
ринг и Центральный банк. 

Вот как пояснил для «РГ» важ-
ность законопроекта председа-
тель Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин:

— Уголовная ответственность 
юридических лиц крайне необ-
ходима не только для внутрен-
ней стабилизации криминоген-
ной обстановки, но и для экстер-
риториального уголовного пре-
следования иностранных юри-
дических лиц, на счета которых 
выводятся добытые 
преступным путем де-
нежные средства. 

ПРОЕКТ В Госдуму внесен закон 
об уголовной ответственности
юридических лиц

Приступить 
к ликвидации
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Валентина Матвиенко при-
зывает сохранить пенсии 
работающим пенсионерам
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Игорь Шувалов поручил 
упростить процедуры 
таможенного оформления 
экспорта и переходить 
к режиму «одного окна»
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На майские праздники 
большинство россиян 
выбрали Сочи, 
Кавминводы и Крым
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К 1 апреля в столице 
откроется почти 
две тысячи летних кафе
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Пригородные поезда снова 
отменили 
в нескольких регионах
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Артем Дзюба о подготовке 
футбольной сборной 
к матчу против 
Черногории
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Страны БРИКС: трудный 
путь к многополярному 
миру 

Даниил Гранин:
Я имею право ходить Я имею право ходить 
в Германии в Германии 
с поднятой головой, с поднятой головой, 
а не оправдыватьсяа не оправдываться  
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Австралийский доллар  46,3174
Азербайджанский манат  56,0471
Армянский драм**  12,3833
Белорусский рубль****  40,1167
Болгарский лев  32,9730
Бразильский реал  18,7533

Венгерский форинт**  21,2361
Вон Республики Корея***  53,3123
Датская крона*  86,4788
Доллар США  58,7710
Евро  64,3425
Индийская рупия**  94,5384

Казахский тенге**  31,5948
Канадский доллар  47,0168
Киргизский сом**  93,1395
Китайский юань*  94,7064
Молдавский лей*  31,5634
Новый румынский лей  14,6197

Новый туркменский манат  16,7975
Норвежская крона*  74,6535
Польский злотый  15,7104
СДР  81,5377
Сингапурский доллар  43,0305
Таджикский сомони  10,2685

Турецкая лира  23,0502
Узбекский сум***  23,6584
Украинская гривна*  25,2778
Фунт стерлингов  87,8509
Чешская крона*  23,5244
Шведская крона*  69,2319

Швейцарский франк  61,1688
Южноафриканский рэнд*  49,2868
Японская иена**  49,1622

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.03.15 

Алексей Чуриков, 
Александр Саможнев, 
Анна Федякина

Ф
ранцузские спасатели 
не оставляют надежду 
найти выживших в 

страшной катастрофе самоле-
та Airbus А320, принадлежа-
щего немецкой авиакомпа-
нии Germanwings. Во вторник 
пассажирский лайнер, совер-
шавший регулярный рейс из 
Барселоны в немецкий Дюс-
сельдорф, потерпел крушение 
в труднодоступном горном 
массиве Труа-Эвевше в Аль-
пах Верхнего Прованса. 

«Надежда еще остается, 
хотя с учетом обстоятельств 
катастрофы, нужно признать, 
что это очень слабая над-
ежда»,  —  заявил министр 
транспорта Франции Ален 
Видалис. 

Крушение немецкого лай-

нера потрясло Францию. Са-
молет с 144 пассажирами и 6 
членами экипажа буквально 
разлетелся на куски при стол-
кновении с горным массивом. 
И несмотря на ободряющие 
заявления французского по-
литика, реальные шансы най-
ти выживших в авиакатастро-
фе тают на глазах.

Не меньший шок случив-
шееся вызвало и в Германии. 
Канцлер ФРГ Ангела Меркель 
отменила все намеченные 
встречи. И как позднее сооб-
щили источники в Елисей-
ском дворце, уже в ближай-
шее время она прилетит во 
Францию, чтобы вместе с пре-
зидентом Франсуа Олландом 
посетить место крушения 
Airbus А320.

Подобные авиакатастрофы 
не происходили ни разу за 
12-летнюю историю сущест-
вования Germanwings (дочер-

ней компании Lufthansa). 
Этот случай стал первым. 
Трагедия произошла в крайне 
труднодоступном для спаса-
телей месте — узком ущелье. 
По словам побывавших на ме-
сте трагедии экспертов, об-
ломки разбившегося самоле-
та разбросаны в радиусе 300—
400 метров. При этом самый 
крупный из них — величиной 
не более одного квадратного 
метра. 

По предварительным дан-
ным французских и немецких 
экспертов, вероятность того, 
что Airbus А320 стал жертвой 
террористической атаки, 
«крайне низкая». Однако на 
момент подписания номера 
рассматривались все воз-
можные версии — выглядит 
слишком необъяснимым, по 
к а к и м  п р и ч и н а м 
лайнер резко поте-
рял высоту. 

КАТАСТРОФА Спасатели обнаружили «черный ящик» самолета, разбившегося во Франции

320-й погиб в горах

Деньги Центробанк хочет повернуть финансовые реки, 
вытекающие из России, вспять

Вызов капитала

Роман Маркелов

Б
анк России развернул 
активную борьбу с те-
невыми денежными 
потоками брокеров и 
микрофинансовых ор-

ганизаций, а также с транзитны-
ми операциями, которые ис-
пользуются в схемах вывода ка-
питала за рубеж. О крупных бан-
ках мегарегулятор тоже не забы-
вает — 68 из них уже лишились 
лицензий за свои сомнительные 
операции.

О том, какие риски несут для 
экономики теневые финансы, 
других шагах регулятора по про-
тиводействию незаконному вы-
воду средств и о недобросовест-
ных банковских клиентах рас-
сказал в интервью «Российской 
газете» заместитель председате-
ля Банка России Дмитрий Ско-
белкин. 

Дмитрий Германович, в схемы по 
незаконному выводу капитала за 
рубеж вовлечены не только банки, 
но и другие участники финрынка. 
Как их намерен пресекать ЦБ, на 
каких участников рынка вы обра-
щаете внимание прежде всего? 

ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Такая проблема 
действительно есть. Особое вни-
мание в этом плане мы обращаем 
сегодня на профессиональных 
участников рынка ценных бумаг 
и микрофинансовые организа-
ции (МФО). При этом вовлечение 
профучастников в те или иные 
схемы вывода денежных средств 
из страны в прошлом году было 
весьма значительным. У некото-
рых таких компаний были анну-
лированы лицензии.

Мы ведем работу, чтобы вы-
ровнять регулирование и надзор 
за деятельностью кредитных и 
некредитных финансовых орга-
низаций (НФО), учитывая ха-
рактер, масштаб и специфику 
деятельности разных видов 
НФО. И таким образом, снизить 
риски, связанные с перетекани-
ем теневых финансовых потоков 
из банковской системы в этот 
сектор.

Что для этого уже сделано?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: По результатам 
осуществления надзорной дея-
тельности в отношении микро-
финансовых организаций мы 
подготовили рекомендации, на-
правленные на минимизацию ри-
ска использования МФО в целях 
легализации преступных дохо-
дов и финансирования террориз-
ма.

А в конце февраля вступил в 
силу согласованный с Росфинмо-
ниторингом пакет нормативных 
актов, которые устанавливают 
требования по организации вну-
треннего контроля в целях про-
тиводействия отмыванию денег 
и финансированию терроризма 
для всех поднадзорных 
некредитных финансо-
вых организаций.

Банки обналичивают и выводят 
деньги с помощью транзитных опе-
раций, которые вредят экономике.
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ЦИФРА

9
МИЛЛИАРДОВ
долларов — до такого уровня в 
2014 году сократился объем сом-
нительных операций, связанных 
с выводом капитала за границу
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Мир сошел с ума от селфи. 

Но это повальное увлече-

ние однажды исчезнет, 

как все безумия 

человечества 

ИГРА СЛОВ
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АРМИЯ  Владимир Путин 
оценил прошедшие 
учения Северного флота

С одной кнопки

Виталий Петров

ПРОШЕДШАЯ в марте внеплановая проверка боеготов-
ности Вооруженных сил РФ показала возможность эф-
фективного управления ими «с одной кнопки». Об этом 
глава минобороны Сергей Шойгу доложил вчера на 
встрече с президентом Владимиром Путиным.

Министр напомнил, что Верховный Главнокомандую-
щий поставил задачу привести Северный флот в полную 
боевую готовность 16 марта. Задача выполнялась с 
успешным привлечением вновь созданного Националь-
ного центра. По словам Шойгу, в ходе учений удалось 
отойти от шаблонности в выполнении задач и действий 
по заранее разработанным сценариям. «Фактически 
каждый час давались 
новые вводные по 
изменению направ-
ления действий так-
тических батальон-
ных групп», — сооб-
щил министр. Управ-
ление подразделени-
ями осуществлялось 
на основе данных 
всех видов разведки 
и на основе докладов подчиненных по реальной обста-
новке. В ходе внеплановой проверки министерство убе-
дилось, что вопросы управления войсками через создан-
ный Национальный центр управления обороной РФ ре-
шаются эффективно.

Положительно результаты учений оценил и начальник 
Генштаба Валерий Герасимов. По его словам, впервые 
была осуществлена проводка сигнала боевого управле-
ния от единого центра до непосредственно средств пора-
жения морских стратегических ядерных сил. Герасимов 
подчеркнул, что лично проверил это, находясь на Север-
ном флоте. «И должен доложить, что и боевые расчеты 
подготовлены достаточно хорошо, и система управления, 
которая гарантирует получение этого сигнала, весьма 
надежна», — сказал Герасимов. Главной же целью внепла-
новой проверки стала оценка возможностей созданного 
Объединенного стратегического командования Северно-
го флота по обеспечению военной безопасности страны в 
Арктическом регионе. По словам Шойгу, во время учений 
президент дал дополнительные указания по привлече-
нию Южного и Восточного военных округов, а также Бал-
тийского флота. При этом европейские страны были сво-
евременно уведомлены о проведении учений по каналам 
ОБСЕ. После окончания мероприятий подразделения ВС 
были возвращены в места постоянной дислокации.

Владимир Путин, со своей стороны, отметил, что ре-
зультаты учений в целом оцениваются как положитель-
ные, и напомнил, что это только начало работы по учебе 
ВС в этом году. Глава государства рассчитывает, что ра-
бота по внезапным проверкам боеготовности ВС будет 
продолжена.

СОБЫТИЯ Глава Федеральной таможенной службы Андрей Бельянинов 
встретился с немецкими и российскими бизнесменами

Таможенный пост
Игорь Черняк, 
«Российская газета», Бонн

В
о вторник в Бонне прошла 
первая в своем роде конфе-
ренция германско-россий-

ских деловых кругов, в которой 
принял участие глава ФТС России 
Андрей Бельянинов. 

Германия была выбрана не слу-
чайно. И не только потому, что, не-
смотря на снижение товарооборо-
та между нашими странами в 2014 
году (на 3,3 процента по сравне-
нию с 2013 годом), она продолжа-
ет занимать третье место среди 
торговых партнеров России (9 
процентов общего товарооборо-
та), уступая лишь Китаю и Голлан-
дии. Но главное — инициатива по-
ступила со стороны самих немцев.

— 26 января мы встретились с 
руководителем Главного управле-
ния III министерства финансов 
ФРГ Юлианом Вюртенбергеном, — 
рассказывает Андрей Бельянинов. 
— Поделились опытом по рефор-
мированию и модернизации тамо-
женных служб, поговорили о раз-
витии благоприятного климата 
для бизнеса в России и по итогам 
разговора договорились провести 
эту конференцию.

Интерес даже превзошел ожи-
дания: в здание российского кон-
сульства, где проходило меропри-
ятие, приехало свыше ста предста-
вителей крупных фирм и компа-
ний, работающих на российско-
германском направлении. Столь 
внушительное присутствие стало 
наглядным примером того, что не-
мецкие деловые круги всячески 
стремятся к развитию бизнеса с 
Россией, несмотря ни на санкции, 
ни на позиции канцлера Меркель. 

Как рассказал в разговоре с 
корреспондентом «РГ» Андрей Бе-
льянинов, конференция была при-
звана выявить «белые пятна» в 
знании деловыми кругами вопро-
сов таможенного администриро-
вания в России, а также помочь об-
судить направления, в которых 
российской ФТС еще предстоит 
совершенствоваться.

— Мы открыты для общения и 
всегда адекватно принимаем кон-
структивную критику, которая 
необходима для повышения эф-
фективности в деятельности тамо-
женных органов России, — подчер-
кнул Андрей Бельянинов.

Среди обсуждаемых вопросов 
— новые технологии оптимизации 
таможенного оформления в Рос-

сии, электронное декларирование 
международных почтовых от-
правлений, включая интернет-то-
вары, определение таможенной 
стоимости товаров и ее корректи-
ровка, а также процедура тамо-
женного транзита с применением 
книжек МДП.

Последний вопрос был, пожа-
луй, наиболее острым.

— Меры, принимаемые ФТС 
России по этому направлению, 

вызывают немало беспокойства у 
перевозчиков, — признал Андрей 
Бельянинов. — Хочу вас информи-
ровать, что ФТС России принял 
решение о переносе на 30 июня 
2015 года срока расторжения Со-
глашения об обязательствах, свя-
занных с применением Таможен-

ной конвенции о международной 
перевозке грузов с применением 
книжки МДП (документ таможен-
ного транзита. — Ред.). Сегодня су-
ществует достаточно способов, 
выступающих в качестве альтер-
нативы применения системы 
МДП и позволяющих быстро и 
удобно предоставлять обеспече-
ние уплат таможенных пошлин и 
налогов.

Судя по статистике ФТС, про-
цесс замещения стран ЕС, США, 
Канады, Австралии и Норвегии 
теми, кто не поддерживает сан-
кции против России, в целом за-
вершился. 8 августа 2014 года, ког-
да был введен запрет на ввоз сель-
хозпродукции, сырья и продоволь-
ствия из стран, объявивших Рос-
сии «санкционную войну», они по-
ставляли 32,6 процента россий-
ского импорта, и 67,4 процента 
приходилось на другие страны. 
После введения запрета объем 
ввоза таких товаров другими стра-
нами вырос до 98,8 процента, пра-
ктически полностью заместив ев-
ропейцев и американцев. И похо-
же, в Европе все больше тех, кто 
понимает: санкции не выход, при-
рода не терпит пустоты, и вакуум 
всегда будет заполнен.

Президент  Владимир Путин поставил задачи перед Генпрокуратурой

Работы меньше не будет

Кира Латухина 

С
оцгарантии ветеранам 
должны быть под осо-
бым контролем, нуж-
но исключить задер-
жки с выплатами пен-

сий, отслеживать необоснован-
ное завышение цен и жестко реа-
гировать на призывы к насилию и 
массовым беспорядкам. Об этом 
президент заявил на расширен-
ном заседании коллегии Генпро-
куратуры.

«От четких, грамотных дейст-
вий всей правоохранительной си-
стемы зависит стабильность и 
уверенное развитие общества и 
России как правового, экономиче-
ски сильного, социально ориенти-
рованного государства», — подчер-
кнул глава государства.

Президент похвалил прокуро-
ров за успехи. Удалось заблокиро-
вать во внесудебном порядке бо-
лее 3 тысяч экстремистских ин-
тернет-ресурсов; улучшить дис-
циплину в войсках. Благодаря 
прокуратуре граждане получили 
задержанную зарплату — около 8 
млрд рублей. Оценил Владимир 
Путин и помощь по интеграции 
структур Крыма и Севастополя в 
российскую систему права.

«Как и раньше, основной ак-
цент должен быть сделан на защи-
ту прав и свобод граждан как в об-
ласти политических избиратель-
ных прав, так и в сфере трудовых и 
социальных отношений», — поста-
вил задачу глава государства. Ко-
личество нарушений закона здесь 
остается довольно внушительным 
— за 2014 год прокуроры выявили 
5 млн таких фактов.

«Нужно жестко реагировать на 
попытки работодателей перекла-
дывать свои издержки и проблемы 
на людей, экономить на меропри-
ятиях по охране труда», — указал 

президент. В регионах предприни-
маются меры по стабилизации си-
туации на рынке труда, и на это 
тоже надо обратить внимание.

«Прокуроры должны вести по-
стоянный надзор за соблюдением 
прав граждан на получение мер 
социальной поддержки, пенсий», 
— поручил глава государства. В 
России пенсионеры составляют 
четверть населения, и для многих 
пенсии — основной или практиче-
ски незаменимый источник дохо-
дов. «Задержек здесь не должно 
быть никаких!» — потребовал Пу-
тин. Под особым контролем долж-
ны быть вопросы соцгарантий ве-
теранов. Также более эффективно 
нужно отстаивать права детей и 
подростков, занимать принципи-
альную позицию в случаях нару-
шения законодательства, связан-
ного с поддержкой семьи, исполь-
зованием материнского капитала 
и выделением жилья сиротам.

Активнее следует устранять 
нарушения при выделении ле-
карств льготникам, в том числе в 
вопросах ценообразования. «Ак-
туальная задача — выявление фак-
тов неоправданного повышения 
цен на сельхозпродукцию и про-
дукты питания», — также считает 
глава государства. Эту работу про-
куратура ведет с сентября, и ей 
нужно уделить больше внимания, 
полагает он. Понятно, что есть се-

зонный рост цен, «но явно спеку-
лятивный сговор, экономически 
необоснованные скачки цен — по-
рой в разы — недопустимы», — пре-
дупредил Путин. «Неправомер-
ные действия перекупщиков, оп-
товиков, розничных торговцев, 
произвольно завышающих свои 
цены, должны получать соответ-
ствующую правовую оценку», — 
указал он. Следует контролиро-
вать ценообразование на социаль-
но значимые товары, пресекать 
махинации на рынке.

В начале марта на коллегии 
МВД говорили, что практически 
половина преступлений соверша-
ется теми, кто ранее был привле-
чен к уголовной ответственности. 
Возросло число правонарушений 
в общественных местах. Надо 
укреплять межведомственное 
взаимодействие, поручил Путин. 
Также следует внимательно и чет-
ко вести правовую статистику.

Глава государства указал более 
активно выявлять нарушения за-
конодательства об экстремизме и 
терроризме, жестко реагировать 
на любые призывы к противо-
правным действиям, насилию и 
массовым беспорядкам.

Отдельно президент остано-
вился на вопросах предпринима-
тельства. «Много делаем, чтобы 
убрать административные барье-
ры, избавить бизнес от избыточ-

ного, навязчивого внимания 
контролирующих органов», — ска-
зал он. Пресечено свыше 143 ты-
сяч нарушений законодательства. 
«Но привычка контролировать 
очень живуча», — констатировал 
он. За пять лет были предложения 
о проведении 6 млн плановых и бо-
лее 200 тысяч выездных внеплано-
вых проверок: прокуратура сан-
кционировала только половину.

В сфере особого контроля 
должны быть вопросы целевого 
использования и расходования 
госсредств, считает президент. Не 
менее важно следить за четкой ре-
ализацией гособоронзаказа. В 
прошлом году выявлено свыше 11 
тысяч нарушений законодатель-
ства в этой сфере, возбуждено 177 
уголовных дел. Путин потребовал 
пресекать любые попытки необо-
снованного завышения контрак-
тных цен и встраивания ненуж-
ных посредников.

Глава государства оценил и 
итоги борьбы с коррупцией. 
«Важно не останавливаться и про-

должать мониторинг правопри-
менительной практики антикор-
рупционного законодательства», 
— сказал он. Еще президент при-
звал следить за соблюдением за-
конности в местах лишения сво-
боды: «Чтобы изолированные от 
общества люди имели надлежа-
щие условия содержания: они 
тоже граждане РФ, и у них есть 
свои права».

Генпрокуратура сама должна в 
полном объеме отвечать предъяв-
ляемым требованиям, заключил 
Путин. «Никогда об этом не забы-
вайте. И конечно, задач меньше не 
становится, и спокойной жизни у 
вас не будет, работы много», — поо-
бещал он.

Защищать права граждан, их досто-
инство и имущество — эту задачу 
президент выделил особо.

Акцент

 В прошлом году выявлено 
свыше 11 тысяч нарушений 
законодательства 
в сфере гособоронзаказа

Иллюстрация художника Евгения Медведева, лауреата 
премии Президента РФ, из книги «Колыбельная для брата» 
Владислава Крапивина. 

Андрей Бельянинов: Мы открыты 
для общения и всегда адекватно 
принимаем конструктивную 
критику.

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации в области 
литературы и искусства за произведения 

для детей и юношества 2014 года
Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-

ции по культуре и искусству, постановляю:
Присудить премии Президента Российской Федерации в области лите-

ратуры и искусства за произведения для детей и юношества 2014 года и 
присвоить почетное звание лауреата премии Президента Российской Феде-
рации в области литературы и искусства за произведения для детей и юно-
шества:

Крылатову Евгению Павловичу, композитору, — за вклад в развитие 
отечественного музыкального искусства, эстетическое и нравственное вос-
питание подрастающего поколения;

Медведеву Евгению Алексеевичу, художнику, — за вклад в развитие 
отечественного искусства иллюстрации детской и юношеской книги;

Хохлову Михаилу Сергеевичу, директору государственного бюджетно-
го образовательного учреждения среднего профессионального образова-
ния города Москвы «Московская средняя специальная музыкальная школа 
(колледж) имени Гнесиных»,  — за вклад в развитие отечественного музы-
кального образования, просвещения и культурно-эстетическое воспитание 
детей и юношества.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
24 марта 2015 года № 141

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении премий Президента 

Российской Федерации для молодых 
деятелей культуры 2014 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить премии Президента Российской Федерации для молодых 
деятелей культуры 2014 года и присвоить почетное звание лауреата премии 
Президента Российской Федерации для молодых деятелей культуры:

Волобуеву Сергею Владимировичу, Габышеву Олегу Сергеевичу, 
Фишеру Дмитрию Евгеньевичу, солистам балета Санкт-Петербургского 
государственного бюджетного учреждения культуры «Академический 
театр балета Бориса Эйфмана», — за развитие традиций отечественного 
хореографического искусства и популяризацию художественного наследия 
русской классики;

Гевейлер Софии Владимировне, автору сценария, режиссеру, Петрову 
Дмитрию Александровичу, режиссеру анимации, — за воплощение гума-
нистических идеалов в документальном фильме о Паралимпийских играх 
«Дух в движении»;

Горбунову Александру Викторовичу, Кулыгину Василию Евгеньевичу, 
Лялину Алексею Владимировичу, артистам бюджетного учреждения куль-
туры Омской области «Омский государственный Северный драматический 
театр имени М.А. Ульянова», — за создание Омского государственного 
Северного драматического театра имени М.А. Ульянова.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
24 марта 2015 года № 140

Результаты 
учений в целом 
оцениваются 
как положительные

Извещение
Учредительный съезд Общественной организации Федеральная поли-

тическая партия Метагалактической Гражданской Конфедерации России 
состоится 26 апреля 2015 в г. Новосибирске.  

Комментарий читайте на с. 13
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин приветствует желание канцлера ФРГ Ангелы Мер-
кель приехать в Москву 10 мая. Об этом сообщил «РГ» пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
«Действительно, канцлер ФРГ Ангела Меркель изъявила желание прие-
хать 10 мая в Москву с тем, чтобы по случаю 70-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне возложить венок, совершить мемори-
альные действия, — сказал «РГ» Дмитрий Песков. — И действительно, 
президент Путин приветствовал такое желание канцлера, и мы над-
еемся, что такая поездка состоится».
«Есть обширная программа празднования, — продолжил он. — Она в 
основном состоится 9 Мая не только в Москве, но и во многих городах 
Российской Федерации, во многих городах стран СНГ». «И конечно, в 
Москве будут рады, если лидеры зарубежных государств, которые полу-
чили приглашение, и в этот день или в другую дату будут вместе с 
нами, чтобы отдать дань тем, кто пожертвовал своей жизнью ради 
этой Победы, и в целом вспомнить Победу в Великой Отечественной 
войне», — подчеркнул он.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

КРЕМЛЬ

Президент 
рекомендовал 
Казань для 
проведения 
чемпионата 
мира 
по рабочим 
профессиям

ГОРОД 
МИРОВОГО 
КЛАССА

Виталий Петров

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
убежден, что Россия серьезно 
отнесется к подготовке чемпио-
ната мира по рабочим профес-
сиям, если получит право про-
вести его в Казани в 2019 году.

Вчера глава государства про-
вел встречу с руководителем ор-
ганизации WorldSkills 
International (WSI) Саймоном 
Бартли. Путин заверил своего 
собеседника, что российская 
сторона уделяет повышенное 
внимание этому мероприятию, 
поскольку оно напрямую связа-
но с развитием экономики. 
«Должен сказать, что Казань 
подходит лучше, чем бельгий-
ский Шарлеруа и Париж. Во-
первых, она не перегружена 
различными мероприятиями, и, 
во-вторых, там создана инфра-
структура действительно миро-
вого класса», — подчеркнул рос-
сийский лидер, напомнив, что в 
этом городе проводилась Уни-
версиада, а в 2018 году будут 
проходить игры чемпионата 
мира по футболу.

— Надо же, как ни странно, 
руководители Франции и Бель-
гии тоже сказали о своих горо-
дах, что они подходят лучше 
всего! — развел руками Бартли.

— Удивительно, — пошутил в 
ответ Путин. 

Он также обратил внимание 
на то, что культурологически 
Казань находится на стыке Азии 
и Европы, будучи крупным про-
мышленным центром с быстро 
и энергично развивающейся 
экономикой. «В случае победы 
Казани в конкурсе на право про-
вести в 2019 году чемпионат 
мира по рабочим профессиям 
Россия отнесется к подготовке 
этого мероприятия самым се-
рьезным образом», — пообещал 
президент. 

Бартли, в свою очередь, рас-
сказал, что увидел в России 
большой интерес со стороны 
прессы к проведению чемпио-
ната. Он вспомнил, как страна 
проходила процесс отбора при 
выборе места проведения зим-
ней Олимпиады 2014 года. «И 
мы все с огромным восхищени-
ем относимся к тому, каким 
образом вам удалось превра-
тить Сочи в место, где были го-
товы все здания, вся необходи-
мая инфраструктура для прове-
дения Олимпийских игр», — по-
делился своей оценкой прези-
дент WSI, выразив уверенность, 
что в Казани этот процесс мо-
жет пройти так же эффективно.

Представитель WSI отметил, 
что хорошим преимуществом 
заявки России на проведение в 
Казани чемпионата мира по ра-
бочим профессиям было бы 
присутствие на открытии или 
закрытии этого мероприятия 
президента страны. Получив 
приглашение, Владимир Путин, 
впрочем, напомнил, что очеред-
ные президентские выборы в 
России состоятся в 2018 году. 
«Но я уверен, что кто бы ни был 
тогда главой российского госу-
дарства, он с удовольствием 
примет участие в этом меро-
приятии», — с улыбкой добавил 
президент.

Вчера же Владимир Путин 
поручил Рустаму Минниханову 
исполнять обязанности главы 
Татарстана до предстоящих в 
сентябре выборов руководите-
ля региона. Полномочия поли-
тика истекают 25 марта. «Ре-
зультаты, которые демонстри-
рует Татарстан в последние 
годы и под вашим руководст-
вом, — одни из лучших в России. 
Надеюсь, что вы не упустите 
темпов, набранных в работе, и 
будете выходить на новые обо-
роты. Задач в республике много. 
До сих пор они решались весьма 
успешно. Рассчитываю на та-
кую же работу и в будущем», — 
обратился глава государства к 
своему собеседнику. Тот, со сво-
ей стороны, поблагодарил Вла-
димира Путина за оказанное до-
верие.

Россия уделяет 
повышенное 
внимание 
чемпионату

КСТАТИ

Глава государства может посетить ме-

диафорум ОНФ, не исключил пресс-се-

кретарь президента Дмитрий Песков.
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Мир без правил

Федор Лукьянов
председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике

Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Кризис 
и социальная политика

В ближайшие дни будут при-
няты поправки в бюджет, кото-
рые сокращают его доходы на 2,5 
трлн рублей. Для России наступа-
ет серьезное испытание — нам 
предстоит доказать, что мы на са-
мом деле являемся социальным 
государством.

Отрадно, что при сокращении 
расходов на самые различные 
статьи бюджета расходы на раз-
дел «Социальная политика» воз-
растают на 5%.

Напомню также, что с 1 февра-
ля страховые пенсии были увели-
чены на 11,4% вместо запланиро-
ванных нами 7,5%.

В результате дискуссий с пра-
вительством фракции «Единая 
Россия» в Госдуме удалось дого-
вориться о том, что ежемесячные 
денежные выплаты гражданам 
будут проиндексированы на ре-
альную величину инфляции по 
итогам этого года.

Помимо этого с 1 января 2015 
года вступил в силу принятый 
нами закон об основах социаль-
ного обслуживания населения. 
Он затрагивает интересы десят-
ков миллионов людей, оказав-
шихся в тяжелой жизненной си-
туации, — инвалидов, одиноких 
пенсионеров, многодетных и не-
полных семей.

Закон увеличил количество 
лиц, имеющих право на бесплат-
ное получение социальной помо-
щи. Такое право предоставляется 
теперь тем, у кого доход ниже по-
лутора прожиточных минимумов 
на душу населения по региону.

Он допустил к оказанию соц-
помощи некоммерческие, бла-
готворительные и даже частные 
организации в том случае, если 
они готовы предоставить услуги 
лучше и дешевле, чем государст-
венные учреждения.

Закон впервые ввел такое по-
нятие, как «социальное сопрово-
ждение». Оно означает не просто 
помощь людям, оказавшимся в 
трудных обстоятельствах, но и их 
вывод из тяжелой ситуации.

Однако наш закон закрепляет 
только основы социального об-
служивания. В дальнейшем, от-
талкиваясь от него, субъекты Фе-
дерации принимали свои собст-
венные законодательные акты. И 
нам, конечно же, важно провести 
мониторинг того, как они реали-
зуются на практике.

Именно поэтому послезав-
тра, 27 марта, в Ярославле «Еди-
ная Россия» соберет Форум со-
циальных работников. Мы обсу-
дим действие законов о соцоб-
служивании и новые формы ока-
зания помощи гражданам, ока-
завшимся в тяжелой жизненной 
ситуации. Мы понимаем, что не-
простая ситуация и у самих со-
циальных работников. Наш раз-
говор будет нелегким. Но «Еди-
ная Россия», в отличие от пред-
шествовавших ей партий боль-
шинства и правящих партий, не 
привыкла уклоняться от слож-
ных разговоров.

Сначала состоятся заседания 
четырех дискуссионных площа-
док.

На первой будет обсуждаться 
кадровое обеспечение системы 
социального обслуживания, про-
фессиональное образование соц-
работников и их профессиональ-
ные стандарты, а также независи-
мая оценка качества социальных 
услуг.

На второй площадке речь 
пойдет о мерах соцподдержки 
граждан пожилого возраста и 
инвалидов, о развитии негосу-
дарственного сектора в сфере со-
циального обслуживания, о реа-
лизации программы «Доступная 
среда».

Третья площадка посвящена 
организации соцобслуживания 
в сельской местности, регионы 
представят лучшие модели соци-
альной защиты на селе. Кроме 
того, особое внимание будет уде-
лено развитию транспортной до-
ступности в сельских террито-
риях.

Участники четвертой площад-
ки поднимут такие важные темы, 
как развитие системы господдер-
жки семей при рождении и вос-
питании детей, их социальное со-
провождение, продолжение про-
граммы «Материнский капитал».

Затем состоится пленарное 
заседание, в котором предпола-
гается участие председателя на-
шей партии Дмитрия Медведева. 
На заседании будут подведены 
итоги работы дискуссионных 
площадок.

Об этих итогах я расскажу на 
страницах «Российской газеты» 
через неделю.
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РАССТАВАНИЕ С ЛЕГЕНДОЙ
ОСНОВАТЕЛЬ современного Сингапура Ли Куан Ю 
оставил в наследство миру легенду. Реальные достижения 
переплетены с их отражением в сознании стран, пытав-
шихся черпать вдохновение в деятельности патриарха.

Ли выбивался из всякого стандарта, олицетворяя путь 
здравого смысла и брезгливо относясь к любым идеологи-
ям — будь то догматический социализм, нормативный ли-
берализм или нарочитая религиозность. Однажды он на-
звал Сингапур государством, свободным от идеологии. 
Его культом была эффективность. Отсюда и искреннее не-
понимание, например, в чем смысл оппозиции. Если чело-
век дельный, он должен работать в правительстве, адми-
нистрации, всегда найдется, какую пользу принести. А 
если бесполезный, то тем более зачем нужна такая оппо-
зиция?

Символично, что политическая сила, основанная Ли и 
бессменно правящая Сингапуром, называется Партия на-
родного действия. Именно действие, которое дает резуль-
тат, являлось, по его убеждению, единственным смыслом 
государственного управления. Особенности политиче-
ских систем, их идейная база Ли Куан Ю не интересовали. 
Равно как его мало трогала критика западных политиков 
и правозащитников, которые возмущались, почему в про-
западном городе-государстве, союзнике США, царит же-

лезная авторитарная 
дисциплина.

Пять лет назад, 
когда Ли в последний 
раз был в Москве, 
мне довелось (в дан-
ном случае не будет 
преувеличением сло-
во «посчастливи-
лось») присутство-
вать на встрече с тог-
да еще министром-
наставником (через 
год он покинул эту 

последнюю свою должность). Впечатление от того разго-
вора — одно из самых сильных в моей жизни. Я не помню 
собеседника, острый и проницательный ум которого был 
бы до такой степени очевиден даже в столь легком жанре, 
как протокольный ужин. Краткие характеристики, кото-
рые Ли походя давал людям, странам и явлениям, поража-
ли тем, что попросту исчерпывали тему. 

Ли Куан Ю очень интересовала Россия, но в довольно 
специфическом разрезе. Он пытался понять, как такая 
грандиозная по своим возможностям и потенциалу стра-
на, где есть все для фантастического успеха, из века в век 
создает сама себе трудности, чтобы ценой невероятных 
усилий преодолевать их и создавать новые. Иррациона-
лизм русской жизни прагматика-конфуцианца как будто 
даже завораживал. При этом он безошибочно фиксировал 
упускаемые возможности и очень точно улавливал сущ-
ность отечественных руководителей от Хрущева до Пути-
на.

Любопытно, что когда российские участники пыта-
лись объяснить Ли наши метания, связанные с травмой 
распада большой страны (о котором он, кстати, сожалел) 
и стремлением восстановить утраченное, патриарх толь-
ко пожимал плечами. Это ложная и пустая цель, которая 
помешает решать истинные российские проблемы и заве-
дет в никуда. Смотреть надо вперед, а не назад.

Благодаря российской страсти обсуждать борьбу с 
коррупцией наиболее популярным у нас высказыванием 
Ли Куан Ю стала приписываемая ему фраза: «Начните с 
того, что посадите трех своих друзей. Вы точно знаете, за 
что, и они знают, за что». Звучит хлестко. Но секрет синга-
пурского чуда на самом деле в другом, это лишь наиболее 
броская, пригодная для саморекламы часть. Ли был пои-
стине одержим идеей образования, лучше всего зарубеж-
ного, и прежде всего изучения иностранных языков. Это 
меняет сознание элиты и нации; а тот, кто не знает, как на 
самом деле устроен мир, обречен на деградацию. Откры-
тость, готовность воспринимать опыт других, усваивать 
его и претворять в переработанном виде у себя дома были 
для него абсолютным залогом успеха — человека, нации, 
государства. 

Главное достижение Сингапура при Ли Куан Ю — про-
думанная система меритократии, воспитания и продви-
жения высококачественных кадров, развития человече-
ского капитала. Корни меритократической традиции ухо-
дят в древний Китай. Однако если в современной КНР ее 
реализация осложнена ворохом самых разных проблем, 
связанных с гигантскими размерами страны и ее замы-
словатой историей, то в крошечном и рукотворном Син-
гапуре удалось построить почти безупречно работающую 
модель в миниатюре.

Едва ли это воз-
можно где-то повто-
рить. Да и в самом го-
сударстве-городе 
сейчас многие с не-
которым страхом 
смотрят в будущее — 
переживет ли уни-
кальная модель уход 
ее создателя, гаранта 
и олицетворения. 
Тем более что Азиат-
ско-Тихоокеанский 
регион становится 
местом, в котором 
концентрируются 
все более очевидные 
глобальные противо-
речия. 

Ли Куан Ю при-
надлежит к поистине 
великому политиче-
скому поколению. 
Оно приняло эстафе-
ту у тех, кто пережил 
вместе со своими странами мировую войну. На долю пре-
емников выпало восстановление, созидание, которые тре-
бовали подчас принятия не менее тяжелых и ответствен-
ных решений. Среди еще живущих — экс-канцлер Герма-
нии Гельмут Шмидт, кубинский вождь Фидель Кастро, 
бывшие президенты США Джимми Картер и Джордж Буш-
старший, французский ветеран Валери Жискар д’Эстен, 
еще несколько их ровесников (Шимон Перес, Джорджо 
Наполитано, Цзян Цзэминь, Роберт Мугабе…). Все они со-
вершенно разные, а есть просто-таки антиподы, не все из 
них подали бы друг другу руку. Но объединяет масштаб 
личностей, о которых будут вспоминать долго. Большин-
ство сегодняшних мировых руководителей вряд ли могу 
рассчитывать на что-то подобное, хотя потребность в под-
линном лидерстве ощущается острее, чем когда-либо.

Ли Куан Ю брезгли-
во относился 
к любым идеологи-
ям. Его культом была 
эффективность

Его очень интересо-
вала Россия. Он 
пытался понять, 
как  такая грандиоз-
ная по своим воз-
можностям страна 
из века в век созда-
ет сама себе трудно-
сти, чтобы ценой 
невероятных усилий 
преодолевать их 
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Правительство Дмитрий Медведев выступает 
за четкое разграничение полномочий РАН и ФАНО

Принцип двух ключей
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
обещает сохранить 
ф и н а н с и р о в а н и е 
российской науки, 

несмотря на все сложности в эко-
номике. Если ситуация будет ме-
няться в лучшую сторону, то пра-
вительство готово разморозить 
ряд научных проектов.

Глава кабинета министров 
принял участие в работе общего 
собрания Российской академии 
наук и рассказал ученым об ос-
новных направлениях государст-
венной политики в области под-
держки науки в текущей ситуа-
ции. 

Очередное научное собрание 
по ряду причин стало особен-
ным. Во-первых, в нем принима-
ют участие представители науч-
ных институтов Крыма. Дмитрий 
Медведев на это заметил, что их 
объединение с Российской акаде-
мией наук не всегда идет гладко. 
«Нам нужно действовать макси-
мально аккуратно, учитывать 
мнение ученых, сохранить сло-
жившиеся научные бренды», — 
обратил он внимание.

Во-вторых, в прошлом году 
работа РАН проходила в услови-
ях самой масштабной реформы 
академии наук за всю ее 300-лет-
нюю историю. Споров эта рефор-
ма породила немало, премьер же 
предлагает не догматизировать и 
не демонизировать никакие пре-
образования. 

«Модернизация академиче-
ской жизни еще должна пройти 
проверку на прочность, — при-
звал он набраться терпения. — Ко-
нечно, могут быть коррективы, 
потому что реформы нужны не 
ради реформ, а ради науки и в ин-
тересах страны».

Преобразования в отечест-
венной науке были начаты, что-
бы российские ученые достигали 
новых научных результатов ми-
рового уровня, а РАН стала объе-
диняющей структурой и главным 
научно-методическим центром 
страны. «Конечно, мы продол-
жим преобразования, чтобы реа-
лизовать этот принцип, но про-
должим осмысленно и аккурат-
но», — пообещал премьер.

В отдельных вопросах прави-
тельство намерено опираться на 
мнение самих ученых. В частно-
сти, в такой тонкой теме, как ре-
структуризация сети РАН и неиз-
бежном в таких случаях слиянии 
ряда институтов.

 «Ни одно решение не будет 
здесь приниматься без учета 
мнения Академии наук. Это не-
возможно просто, — заверил гла-
ва кабмина. — Даже после исте-
чения моратория, который в на-
стоящий момент существует на 
принятие подобного плана ре-

шений». Медведев напомнил о 
существующей договоренности 
с президентом РАН Владимиром 
Фортовым при необходимости 
обсуждать проблемы любой на-
учной организации, если возни-
кает недопонимание с другими 
органами исполнительной влас-
ти. 

— Мы должны понимать, что 
нет ничего вечного, нужно опти-
мизировать то, что у нас есть, 
нужно принимать разумные эко-
номические решения, но, конеч-
но, не принося в жертву научные 
интересы. Научные интересы 
должны быть выдвинуты на пере-
дний план, — заявил Медведев.

На проблемы при реорганиза-
ции научной сети жаловался 
президент РАН. Он обратил вни-
мание властей, что принцип 
«двух ключей», который закла-
дывался для разграничения ком-
петенции РАН и Федерального 
агентства научных организаций, 
именно в этом случае работает 
недостаточно эффективно. «Я 
думаю, мы сможем создать нор-
мальную рабочую схему, — пред-
положил в ответ на замечание 
глава кабмина. — То, что прези-

дент РАН призвал разграничить 
полномочия между РАН и ФАНО, 
я полностью поддерживаю. Надо 
сделать это предельно скрупу-
лезно, чтобы не создавать проти-
воречий и не умножать сущно-
сти». Пока же, по его словам, ис-
полнительная власть только 
ищет определенную дорогу, раз-
рабатывая правила координа-
ции между РАН и ФАНО. В буду-
щем этот механизм будет утвер-
жден отдельным постановлени-
ем правительства.

Во все времена российских 
ученых особенно интересовал 
вопрос финансирования науки. 
Глава правительства назвал его 
«вечнозеленым». В условиях эко-
номических проблем в масштабе 
всей страны и правки бюджета на 
этот год интерес ученых только 
усилился. «В целом удалось со-
хранить пропорцию, — успокаи-
вал премьер-министр. — На эти 
цели предусмотрено порядка 350 
миллиардов рублей, из них 115 — 
на фундаментальные исследова-
ния, 241 — на прикладные разра-
ботки».

— Будем надеяться, что бюд-
жет не станет более жестким, 

хотя ситуация сегодня необыч-
ная и это не просто причитания, 
связанные с тем, как трудно жить 
и как трудно работать, — добавил 
Дмитрий Медведев.

Если экономическая ситуа-
ция будет улучшаться, то прави-
тельство держит на карандаше 
потребности отечественной нау-
ки. «Мы сможем разморозить це-
лый ряд тех проектов, которые в 
настоящий момент в силу извест-
ных экономических причин мы 
остановили, — пообещал глава ка-
бинета министров. — Это же каса-
ется и тех программ, которые, 
может быть, не в полной мере фи-
нансируются».

Финансовый вопрос — это не 
только достаточное обеспечение 
материально-технической базы 
российской науки, но и матери-
альное положение ученых. «В на-
стоящее время готовим ряд важ-
ных решений, включая вопросы 
материального стимулирования, 
увеличения ежемесячных доплат 
за звания академиков и членов-
корреспондентов», — сообщил 
премьер.

Репортаж с общего собрания РАН 
читайте на с. 11

Акцент

 На поддержку науки
предусмотрено порядка 
350 миллиардов рублей

Приступить 
к ликвидации

 — В связи с тем, что юри-
дическое лицо в России 
не является субъектом 

преступления, нам отказывают в 
преследовании его счетов за рубе-
жом, — пояснил Бастрыкин. — При 
этом в международном уголов-
ном праве и процессе действует 
принцип взаимности, который 
предполагает возможность ме-
ждународной правовой помощи 
при условии, что деяние влечет 
уголовную ответственность в обе-
их странах, в том числе по призна-
кам субъекта преступления. 

По словам разработчика зако-
нопроекта, сегодня в отечествен-
ном законодательстве ответст-
венности подлежат только физи-
ческие лица как субъекты, спо-
собные осознанно совершать во-
левые поступки и нести за них 
уголовное наказание. А вот юри-
дические лица не могут «совер-
шать деяния виновно». Хотя си-
стема уголовной ответственно-
сти юрлиц нормально работает 
во многих странах Европы и 
Азии. 

Подобная мера имеется в за-
конодательствах и большинства 
постсоветских стран.

Если проект станет законом и 
заработает в России, то, по мне-
нию Ремезкова, это позволит 
возвращать из-за рубежа выве-
денные и спрятанные капиталы, 
нажитые преступниками. Появ-
ление такого закона даст воз-
можность нашим правоохрани-
тельным органам преследовать 
за рубежом организации, финан-
сирующие терроризм, и всевоз-
можные конторы, вкладываю-
щие очень немаленькие деньги в 
дестабилизацию политической 
обстановки в России. 

Что конкретно изменится в 
законодательстве? 

В этом случае уголовная от-
ветственность компаний будет 
наступать почти по четырем де-
сяткам статей Уголовного кодек-
са. Начиная с торговли людьми и 
организации незаконного воору-
женного формирования и закан-
чивая незаконным экспортом 
сырья и коммерческим подку-
пом. 

Появится и совершенно новая 
уголовная статья — 14.1 «Уголов-
ная ответственность и наказание 
юридических лиц». В ней важно 
вот что. К ответственности мож-
но будет привлечь как отечест-
венные, так и иностранные фир-
мы, международные организа-
ции. 

Будет по закону и «высшая 
мера» наказания для фирм-нару-
шителей. «Расстрельная» ответ-
ственность предусмотрена за 
особо тяжкие преступления про-
тив личности, общественной без-
опасности и мира. На деле такая 
«высшая мера» для проштрафив-
шихся компаний выльется в за-
прет на работу на территории 
России, в принудительную лик-
видацию и обращение имущест-
ва компании в доход государства. 

Но основные, если так можно 
выразиться, меры наказания — 
это штрафы. Будет два вида штра-
фов. Либо назначат один боль-
шой фиксированный штраф от 
200 тысяч до 30 миллионов ру-
блей. Либо будет некий кратный 
штраф.

Другие виды наказания — ли-
шение лицензии, квоты, префе-
ренций или разных льгот, а также 
лишение права заниматься ка-
ким-то видом деятельности мо-
гут назначаться исключительно 
по тому виду деятельности фир-
мы, при котором было соверше-
но преступление.

Продается квартира 
с ребенком

Так что на публичных 
торгах гражданин ку-
пил жилье с «нагруз-

кой», не зная об этом.
Заявитель в КС считает, что 

суды необоснованно применяют 
Закон «О введении в действие 
Жилищного кодекса РФ» с рас-
ширительным толкованием. 
Суды решили, что права членов 
семьи прежнего собственника 
жилья в ЖСК аналогичны правам 
лиц, прекративших семейные от-
ношения с собственником прива-
тизированной квартиры. 

На основании такого вывода 
суды допускали возможность со-
хранения права пользования жи-
лым помещением за гражданами, 
получившими такое право при 
вселении в дом ЖСК даже в слу-
чае обращения взыскания на та-
кое жилье как на заложенное 
имущество.

Богатырев в своей жалобе дока-
зывает, что подобная практика ни-
велирует значение института за-
лога недвижимости. А оспаривае-
мое положение не соответствует 
статьям 17, 35 и 55 Конституции . 

Выслушав стороны, Конститу-
ционный суд заявил: оспаривае-
мая Богатыревым норма не опре-
деляет права членов семьи преж-
него собственника жилья, кото-
рые заложили квартиру и не вы-
полнили свои обязательства по 
возврату долга. Соответственно, 
отсутствует и механизм защиты 
этих прав при обращении взы-
скания на такое жилое помеще-
ние, в частности, в доме ЖСК и 
переходе его к новому владельцу. 
Применение оспариваемой нор-
мы приводит к нарушению прав 
нового собственника, который не 
знал о том, что приобретает жи-
лье с обременением.

Подобная неопределенность 
правового регулирования, по 
мнению КС, свидетельствует о 
несоответствии Основного Зако-
на оспариваемой норме и требует 
внесения изменений в действую-
щее законодательство. Причем 
менять или дополнять надо сразу 
жилищное, гражданское, семей-
ное законодательство, а также за-
коны о регистрации прав на не-
движимое имущество, об ипотеке 
и прочие. 

По мнению КС, необходимо 
обеспечить максимальную про-
зрачность информации о правах 
третьих лиц на отчуждаемые жи-
лые помещения с тем, чтобы но-
вые собственники были в курсе 
того, какую недвижимость и с ка-
кими обременениями они получа-
ют в собственность. Сохранение 
обременений, сведения о которых 
отсутствуют в Едином государст-
венном реестре прав на недвижи-
мое имущество, должно стать 
юридически невозможным. 

Вопрос о наличии или отсутст-
вии соответствующих прав чле-
нов семьи прежнего собственни-
ка также должен быть четко опре-
делен законодателем. 

До внесения изменений в за-
конодательство, подчеркнул суд, 
члены семьи прежнего собствен-
ника, включенного в ордер, могут 
сохранить право пользования 
жильем с учетом фактических об-
стоятельств.

Новому же собственнику 
спорного жилья необходимо 
обеспечить защиту его имущест-
венных интересов. 

Читайте также: Верховный 
суд разъяснил, какие дома 
на 6 сотках незаконны
www.rg.ru/art/1095476

Новому  собственнику спорного жилья необходимо обеспечить защиту 
его имущественных интересов. 
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Премьер-министр Дмитрий Медведев недоволен слишком медленной работой 

над законопроектами, которые затрагивают вопросы социально-экономиче-

ского развития Калининградской области.

Глава правительства провел заседание правительственной комиссии по разви-

тию западного анклава России. Как напомнил Дмитрий Медведев, с 1 апреля 

следующего года льготные таможенные преференции для региона перестанут 

применяться в связи с исполнением обязательств России в рамках ВТО. «Это со-

здает определенные риски для предпринимателей и создает также вызов для 

экономики региона, для ее социальной сферы», — отметил он.

Правительственная комиссия готовила ряд решений, которые должны адапти-

ровать экономику области к завершению пока еще действующего переходного 

периода. Они касались упрощения таможенного администрирования, сниже-

ния объема минимальных необходимых инвестиций со 150 до 50 миллионов ру-

блей для резидентов ОЭЗ, включения в состав резидентов тех предпринимате-

лей, которые готовы вкладываться в туризм и туристическую инфраструктуру, 

предоставления субсидий на поддержку регионального рынка труда и др.

— Некоторые решения уже вступили в силу в виде нормативных актов и работа-

ют, часть находится в стадии законопроектов и проходит процедуру согласова-

ния в органах власти. Это плохо, — заявил Медведев. — На самом деле, очевидно, 

что здесь работа разворачивается крайне медленно.

Те вопросы, по которым существуют замечания и разногласия, он предложил 

решать незамедлительно. 
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Премьер всегда готов обсуждать 
с главой РАН любые проблемы, 
возникающие по вине чиновников.
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ОХОТНЫЙ РЯД Госдума вводит
невозвратные билеты

В кассу только 
с форс-мажором

Тамара Михайлова

НЕСМОТРЯ на грусть, которая слышится в самом слове 
«невозвратный», депутаты восприняли эту законода-
тельную инициативу правительства с оптимизмом, над-
еясь, что с помощью таких билетов помогут сразу и же-
лезнодорожникам, и пассажирам. Железная дорога 
уменьшит свои убытки и финансовые риски, а пассажи-
ры смогут путешествовать, заплатив за билет меньше де-
нег. Потому что смысл невозвратного билета как раз в 
этом — перевозчик, снизив на несколько процентов цену 
за билет, приобретает надежного пассажира, который  не 
откажется от поезд-
ки и не побежит в 
кассу сдавать билет 
и требовать деньги 
назад.  По действую-
щим правилам в та-
ком случае, не выя-
сняя причин, дорога 
обязана вернуть их в 
полном объеме или частично — в зависимости от того, 
сколько времени остается до отправления поезда.

Желание как-то сократить связанные с этим потери и 
заставляет железнодорожников повышать цены на все 
билеты, объяснил депутатам статс-секретарь — заммини-
стра транспорта РФ Сергей Аристов. Для «невозврат-
ных» билетов такая проблема становится неактуальной. 
Хотя и в этом случае Аристов не исключил, что перевоз-
чики будут возвращать  несостоявшимся пассажирам 
деньги, — если поездка отменяется по форс-мажорным 
обстоятельствам. При этом он заметил, что право самого 
пассажира решать, какой билет ему купить в поезд даль-
него следования — «невозвратный», который дешевле, 
или тот, что подороже. Как заверил Аристов, ограничи-
вать это право, вводить какие-то квоты в кассе не будут.

Большинству депутатов идея понравилась, однако 
они хотели уточнить, на сколько «невозвратные» билеты 
будут дешевле. «Если на пять — десять процентов, то не 
стоит и начинать, — считает «справросс» Олег Нилов, — а 
вот 15 процентов — это уже что-то». 

Оказались у депутатов и вопросы о том, что считать 
форс-мажором, который будет признан уважительным 
поводом для отказа от поездки и возврата денег за «не-
возвратный» билет. Как поясняют авторы законопроек-
та,  к таким объективным причинам, сделавшим невоз-
можной поездку, может относиться, например, болезнь 
пассажира, несчастный случай, подтвержденные доку-
ментами.  «Возвратным» «невозвратный билет» станет 
и в том случае, если пассажиру пришлось отменить по-
ездку во вине железнодорожников — поезд пришел не во-
время, или гарантированное билетом место оказалось 
занятым. 

На сколько дешевле 
будет невозвратный 
билет, пока неясно

РЕГИОНЫ На Вологодчине
запретили продажу
газированных напитков
несовершеннолетним

Хотели как лучше

Ирина Мансурова

НЕЧТО новенькое! Вологодские 
депутаты решили ограничить 
продажу сладкой газировки, в 
том числе таких популярных на-
питков, как Пепси, Кока-Кола или 
«Байкал», на своей территории. 
Купить эти безалкогольные уто-
лители жажды здесь теперь мож-
но только тем покупателям, кото-
рые достигли 18 лет. 

Местный закон вступил в силу 
с 1 января 2015 года. Инициативу 
депутатов поддержала местная 
исполнительная власть, толком 
не выяснив последствия такого 

шага. А народные избранники 
ссылаются на некое экспертное 
мнение: якобы специалисты убе-
дили их в том, что газировка вред-
на для молодого организма. Кока-
Колу, «Байкал» и им подобные 
продукты внесли в разряд тони-
зирующих напитков на основе 
того, что в состав этих газировок 
входит кофеин. Но при этом поче-
му-то не включили в этот список 
чай и кофе, содержание кофеина в 
которых в десятки раз больше.

Эксперты напоминают, что в 
Техническом регламенте Тамо-
женного союза уже есть определе-
ние безалкогольного тонизирую-
щего напитка. И документ, кото-
рый был принят в Вологде, с ре-
гламентом сильно расходится.

Кроме того, в НИИ питания, 
где давно занимаются качеством 
пищи, утверждают, что кола, пеп-

си и «Байкал» не считаются тони-
зирующими напитками. Хотя в 
состав этих продуктов входят то-
низирующие ингредиенты, их ко-
личество гораздо ниже предела, 
предусмотренного российским 
законодательством.

Нечто подобное наблюдалось 
в лихие девяностые, когда некото-
рые региональные власти, защи-
щая свой рынок, допускали свое-
волие и запрещали ввоз-вывоз из 
своего региона дефицитных това-
ров. С самодеятельностью давно 
покончено. В стране сложился ци-
вилизованный рынок, тем более 
связанный с мировым. Да, быва-
ет, Ростехнадзор изымает из обо-
рота те или иные товары, однако 
эта структура действует в рамках 
своих полномочий.

Заксобрание Вологодской об-
ласти своим решением ограничи-
ло производителей газированных 
напитков, что не на пользу госу-
дарству, которое сейчас озаботи-
лось улучшением инвестклимата 
и борьбой за повышение между-
народных рейтингов.

Запрет на рынке одного товара 
может привести к появлению в 
этом сегменте другой продукции, 
возможно уже не такой безобид-
ной для здоровья. Разумеется, де-
путаты руководствовались благи-
ми намерениями, когда утроили  
усилия в борьбе алкоэнергетика-
ми. Но, увы, их инициатива дала 
толчок слишком вольным интер-
претациям. Будь она поддержана 
в других регионах, может нега-
тивно повлиять на целую отрасль, 
где работают не менее полумил-
лиона граждан. Такая инициатива 
ставит под сомнение инвестици-
онную привлекательность этого 
северного края.

Совсем недавно во время Не-
дели российского бизнеса, орга-
низованной Российским союзом 
промышленников и предприни-
мателей, на самом высшем уров-
не прозвучал тезис о том, что 
дальнейшее расширение свобод 
для бизнеса — лучший ответ на все 
внешние вызовы и ограничения. 
Странно выглядят в свете этого 
заявления законодательные ини-
циативы Вологодчины. И это по-
лучается лучше там, где власть те-
сно сотрудничает с бизнесом.

Политика  Партия, основанная Михаилом Прохоровым, 
остается в политическом поле и поддерживает Донбасс

А с платформы 
говорят

Татьяна Замахина 

О
ста в ш и е с я  п о с л е 
раскола члены пар-
тии «Гражданская 
платформа» вчера 
определялись, есть 

ли у проекта будущее после 
того, как ее основатель Михаил 
Прохоров публично хлопнул 
дверью и вышел из «ГП». Как 
руководство, так и представи-
тели региональных отделений 
высказались за сохранение пар-
тии и ее названия. Мало того, 
«Гражданская платформа» оп-
тимистично оценивает свое бу-
дущее: на следующих выборах 
партия намерена пройти в Гос-
думу.

«Из гусеницы — в бабочку»
Напомним, что Михаил Прохо-

ров и нынешнее руководство пар-
тии во главе с Рифатом Шайхутди-
новым еще год назад резко разо-
шлись по украинскому вопросу. 
«Гражданская платформа» выска-
залась в поддержку присоедине-
ния Крыма к России.  Однако «точ-
кой кипе-
ния», при-
в е д ш е й  к 
р а с к о л у , 
стало учас-
тие партии в 
ф е в р а л ь -

ском митинге движения «Анти-
майдана». 

Такое поведение собственных 
однопартийцев и недавних едино-
мышленников основатель партии 
расценил как «предательство» и 
13 марта объявил о выходе из пар-
тии. Его примеру последовали 
большинство членов федерально-
го и гражданского политических 
комитетов.  Миллиардер предло-
жил ликвидировать свое детище 
или, по крайней мере, поменять 
название партии.

Однако главное слово остава-
лось за региональными отделени-
ями «ГП», ведь именно они — осно-
ва партии. И большинство из них, 
как доказала вчерашняя конфе-
ренция, в итоге пришло к выводу, 
что раскол пойдет не во вред, а на 
пользу партии. Так, по мнению 
представителя Белгородской об-

ласти, «ГП» стоит «на креп-
ких региональных отде-

лениях, а не на мо-
сковской тусовке». 
«Наконец-то партия 
из гусеницы сегодня 
начала превращать-
ся в бабочку», — 

сказал он. «Чем 
партия отличает-
ся от бомондной 
тусовки? Тем, 
что она должна 
в ы р а б о т а т ь 
единую пози-
цию. И если ты 

член партии, ко-
торая выработала 

другую позицию, ты 
можешь уйти», — со-
гласился представи-
тель отделения Яро-
славской области.

Регионалы в сво-
их выступлениях 
отмечали, что сам 
Прохоров уже фак-

тически год не зани-
мался партией. 

Результат обозна-
чил Шайхутдинов: из-
за раскола партия ли-
шилась членов только в 
четырех из 58 регио-
нальных отделений. 
«На данный момент из 
партии вышло 37 из 

819 членов, при этом 
принято было 112 чело-

век», — сказал он. 

«Эпоха Прохорова 
закончилась»

«Большинством партии 
была принята определен-
ная позиция по Крыму. Од-
нако ряд членов граждан-
ского комитета продолжа-

ли осуждать его присоедине-
ние. Нельзя год жить в состоянии 
неопределенности», — отметил 
представитель отделения Красно-
ярского края.

С уходом Михаила Прохорова 
и его соратников в организации 
прекратились «разброд и шата-
ние», объявил, со своей стороны, 
Рифат Шайхутдинов. «Нет нака-
лявшейся борьбы, мы не боремся 
с властью российской. Мы прихо-
дили бороться не с властью, а за 
власть и за свою долю во власти. И 
мы получим свою долю в парла-
менте», — объявил глава политко-
митета. 

Он призвал «Гражданскую 
платформу» отмежеваться от тех, 
кто присвоил себе звание либера-
лов, четко заявить об одобрении 
присоединения Крыма к России и 
поддержке жителей Донбасса. 

«Думаю, что впервые шанс у 
партии появился, потому что есть 
реальный запрос у страны и изби-
рателя, чтобы была такая партия 
— праволиберальная, но при этом 
патриотически ориентирован-
ная», — говорит Шайхутдинов. 

По его мнению, ситуация в 
стране стремительно меняется и 
«видно, что те, кто не находится в 
тренде ситуации, которая разви-
вается, вылетают и становятся 
маргиналами». 

«Эпоха Прохорова закончи-
лась. Это надо для себя уяснить. Я 
считаю, что это жирный плюс — 
мы устранили главное препятст-
вие на пути к выборам в 2016 
году», — сказал руководитель по-
литкомитета.

На партийной конференции 
была составлена резолюция, кото-
рая была единогласно поддержана 
членами региональных отделений 
«Гражданской платформы». В до-
кументе говорится, что «Граждан-
ская платформа» идет на выборы в 
Госдуму в 2016 году. 

Кроме того, в резолюции четко 
обозначена позиция — партия под-
держивает воссоединение с Кры-
мом, а также выступает за поддер-
жку жителей Донбасса в отстаива-
нии своих прав на самоопределе-
ние.

В документе также отмечается, 
что члены партии «против цвет-
ных революций» и против «сра-
щивания олигархической верхуш-
ки с госаппаратом».

Практически все выступив-
шие, за исключением единиц, вы-
сказались за сохранение названия 
«Гражданская платформа». В ка-
честве аргументов звучало то, что 
название принадлежит всем чле-
нам партии, а не ее основателю. 
Многие главы отделений заявля-
ли, что слишком многое было вло-
жено в узнаваемость этого брен-
да, чтобы от него отказываться. 
Также регионалы напоминали, 
что до выборов в Госдуму осталось 
не так много времени и менять на-
звание просто неразумно. 

Партия не только не сдается, но 
и собирается расширить количе-
ственный и качественный состав. 

«У нас много писем от разных сло-
ев населения, которые после опре-
деления нашей позиции сказали, 
что им с нами по пути», — заметил 
Шайхутдинов. До съезда партии, 
намеченного на 17 апреля, пар-
тийцы собираются определиться с 
руководящим составом. 

«Точка сборки» или спойлер?
Если партия четко определи-

лась в своих праволиберальных, 
но при этом патриотических убе-
ждениях, то ей придется на этой 
площадке теснить часть электора-
та «Единой России» и ЛДПР, счи-
тают в «ГП».

Многие политологи дают пар-
тии шансы, хоть и оценивают их 
по-разному. Глава фонда «Инсти-
тут социально-экономических и 
политических исследований» 
Дмитрий Бадовский не исключа-
ет, что «ГП» может стать «точкой 
сборки» патриотически ориенти-
рованных либералов.

Политолог Дмитрий Орлов по-
лагает, что партия сможет сущест-
вовать и далее, если появится но-
вый энергичный лидер с деньга-
ми, который сможет поддержать 
эту структуру. «Тогда проект бу-
дет существовать в режиме «Ябло-
ка» достаточно длительное вре-
мя», — считает он. Иначе «Плат-
форме» может грозить судьба пар-
тии-«спойлера».

Профессор РАНХиГС при пре-
зиденте РФ Владимир Слатинов 
высказал мнение, что сложная си-
туация для партии возникла еще в 
силу изменившейся политиче-
ской ситуации в стране. «Когда 
был присоединен Крым и нача-
лась история с Украиной — то есть 
начался массовый патриотиче-
ский подъем — востребованность 
партии городского среднего клас-
са существенно упала», — отметил 
Слатинов. Эксперт не исключил, 
что если партия не закроется, то 
«она в каком-то таком виде и даль-
ше сможет существовать», но не 
будет играть серьезной федераль-
ной роли.  

Политолог считает, что судьба 
партии была предрешена еще до 
того, как Шайхутдинов сделал за-
явления, расходящиеся с мнением 
основателя. «Это действительно 
был перспективный политиче-
ский проект, но перспективным 
он был ровно до того момента, 
пока господин Прохоров интере-
совался им всерьез и пока он вкла-
дывал туда серьезные ресурсы, и 
прежде всего, свой личный ресурс, 
пока Прохоров был намерен более 
или менее активно заниматься по-
литикой», — отметил эксперт. По-
сле этого, по его словам, партия 
«начала чахнуть», в ней началась 
«кадровая чехарда и организаци-
онная сумятица».

По мнению члена Обществен-
ной палаты Сергея Маркова, свою 
роль в произошедшем сыграли и 
личные качества Прохорова. «Еще 
одна базовая вещь заключается в 
стойкой неспособности Прохоро-
ва реализовывать самостоятельно 
крупные проекты. Ни об одном 
успешном самостоятельном про-
екте мы не знаем», — заметил по-
литолог, вспомнив в этой связи, в 
частности, неудачу с Ё-мобилем.

Акцент

 В резолюции четко 
обозначена позиция — 
партия поддерживает 
воссоединение с Крымом

Рифат Шайхутдинов рассчитывает, 
что обновленная партия получит 
свою долю в парламенте.

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 МАРТА, С 17.00 ДО 18.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-

58-92.

Шипов Савва Витальевич
руководитель Федеральной службы 
по аккредитации

Инициатива 
по ограничению 
производителей 
газированных 
напитков ставит 
под сомнение 
инвестиционную 
привлекательность 
края

Виктор Сирык
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Благодаря местным климатиче-
ским условиям и плодородным 
землям, республиканскому 
минсельхозу и местным сель-
хозпроизводителям вполне по 
силам кормить своими овоща-
ми и фруктами еще, как мини-
мум, три-четыре таких же по 
численности региона. Однако 
этого не происходит. Почему? 
В Дагестане невыгодно соби-
рать большой урожай. Во-
первых, его негде хранить, а во-
вторых, нет возможности куда-
либо доставлять за пределы ре-
спублики. Поэтому максимум, 
что происходит, — продажа пе-
рекупщикам буквально с полей 
того, что растет и собирается. 
В результате и сами сельхоз-
производители имеют мини-
мум, и жители регионов России 
обречены покупать в основном 
импортные продукты.

При этом нельзя сказать, что 
дагестанцы не хотят или не лю-
бят работать, а нынешние руко-
водители республики плохие 
управленцы. Ничего подобно-
го, как раз наоборот: трудолю-
бивый народ и руководство се-
годня делает все возможное для 
создания благоприятного инве-
стиционного климата.

Я поинтересовался, а имеют-
ся ли на сегодняшний день гото-
вые к реализации проекты, ко-
торые реально могут стать ло-
комотивом развития производ-
ства и обеспечат импортозаме-
щение. Оказывается, в респу-
блике имеются такие проекты, 
где уже с прошлого года готова 
проектно-сметная документа-

ция, получены положительные 
заключения экспертизы, полу-
чены разрешения на строитель-
ство, выбран генеральный под-
рядчик.

Выделены земли, организо-
ваны инвестиционные площад-
ки, сделаны проекты внешней 
инфраструктуры и так же полу-
чены положительные заклю-
чения экспертизы. Ничего по-
добного в истории современ-
ного Дагестана не было. Мало 
того, что запуск предприятий 
кардинально поменяет перера-
батывающую отрасль и даст се-
рьёзный толчок местному аг-
ропрому, возможный социаль-
ный эффект впечатляет (4,5 
тысячи новых рабочих мест, 
около 1,2 миллиарда рублей 
ежегодных налоговых посту-
плений).

Почему же проекты дальше 
не реализуются? Опять мешают 
обстоятельства. Как раз с сентя-
бря прошлого года страна жи-
вет в новых для себя условиях. 
Из-за сегодняшней невозмож-
ности банков предоставлять 
«длинные» денежные кредиты 
вопрос начала строительства 
«завис» в воздухе. Самое инте-
ресное, что банкиры, умеющие 
считать деньги, прекрасно ви-
дят далекую (с учетом новых 
условий), но очень хорошую 
перспективу проектов в случае 
их реализации. Но и они только 
разводят руками. Какой-нибудь 
из формальных признаков 
в этих условиях курса валют 
и процентных ставок, а заодно 
и санкции (они, кстати, только 
сплотили нацию) не позволяет 
получить кредит, который еще 
в июле-августе прошлого года 
можно было получить с этими 
же документами.

Очевидно, экономическая 
ситуация в ближайший год-два 
не улучшится. Так может быть 
сплоченность нации (а это дей-
ствительно так) можно «кон-
вертировать»?

Ведь есть положительный 
зарубежный опыт, когда круп-
ные инвестиционные проекты 
в области производства и пере-
работки сельскохозяйственной 
продукции реализовывались 
государством с последующей 
продажей пакетов акций част-
ным компаниям. Может быть, 
это как раз тот случай? Тот слу-
чай, когда цель оправдывает 
средства!

Когда цель 
оправдывает средства 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

/Т
А

С
С

С уходом 
Михаила 
Прохорова, 
говорят 
в «ГП», 
в партии 
прекратятся 
«разброд 
и шатания». 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СОВФЕД  Валентина
Матвиенко призывает
сохранить пенсии
работающим
пенсионерам

Какие они 
«миллионеры»... 

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко выступает против заморозки пенсий работающим 
пенсионерам, чья зарплата превышает за год миллион 
рублей. Свою позицию спикер обозначила в интервью 
агентству «Интерфакс».

Пока что эта инициатива обсуждается, и парламента-
риям еще предстоит ее тщательно проанализировать. 
Однако уже сейчас Матвиенко уверяет, что если идея 
минтруда будет хоть в какой-то мере нарушать букву за-
кона и Конституцию РФ, то Совфед никогда ее не поддер-
жит. «Под это подпадают 200 тысяч россиян. Но что та-
кое 200 тысяч человек? Я — против этого», — заявила Мат-
виенко. По ее мнению, этот шаг, во-первых, не даст ника-
кого эффекта, а во-вторых, нарушит доверие к власти. 

В вопросе пенсионной реформы спикер Совфеда счи-
тает недопустимыми точечные или декоративные изме-
нения. «Не надо ничего имитировать, надо смотреть 
глубже, в корень проблемы. У нас, по некоторым оцен-
кам, 18 миллионов работоспособного населения не пере-
числяет средства в Пенсионный фонд. Давайте разбе-
ремся, в чем причина этого, почему такая часть людей 
находится в тени и почему они не беспокоятся о своем 
будущем?» — сказала глава верхней палаты. По ее мне-
нию, эти люди нарушают «солидарность поколений», 
тем самым создавая дефицит Пенсионного фонда. Мат-
виенко также высказалась за решение вопроса, связанно-
го с повышением пенсионного возраста и по-прежнему 
«висящего в воздухе». «Давайте мы определимся: может, 
это надо делать, начиная с 2020 года. Давайте посоветуем-
ся по всем этим вопросам с людьми и открыто выслушаем 
все аргументы «за» и «против». Только тогда мы поймем, 
нужно ли это нам делать или нет. Возможно, как вариант, с 
2020 года ежегодно повышать пенсионный возраст на 
шесть месяцев, чтобы наши сограждане знали заранее о 
том, что их ждет, чтобы они понимали политику в этой 
сфере», — предложила глава верхней палаты.Так или ина-
че, власть должна не бояться честно разговаривать с 
людьми и обязана учитывать их позицию. Только так, по 
мнению Матвиенко, можно найти ту самую «золотую се-
редину», которая, с одной стороны, будет устраивать об-
щество в целом, а с другой — обеспечит достойные усло-
вия жизни десяткам миллионов пенсионеров по всей 
России.
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ПЛАНЫ Экспорт гражданской продукции из России
хотят максимально упростить 

Через «одно окно» 
Игорь Зубков

В
о вторник первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов на за-
седании антикризисной ко-

миссии правительства поручил 
ускорить работу по переходу к 
режиму «одного окна» для эк-
спортеров и значительно упро-
стить процедуры таможенного 
оформления экспорта, за исклю-
чением товаров военного и двой-
ного назначения.

Об этом «РГ» рассказал пред-
ставитель секретариата первого 
вице-премьера. На заседании ко-
миссии Шувалов отметил, что в 
условиях сужения внутреннего 
спроса и внешних ограничений 
ставка на экспорт позволит под-
держать производство и будет 
дополнять политику импортоза-
мещения. Плюс развитие экспор-
та невозможно без либерализа-
ции режима внешней торговли.

Мы должны стремиться к 
тому, чтобы экспортерам, не за-
нимающимся поставками про-
дукции двойного назначения, 
требовался минимум докумен-
тов и времени на их оформление, 
сказал Игорь Шувалов, отметив, 
что таможня уже проделала зна-
чительную работу в этом направ-
лении.

Также во вторник Шувалов от-
ветил бизнесу, который говорил 
о наболевшем на слушаниях в 
Общественной палате РФ по эко-
номическим вопросам. 

Не только кредиты дорогие, 
но и получить банковскую гаран-
тию теперь стало непросто и 
очень накладно, говорил прези-
дент «ОПОРЫ России» Алек-
сандр Калинин. Нужны альтерна-
тивные способы обеспечения по 
контрактам, сказал он. Много на-
реканий по срокам оплаты вы-
полненных работ и поставлен-

ных товаров как по госзакупкам, 
так и по закупкам госкомпаний. 
Он предлагает установить адми-
нистративную ответственность 
для должностных лиц за задер-
жку расчетов с малыми и средни-
ми предприятиями. 

Правительство как раз рас-
сматривает возможность созда-
ния структуры, у которой будут 
полномочия вмешиваться в заку-
почные кампании корпораций и 
понуждать их к ответственному 
поведению, ответил Игорь Шува-
лов. Объем закупок только ком-
паний с госучастием приблизи-
тельно равен федеральному бюд-
жету, для малого бизнеса это ог-
ромный ресурс, отметил он. 

Кроме того, бизнес хочет, что-
бы у банков, получающих финан-
сирование по антикризисной 
программе докапитализации, 
было больше стимулов кредито-
вать реальный сектор, прежде 

всего высокотехнологичные и 
инновационные предприятия. 
«Это позволит нам выйти из кри-
зиса с более эффективной и кон-
курентоспособной экономи-
кой», — подчеркнул президент 
«Деловой России» Алексей Ре-
пик. 

Игорь Шувалов назвал отлич-
ной идею трехлетнего моратория 
на изменение отчетности для 
бизнеса, высказанную на слуша-
ниях. Непрекращающееся изме-
нение форм отчетности наклады-
вает большую нагрузку на биз-
нес, особенно малый и средний. 
Компании вынуждены тратить 
значительные ресурсы на изуче-
ние нововведений и переобуче-
ние персонала. Шувалов пообе-
щал обсудить возможность вве-
дения моратория с минфином и 
минэкономразвития, а затем до-
ложить согласованные предло-
жения президенту. 

Вызов капитала
Они касаются разработ-
ки правил внутреннего 
контроля, подготовки и 

обучения кадров, идентифика-
ции клиентов, их представите-
лей, выгодоприобретателей, бе-
нефициарных владельцев, а так-
же порядка представления сведе-
ний в Росфинмониторинг, квали-
фикационных требований к спе-
циальным должностным лицам. 

Почему регулятор обращает 
пристальное внимание на тран-
зитные операции банкиров? 
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Наш анализ по-
казывает, что большинству ис-
пользуемых схем по выводу 
средств за рубеж, переводу без-
наличных денежных средств в 
наличную форму (так называе-
мому обналичиванию), соверше-
нию других противоправных 
действий предшествуют слож-
ные и многоступенчатые цепоч-
ки платежей по счетам многочи-
сленных российских организа-
ций.

Транзитные компании, кото-
рые для этого используются, как 
правило, не ведут реальную фи-
нансово-хозяйственную деятель-
ность. Налоги и иные обязатель-
ные платежи такими фирмами 
уплачиваются в минимальных 
суммах либо не платятся вовсе. 
Проводимые ими операции не 
имеют явного экономического 
смысла, с их помощью маскиру-
ются реальные владельцы выво-
димых за рубеж или обналичива-
емых денежных средств, их биз-
нес и интересы. Проведение та-
ких операций приводит к сниже-
нию доходов бюджета, наносит 
ущерб российской экономике.

Надо сказать, что схемы опе-
раций, направленных на вывод 
денежных средств за рубеж, об-
наличивание, постоянно услож-
няются и модифицируются. Мы 
постоянно мониторим ситуацию 
в банковском секторе, чтобы во-
время отследить такие операции 
и принять меры для их предупре-
ждения. Поэтому и обратили 
внимание кредитных организа-
ций на так называемые транзит-
ные операции, дали их основные 
признаки. В декабре 2014 года 
Банк России издал письмо № 236-
Т «О повышении внимания кре-
дитных организаций к отдель-
ным операциям клиентов». 

Мы ориентируем кредитные 
организации на противодейст-

вие проведению таких операций, 
в том числе клиентами, имеющи-
ми признаки транзитных компа-
ний.

И что банк может сделать? 
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Руководствуясь 
принципом «знай своего клиен-
та», банк может отказать ему в 
открытии счета, причем — по ши-
рокому перечню ситуаций. Это 
возможно в том случае, если есть 
основания, позволяющие пола-
гать, что счет может быть исполь-
зован в целях легализации дохо-
дов, полученных преступным пу-
тем. Кредитная организация так-
же вправе отказать в выполнении 
распоряжения клиента о совер-
шении операции. А если в тече-
ние календарного года это будет 
не единичный случай — растор-
гнуть договор обслуживания 
банковского счета. Кстати, такая 
норма закона действует с середи-
ны 2013 года. Банки ею пользу-
ются, и достаточно активно.

В письме по транзитным опера-
циям ЦБ предъявляет к банкам 
новые требования — запраши-
вать у клиентов дополнительные 
документы, информировать о 
них Росфинмониторинг. Не при-
ведет ли это к росту издержек 
кредитных организаций, кото-
рые банки переложат на клиен-
тов?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Причин для осо-
бого беспокойства по этому по-
воду нет. Во-первых, Банк Рос-
сии уже давал признаки тран-
зитных операций. Теперь мы 
этот перечень актуализировали. 
Во-вторых, по «противоотмы-
вочному» законодательству дей-
ствия сотрудников банков в слу-

чае, если проводимые клиентом 
операции, в том числе и тран-
зитные, соответствуют призна-
кам необычного характера сде-
лок, должны быть прописаны в 
правилах внутреннего контроля 
любой кредитной организации. 
Так что существенного повыше-
ния издержек кредитных орга-
низаций мы не ожидаем. В то же 
время мы понимаем серьезность 
проблемы, сложность «вычлене-
ния» транзитных операций из 
общего потока. Поэтому ЦБ пла-
нирует в ближайшее время вы-
пустить для кредитных органи-

заций дополнительные рекомен-
дации по выявлению наиболее 
активно используемых схем 
транзитных операций по счетам 
клиентов. 

Ранее еще шла речь о создании 
базы данных недобросовестных 
клиентов банков, которым отка-
зано в открытии счета и проведе-
нии банковских операций. Когда 
она будет создана? 
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Сведения о кли-
ентах кредитных организаций, 
которым отказано в заключении 
договора банковского счета 
(вклада), в проведении операций 
и с которыми такой договор рас-
торгнут, кредитные организации 

направляют в Росфинмонито-
ринг. То есть вопрос создания ин-
формационного ресурса, содер-
жащего эти данные, относится к 
компетенции коллег из Феде-
ральной службы по финансово-
му мониторингу. 

В то же время Банк России со 
своей стороны на основе анали-
за отчетности уполномоченных 
банков-агентов  ва лютного 
контроля формирует и доводит 
до сведения кредитных органи-
заций информацию о тех участ-
никах внешнеэкономической 
деятельности, перед которыми 

имеется задолженность 
нерезидентов по внешне-
торговым контрактам. 
Эти контракты фактиче-
ски «брошены». Что это 
значит? Например, срок 
действия такого кон-
тракта давно истек, день-
ги за предполагаемый 
товар переведены, но 
поставки товара  не 
было, сделка не закры-
та. Либо клиент ушел 
из банка, через кото-
рый переводились за 
рубеж деньги, но и на 
о б с л у ж и в а н и е  в 
другой банк сделка 
не переведена. И 
ни в одном из бан-
ков страны не по-
явилась инфор-
мация о возвра-
те нерезиден-
том денежных 

средств либо ввозе товаров (ока-
зании услуг). 

В 2014-м существенно сократил-
ся объем сомнительных опера-
ций, связанных с выводом капи-
тала за рубеж: с 26,5 миллиарда 
долларов в 2013 году до 9 милли-

ардов долларов в 2014 году. Как 
этого удалось достичь?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: Такое снижение 
стало возможным благодаря ис-
пользованию инструментов, ко-
торые, с одной стороны, позволя-
ют оперативно выявлять кредит-
ные организации с признаками 
высокой вовлеченности в прове-
дение сомнительных операций 
клиентов, а с другой — направле-
ны на прекращение таких опера-
ций.

Еще в сентябре 2013 года, в 
письме Банка России, был опре-
делен алгоритм работы регуля-
тора с банками, имеющими 
признаки высокой вовлеченно-
сти в проведение сомнительных 
операций и пороговые значе-
ния по объему сомнительных 
операций. Тогда это было 5 мил-
лиардов рублей за квартал либо 
5 процентов от объема списа-

ния по счетам, в мае 2014 

года пороговые значения были 
уменьшены, соответственно, до 
3 миллиардов рублей и 4 про-
центов. Их достижение являет-
ся сигналом для повышенного 
внимания к кредитной органи-
зации со стороны регулятора. С 
банками, у которых объем сом-
нительных операций клиентов 
превышает предельные значе-
ния, мы проводим углубленную 
надзорную работу: инициируем 
проверки, запрашиваем поя-
сняющие материалы, изучаем 
бизнес клиентов, потоки их пла-
тежей.

Но, конечно, риск вовлечен-
ности кредитных организаций в 
совершение сомнительных опе-
раций мы оцениваем не только 
по этим показателям, анализиру-
ем весь имеющийся массив ин-
формации. У отдельных банков, 
неоднократно нарушавших тре-
бования законодательства в сфе-
ре противодействия легализации 
(отмыванию) доходов, получен-
ных преступным путем, и финан-
сирования терроризма, и вовле-
ченных в проведение сомнитель-
ных операций в крупных масшта-
бах, были отозваны лицензии. 
Так, в прошлом году из 86 банков 
с отозванной лицензией 68 нару-
шали требования «антиотмывоч-
ного» законодательства и были 
вовлечены в проведение сомни-
тельных операций. 

Снижению объемов таких 
операций способствовало в том 
числе и то, что в минувшем году 
удалось минимизировать ис-

пользование ряда наиболее оди-
озных схем вывода денежных 
средств за рубеж, таких как 
«молдавская схема» (на основа-
нии решений судебных органов 
этого государства), различные 
схемы выводы по сделкам с цен-
ными бумагами.

Что происходит с ситуацией во-
круг особого контроля банков-
ских операций с участием ком-
паний из Казахстана и Белорус-
сии? Будет ли особый контроль 
за операциями с участием ком-
паний из Армении с учетом ее 
вступления в ЕАЭС?
ДМИТРИЙ СКОБЕЛКИН: В 2013 году для 
вывода денежных средств часто 
использовалась схема с фиктив-
ными внешнеторговыми кон-
трактами, предусматривающи-
ми ввоз товаров в РФ с террито-
рии других государств Таможен-
ного союза (Белоруссии и Казахс-
тана), но заключенных с нерези-
дентами иных стран. Совместны-
ми усилиями Банка России и Рос-
финмониторинга в 2014 году 
объемы подобных сомнительных 
операций удалось свести к мини-
муму.

Армения имеет достаточно 
развитую систему противодейст-
вия отмыванию доходов и финан-
сированию терроризма. Пола-
гаю, что в случае усиления риска 
в этой сфере, связанного с присо-
единением Республики Армения 
к Договору о Евразийском эконо-
мическом союзе, соответствую-
щие решения будут найдены.

БАНКИ НЕ СПРАВИЛИСЬ С РИСКАМИ
ЦБ во вторник отозвал лицензии сразу у двух кредитных организаций — 
московского Конгресс-Банка и Дагэнергобанка из Махачкалы. 
Столичный банк провинился тем, что допускал нарушения банковско-
го законодательства и нормативных актов ЦБ в части недооценки 
кредитного риска и формирования резервов на возможные потери по 
ссудам в размере, не соответствующем уровню принятого риска, сооб-
щают в пресс-службе мегарегулятора. Что же касается Дагэнергобан-
ка, то он проводил высокорискованную кредитную политику, связан-
ную с размещением денежных средств в низкокачественные активы.
Обе кредитные организации не занимали высоких мест в «табели о 
рангах». Конгресс-Банк по величине активов находился на 791-м месте. 
При этом вклады физлиц в нем составляли только 69 тысяч рублей и в 
системе страхования вкладов организация не участвовала. 
Дагэнергобанк занимал в рейтинге 419-ю строчку, размер вкладов насе-
ления в нем оценивается почти в 2,4 миллиарда рублей. В Агентстве по 
страхованию вкладов уже объявили о наступлении страхового случая в 
отношении банка из Махачкалы. Выплаты начнутся не позже 7 апре-
ля 2015 года. Физлица и индивидуальные предприниматели смогут пре-
тендовать на возврат не более 1,4 миллиона рублей со всех счетов.
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Акцент

 68 банков с отозванной 
в 2014 году лицензией прово-
дили сомнительные операции

1

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК Образование и работа

СРЕДА Недвижимость, строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В будущем предстоит переход от жесткого
тарифного регулирования к свободному ценообразованию

Отпустить ОСАГО на свободу
Ирина Мансурова

П
роблемы, с которыми стал-
кивается сегодня ОСАГО, 
копились долгие годы. Эк-

сперты утверждают, что из-за раз-
личных популистских подходов 
всех предшествующих регулято-
ров они так и не находили реше-
ний. О последнем повышении та-
рифов на ОСАГО и других тяготах 
страховщиков и автовладельцев 
состоялся разговор с президентом 
Всероссийского союза страхов-
щиков и Российского союза авто-
страховщиков Игорем Юргенсом.

Как вы оцениваете тарифное ре-
шение ЦБ, сможет ли оно стаби-
лизировать рынок ОСАГО?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Повышение тарифа — 
мера непопулярная, а потому тем 
больше уважения она вызывает. 
Так что мой ответ: безусловно она 
позволит стабилизировать рынок. 

Ведь, по сути, с чем мы столкну-
лись? Причина негативных явле-
ний, начавшихся два-три года на-
зад — навязывания допуслуг, зани-
жения размеров выплат, — в том, 
что тариф был недооценен, и стра-
ховщикам его просто не хватало, 
чтобы честно оплачивать убытки. 
В результате мы чуть не вернулись 
в начало 90-х с его разборками на 
дорогах и бейсбольными битами 
под сиденьем. Бизнес стал прятать 
продукт под прилавок, в РСА стали 
поступать жалобы на невозмож-
ность купить полис, на навязыва-
ние допуслуг. С повышением тари-
фов все эти негативные явления 
должны уйти в прошлое.

На что направлено расширение 
границ тарифного коридора, что 
это дает страховщикам и будет ли 
от этого польза автовладельцам?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Безусловно, польза бу-
дет всем. Решение ЦБ увеличить 
тарифный коридор совершенно 
разумное, потому что оно означа-
ет усиление конкуренции между 
страховыми компаниями. Сейчас 
тарифный коридор составляет 
5%, величина совершенно незна-
чительная, и автовладельцы эту 
разницу не чувствуют. Будет 20%. 
Когда установится равновесная 
цена ОСАГО, страховщики вновь 
вступят в борьбу за клиента — бу-
дут не только стараться «прижи-
маться» к нижней границе кори-

дора, но и также гораздо ответст-
веннее станут подходить к про-
цессу урегулирования убытков.

Некоторые автоправозащитники 
говорят, что страховщики, несмо-
тря ни на что, имеют сверхпри-
были…
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Давайте будем гово-
рить не лозунгами, а ориентиро-
ваться на позицию профессиона-
лов. Расчеты тарифа производили 
независимые актуарии, матема-
тики. Они были направлены в ЦБ, 
который, в свою очередь, заказал 
профессионалам произведение 
расчетов и на основе их данных 
принял решение о корректировке 
тарифа.

Те же «специалисты», которые 
широко выступают в СМИ, сравни-
вают сборы с выплатами и говорят, 
что разница — это прибыль страхов-
щиков. Это не так: даже в торговле 
баранками все сложнее — есть пла-
та за аренду точки, зарплата про-
давцу и т.д. Но страхование — это го-
раздо более сложный механизм, 
тут и формирование резервов, и не-
ограниченное сроками действия 
право обращения по рискам вреда 
жизни и здоровью, и риски мошен-
ничества, и пресловутые «автою-
ристы». Реальность такова, что как 
минимум в трети регионов убыточ-
ность ОСАГО сейчас превышает 
100%. Убежден, что от повышения 
тарифов ОСАГО никто не пострада-
ет, а все останутся только в выигры-
ше. Опять же, если говорить об «эк-
спертах», то чем подтверждаются 
их слова? Я вот тоже люблю смо-
треть кино, но не берусь никого 
учить его снимать…

Но ваши оппоненты приводят пу-
гающие цифры о стоимости ОСА-
ГО в размере десятков тысяч ру-
блей…
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Постойте, мы ведь гово-
рим о базовом тарифе — он сейчас 
немногим более 2 тыс. рублей. 
Прибавьте сюда еще половину — 
получится доплата в одну тысячу 

рублей, максимум — полторы тыся-
чи рублей. На это и бак бензином 
не заправишь… Кроме того, все эти 
годы действует коэффициент «бо-
нус-малус», многие автовладельцы 
смогли накопить существенные 
скидки за безаварийную езду — до 
половины стоимости полиса.

Но и после повышения даже в 
самом «дорогом» регионе, таком 
как Москва, стоимость полиса в 
среднем не превысит 10 тыс. ру-
блей. Давайте не будем голослов-
ными — только факты: например, 
возьмем среднего автомобилиста 
старше 22 лет, управляющего ав-
томобилем «Форд Фокус» (120 
л.с.), с опытом вождения более 
трех лет (КБМ 3). Это самый ти-
пичный покупатель ОСАГО. Сей-
час стоимость страховки для него 
со всеми коэффициентами состав-
ляет в Москве 5,8—6,1 тыс. рублей, 
а будет 8,2—9,8 тыс. рублей — это 
чуть ли не самый высокий показа-
тель. В Санкт-Петербурге такой 
же автомобилист заплатит 7,3—
8,8 тыс. рублей; в Липецке — 6,1—
7,3 тыс. рублей; на Чукотке — 2,8—
3,4 тыс. рублей; в Крыму — 2,4—2,9 
тыс. рублей. Вспомните, сколько 
раз за время действия ОСАГО по-
вышалась цена топлива, стои-
мость коммунальных услуг, про-
дуктов и т.д., тарифы же ОСАГО — 
только дважды, причем на фоне 
многократного роста лимитов.

А потом, давайте говорить 
комплексно. Нет тупого повыше-
ния тарифа, есть полнейшая мо-
дернизация ОСАГО — многократ-
ное расширение размера лимита, 
принципиально иной подход к вы-
платам. Мы пришли к цивилизо-
ванным подходам в выплате ком-
пенсаций. Раньше не более 1—2% в 
структуре возмещений приходи-
лось на выплаты за ущерб жизни и 
здоровью, теперь же речь будет 
идти совершенно о других пара-
метрах, на порядок превышаю-
щих действующие.

Сколько люди будут получать за 

эти риски? Каковы ваши прогно-
зы?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: Мы ориентируемся на 
практику «братского» союза — На-
ционального союза страховщиков 
ответственности (НССО), где так 
называемая «таблица выплат» (в 
ней за каждую травму установле-
на компенсация), действует не-
сколько лет. С 1 апреля она начи-
нает действовать и в ОСАГО. Так 
вот показатели НССО говорят о 
том, что средняя величина выпла-
ты за травмы год от года только 
растет и уже приближается к 1 
млн рублей. Причем подавляющая 
доля возмещений приходится 
именно на такие выплаты, а не на 
компенсации по «железу» и про-
чему имущественному вреду. Сей-
час в ОСАГО по жизни и здоровью 
средняя выплата составляет около 
30 тыс. рублей. Полагаю, что, ког-
да практика применения нового 
порядка компенсаций укоренит-
ся, этот показатель возрастет мно-
гократно и, по экспертным оцен-
кам, превысит 150—200 тыс. ру-
блей. Кроме того, поскольку закон 
существенно расширяет круг вы-
годоприобретателей по убыткам, 
связанным со смертью потерпев-
шего, а также учитывая осущест-
вление фиксированных выплат 
при причинении вреда здоровью, 
резко возрастет количество обра-
щений к страховщикам.

 Каким должен быть следующий 
шаг в процессе модернизации 
ОСАГО?
ИГОРЬ ЮРГЕНС: На ближайшую пер-
спективу стоит вопрос о продол-
жении политики регулятора по 
корректировке территориальных 
коэффициентов, а также дона-
стройки факторов, которые влия-
ют на конечную цену продукта — 
таких как опыт вождения, воз-
раст, особенности использования 
транспортного средства.

Если же говорить о долгосроч-
ных планах, то, на мой взгляд, нуж-
но ориентироваться на постепен-
ный переход от жесткого тарифно-
го регулирования к свободному 
ценообразованию. Первым шагом 
на этом пути было введение и по-
следующее расширение границ та-
рифного коридора. Но на этом не 
стоит останавливаться, надо дви-
гаться вперед. Отмечу, что это за-
дача не одного года.

Акцент

 От повышения тарифов 
на ОСАГО все будут в выигрыше
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Дмитрий Скобелкин: Новые требования ЦБ к банкам по «противоотмывочному» законодательству не приведут 
к росту издержек для их клиентов.
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Точка зрения Страны БРИКС: трудный путь к многополярному миру

Пять сторон света
Виктория Перская, 
доктор экономических наук, 

профессор, заслуженный 

экономист России, 

действительный член РАЕН,

Михаил Эскиндаров, 
доктор экономических наук, 

профессор заслуженный деятель 

науки РФ, член-корреспондент 

Российской Академии 

образования

В 
июле в Уфе состоится 
саммит стран БРИКС, 
где будет председатель-
ствовать Россия.

С а м м и т  д о л ж е н 
определить новые сферы взаимо-
действия и сформулировать 
предложения для поступательно-
сти развития экономик стран 
БРИКС.

Страны БРИКС (Бразилия, 
Россия, Индия, Китай и ЮАР) 
представляют собой крупные го-
сударства, часть которых в геог-
рафическом плане достаточно 
удалена друг от друга. Их дина-
мично развивающиеся экономи-
ки одновременно выполняют 
роль «лидеров», оказывающих 
воздействие на экономики дру-
гих стран в своих регионах. Это 
система взаимовлияний прису-
ща региональной интеграции.

Форум стран БРИКС не следу-
ет воспринимать как объедине-
ние интеграционного типа, а зна-
чит традиционные инструменты: 
внешнеторговые потоки и инве-
стиции, механизмы их либерали-
зации здесь не являются опреде-
ляющими. Они могут выполнять 
только роль «цементирующего» 
фактора развития партнерских 
связей, отвечающих националь-
ным интересам каждой из стран 
БРИКС. Таким образом, пред-
ставляется неоправданной пози-
ция ряда экспертов и аналити-
ков, пытающихся «превратить» 
форум стран БРИКС в интеграци-
онное образование и тем самым 
косвенно способствовать сохра-
нению монополярной конфигу-
рации мирового хозяйства, да и 
моноцентричности мирового со-
общества в целом.

Между тем потенциал стран 
БРИКС позволяет выступить им 
именно в качестве суверенных 
полюсов многополярности в ми-
ровом хозяйстве. Однако такое 
позиционирование стран БРИКС 
не по вкусу оппонентам — нару-
шает уже сложившуюся систему 
монополярности, где доминиру-
ющая роль принадлежит США, 
поддерживаемую группой стран 
«большой семерки». Более того, 
со стороны США сегодня идет 
жесткое противодействие пере-
ходу к многополярности.

Так, в обзоре минобороны 
США Quadrennial Defense Review 
2014, определяющем националь-
ные стратегические приоритеты, 
включая военную сферу, указы-
вается, что в рамках глобальной 
безопасности именно Америка к 
2020 году должна оставаться 
единственной страной мира, спо-
собной обеспечивать своей воен-
ной мощью сложившийся миро-
порядок. Страны БРИКС в такой 
сценарий не вписываются. И в 
связи с этим становятся объекта-
ми пристального внимания и 
ареной контрмер.

В США считают, что Россия, 
обретающая свое геополитиче-
ское влияние как на постсовет-
ском пространстве, так и других 
регионах мира, представляет со-
бой главную опасность для США 
и его западных союзников в 
стремлении к «многополярно-
му» миру.

Вместе с тем аналитики и эк-
сперты США задаются вопроса-
ми, в состоянии ли экономика 
России обеспечить и выдержать 
то независимое внешнеполити-
ческое позиционирование в ми-
ровом сообществе, в т.ч. военную 
модернизацию, которую декла-
рирует. Акцентируется и то, что 
сегодня Россия изолирована от 
основных источников мирового 
капитала, от инноваций и новых 

технологий, к которым так при-
выкли российские бизнесмены в 
последние 20 лет. Не случайно 
поэтому и продление санкций со 
стороны США по отношению к 
России, последовавшее 4 марта 
2015 года. 

Как указывается в Националь-
ной стратегии безопасности 
США 2015 года, США намерены с 
помощью санкций и «других ви-
дов воздействия» повышать не-
производительные расходы Рос-
сии, но при этом «держать двери 
открытыми» для сотрудничест-
ва, отвечающего национальным 
интересам США. Налицо — от-
крытая политика противостоя-
ния суверенности России как на 
региональном уровне, так и в 
рамках развития партнерских 
отношений форума БРИКС.

Активная политика США в от-
ношении Индии, Китая и Брази-
лии, направленная на втягивание 
этих стран в систему экономиче-
ских интересов США и прикры-
тая лозунгами «стратегического 
партнерства», на деле преследует 
размывание потенциала взаимо-
действия стран БРИКС и возмож-
ности формирования ими единой 
политико-экономической, ди-
пломатической стратегии.

Усиление взаимодействия 
Китая со странами БРИКС не 
служит интересам глобального 
управления США. И задача Аме-
рики — сдерживать Китай от не-
желательного партнерства со 
странами БРИКС. При этом аме-
риканские стратеги не исключа-
ют даже возможности развития 
внутрирегиональных конфлик-
тов в КНР, таких как на Тибете, в 
Синьцзяне и на Тайване, а так 
же в Южно-Китайском и Восточ-
но-Китайском морях.

Индия оценивается США в 
качестве своего стратегическо-
го партнера на базе двусторон-
него взаимодействия и в рамках 
глобального мирового хозяйст-
ва. При этом особое внимание 
отводится ее военно-промыш-
ленному комплексу, совмест-
ным исследованиям по аэронав-
тике и изучению космического 
пространства, развитию продо-
вольственной программы, пред-
принимательства и инноваци-
онного партнерства . Под при-
целом — и «диалог» в области 
высшего образования, в т.ч. с 
использованием грантовой си-
стемы США, сотрудничество в 
сфере биотехнологий, фарма-
цевтики и медицинского обору-

дования, развитие связей меж-
ду Резервным банком Индии и 
Федеральной корпорацией по 
страхованию депозитов США 
(FDIC). Названы также и разно-
образные сферы партнерства в 
градостроительстве, развитии 
водного хозяйства, изучении 
изменения климата в Бенгаль-
ском заливе,  во  внедрении 
атомной энергетики. Конечная 
цель «стратегии» — также «от-
сечь» Индию от углубляющего-
ся альянса со странами БРИКС, 
от тех сегментов и секторов, ко-
торые могут явиться взаимо-
приемлемыми сферами для дву- 
и многостороннего взаимодей-
ствия с ними. Особенно с Рос-
сией.

Поэтому у США на Индию 
большие и дорогие планы — в ка-
честве дополнительных мер на-
править более 4 миллиардов 
долларов в торговлю и инвести-
ции, поддерживая тысячи рабо-
чих мест в обеих странах. Для 
этого Экспортно-импортный 
банк выделяет до миллиарда 
долларов на проект «Сделано в 
Америке» с последующим эк-
спортом в Индию. OPIC ( агент-
ство по страхованию инвести-
ций) дано задание поддерживать 
кредитование малого и среднего 
бизнеса по всей Индии. Это при-
несет стране более $ 1 млрд в 
виде займов для инвестирова-
ния сельских и городских рын-
ков. Агентство торговли и разви-

тия США тоже озадачено — оно 
направит инвестиции в сумме 
примерно $ 2 млрд в производст-
во возобновляемых источников 
энергии.

Таким образом простое упо-
вание Россией на то, что создан-
ный форум стран БРИКС уже сам 
по себе является важным струк-
турным элементом перехода к 
многополярности, — излишне оп-
тимистично. Никто из стран 
«большой семерки» добровольно 
не отступится от тех ведущих по-
зиций в мировом сообществе, ка-
кие занимают сегодня. И для это-
го в числе прочего будут задейст-
вованы все доступные форматы 
давления: двусторонние, в рам-
ках G 7 и G20 по созданию напря-
женной ситуации в пограничных 
районах, введению всевозмож-

ных препон, мешающим пар-
тнерским связям в рамках фор-
мирующихся полюсов мирового 
сообщества.

Отдельно о линии развития 
партнерских связей Россия — 
Бразилия — Индия — Китай — 
ЮАР. Сегодня — это система от-
ношений, основанная на равно-
правном взаимодействии, на 
возможности реализации еди-
ной стратегии с учетом нацио-
нальных приоритетов. Чтобы во-
плотить ее на практике, необхо-
дима активизация участия всех 
стран в уже принятых и предла-
гаемых к принятию документах 
Стран 20-ти. Например, потен-
циал стран БРИКС в процессе 
подготовки Саммита в Брисбене 
в 2014 году был недостаточно 
учтен в уже принятом пакете 
инициатив, в связи с чем коор-
динаторами решения задач Сам-
мита 20-ти были поставлены 
п р е и м у щ е с т в е н н о  с т р а н ы 
«большой семерки».

Саммит БРИКС в Уфе должен 
учесть этот «прокол» и помочь 
выработке консолидированной 
позиции в части инициатив, рас-
сматриваемых и реализуемых в 
рамках группы 20-ти.

Следовательно, необходимо 
дипломатической службе стран 
БРИКС, привлекая специали-
стов-отраслевиков, с гораздо 
большим напором участвовать 
при подготовке решений G-20, 
несмотря на противодействие со 
стороны развитых государств.

В этой статье мы не сможем 
указать все направления углу-
бления взаимодействия стран 
БРИКС, но хотим еще раз подчер-
кнуть, что оно должно быть под-
чинено национальным интере-
сам внутреннего странового 
«развития», которые находят 
свое отражение в стратегиях на-
циональных экономических по-
литик стран БРИКС.

Для успеха необходим также 
учет ментальности каждой на-
ции, ее философии и традиций, 
сформировавших приоритеты. 
Так, например, в Китае конфуци-

анство заложило основы форми-
рования психологии восприятия 
происходящих изменений в об-
ществе и собственно условий 
жизни населения. Понимание и 
уважение этого мировоззрения 
позволит вносить предложения 
по взаимодействию с КНР имен-
но с учетом внутреннего челове-
ческого потенциала и склонно-
сти к тому или иному виду дея-
тельности. В противном случае 
партнер просто не услышит, а 
если услышит, то не отреагирует 
в позитивном ключе. Этот тезис 
применим к Индии, ЮАР и Бра-
зилии.

На наш взгляд, партнерские 
отношения стран БРИКС могут и 
будут иметь поступательное раз-
витие только в тех секторах и сег-
ментах, которые отвечают наци-

ональным приоритетам и инте-
ресам. Правомерен вопрос, а что 
же тогда в современных условиях 
представляют собой националь-
ные интересы стран БРИКС? Это 
динамичное развитие нацио-
нальных хозяйств для обеспече-
ния повышения уровня жизни 
населения, это возможность реа-
лизации личностных потенциа-
лов граждан при условии сохра-
нения национально-этнических 
и религиозных убеждений, это 
обеспечение социальной ста-
бильности и защищенности на-
циональных территорий, госу-
дарственной безопасности, это 
снижение диспропорции в уров-
нях доходов граждан и регионов 
внутри стран, это развитие гра-
жданского общества и демокра-
тических свобод, не нарушаю-
щих традиционные устои госу-
дарственного строительства и 
отвечающих требованиям само-
идентификации наций в миро-
вом сообществе.

Другими словами, националь-
ные интересы стран БРИКС на-
правлены на развитие внутри 
стран и не преследуют целей до-
минирования в мировом сообще-
стве, но предполагают использо-
вание региональных и трансре-
гиональных хозяйственных свя-
зей для достижения поставлен-
ных целей.

 Поэтому сферами взаимного 
интереса стран БРИКС, ориенти-
рованными на долгосрочную 
стратегию, могут как раз явиться 
такого рода сугубо прикладные 
связи во многих сферах жизнеде-
ятельности.

Например, при совместном 
использовании водных ресурсов, 
в т.ч. на основе гидромелиоратив-
ных работ и ирригации террито-
рий, возможности включения в 

хозяйственный оборот глубин-
ных водных источников. Кстати, 
в решении этой проблемы заин-
тересованы Индия, Бразилия и 
Китай, в то время как в России 
уже столетие существует при-
знанная в мире школа развития 
гидромелиорации и оптимиза-
ции использования водных ре-
сурсов.

Важное значение для эконо-
мик стран БРИКС имеют разра-
ботка образовательных стандар-
тов и совместная подготовка ка-
дров по приоритетным отра-
слям. В частности, для авиастро-
ения, космической сферы, здра-
воохранения, судостроения, 
специалистов по кибербезопа-
сности, наноотраслей, экологов 
широкого профиля, в т.ч. для тех-
ногенных зон, и пр. Это позво-
лит не только обеспечить подго-
товку сопоставимого уровня 
специалистов , взаимного при-
знания дипломов, но и разви-
вать регулируемую миграцию, 
восполняющую дефицит кадров 
определенной направленности в 
той или иной стране региональ-
ных интеграционных объедине-
ний, где страны БРИКС играют 
роль лидеров.

Интересны и совместные на-
учно-исследовательские разра-
ботки и их внедрение с привлече-
нием ученых и практиков из 
стран БРИКС по импортозаме-
щению, по унификации правовой 
среды для предпринимательства 
на основе государственно-част-
ного партнерства и созданию но-
вых рабочих мест.

Актуальная тема для стран с 
быстро растущим населением — 
строительство жилья эконом-
класса, в том числе с использо-
ванием норм и стандартов, обес-
печивающим энергосбереже-
ние.

Объединяющим направлени-
ем для стран БРИКС в современ-
ных условиях становится и «со-
циализация» национального 
развития, где приоритетную 
роль регулятора выполняет соб-
ственно государство. Подтвер-
ждением служат, по данным Ме-
ждународной ассоциации соци-
ального обеспечения (МАСО), 
многие схожие программы. На-
пример, Программа целевых де-
нежных трансфертов Bolsa 
Familia («Семейный кошелек») в 
Бразилии, Национальная про-
грамма гарантированной заня-
тости сельских жителей и Про-
грамма медицинского страхова-
ния для неформального сектора 
(RSBY) в Индии, Программа со-
блюдение прав на социальное 
обеспечение в Южно-Африкан-
ской Республике, Программа 
расширения охвата социальным 
обеспечением, медицинским 
страхованием в КНР (в 2005 году 
им пользовались лишь 318 мил-
лионов человек, а в 2010 году — 
уже 1,26 миллиарда человек, или 
94 процента населения). Россия 
тоже повышает размеры соци-
альных пособий, последователь-
но реализует программы соци-
ального обеспечения, предостав-
ляя социальную защиту мигран-
там и работникам неформально-
го сектора экономики.
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Необходимо подчеркнуть, что инициатива формирования 

форума БРИКС изначально принадлежала нашей стране. 

И чем быстрее мы продемонстрируем миру динамизм раз-

вития собственного национального хозяйства, тем много-

образнее и интенсивнее будет взаимодействие стран 

БРИКС, формируя реальную многополярность. Что надо 

сделать для интенсификации процесса развития нацио-

нального хозяйства России?

Во- первых, обеспечить развитие прогрессивной струк-

туры национального хозяйства и его управляемость при 

подчиненности национальным экономическим интере-

сам. Во-вторых, ориентировать формирование инвести-

ционной и финансовой стратегий преимущественно на 

внутренние источники и потенциалы Союзного государ-

ства России и Белоруссии, а также стран ЕАЭС, оптими-

зируя зависимость от мирового рынка капитала и ПИИ 

западных стран. Это предполагает целый спектр взаи-

мосвязанных мер, включая дедолларизацию экономики, 

деофшоризацию предпринимательства; введение в хо-

зяйственный оборот не полностью используемых вну-

тренних ресурсов — газификацию восточных регионов и 

предоставление земельных наделов для внутренней миг-

рации или государственно регулируемой иностранной 

миграции. Дорожное строительство, в т.ч. на условиях 

ГЧП, преимущественно с ориентацией на восточные ре-

гионы, тоже должно стать приоритетом. Целесообразно 

переориентировать потенциал существующих бирж в 

России на собственно развитие отраслей национально-

го хозяйство, сократив значение спекулятивной состав-

ляющей.

При этом, переходя в товарообороте на проведение взаи-

морасчетов в национальных валютах, постепенно рассма-

тривать и реализовывать практику расчетов на основе или 

«многотоварного стандарта», или по паритету покупатель-

ной способности национальных валют на базе согласован-

ных товарных корзин, включая и инвестиционные товар-

ные группы. Последовательно повышать при этом профес-

сионализм управленцев-отраслевиков и престиж техниче-

ских профессий.

Перелом в мышлении «с потребления» на собственно 

«развитие» обеспечивается исключительно образовани-

ем и культурным цензом, получаемым преимущественно в 

системе образования: в дошкольной подготовке и школь-

ном обучении, в производственно-технических училищах 

и колледжах, где подготовка кадров ориентирована на те-

кущие национальные потребности и задачи страны, в ву-

зах и университетах России, которые также должны ре-

шать задачи национального развития. В этой связи, заме-

тим, чем выше будет подчиненность тех же вузов интере-

сам России, тем негативнее к ним будут относиться на за-

паде и тем ниже они могут «рейтинговаться» в системе 

международных оценок, поскольку решаемые ими задачи 

будут подчинены отнюдь не сохранению сложившейся мо-

нополярности мирового хозяйства.

Почему надо особенно уповать на образование? Это свя-

зано с тем, что если молодые родители в течение послед-

них 20 лет воспитывались в системе координат «потребле-

ния» и «сырьевого развития России», то достаточно слож-

но требовать от них принятия «психологии реального тру-

да» для обеспечения жизненных потребностей. Они хотят 

и могут быть аналитиками и менеджерами, брокерами и 

дилерами, но не специалистами реальных профессий, по 

большинству презирая труд водопроводчика, слесаря или 

земледельца. В этой связи, только опираясь на историче-

ски-культурное наследие и повышая качество образова-

ния, мы сможем переломить пагубную тенденцию: полу-

чать любой ценой, называя Родину — «этой страной».

Все это вкупе, с учетом приоритетов национальных эконо-

мик стран-партнеров, поможет нам развивать отношения 

между странами БРИКС не на традиционной для монопо-

лярности системе индикаторов, а в тех секторах и сферах , 

которые представляют взаимный интерес и поступатель-

ность роста экономик, при снижении зависимости от ин-

новационно-технологической и инвестиционной состав-

ляющей «поддержке» со стороны западных стран.

Решение вышеобозначенных задач позволит выстраивать 

партнерские связи со странами БРИКС на основе, способ-

ной конкурировать с инициативами G-7, при этом снижать 

эффект противодействия с их стороны, обеспечивать воз-

можность суверенного позиционирования в мировой эко-

номике и сообществе в целом.
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ПРАВО Минюст пропишет 
порядок контроля 
за принудительным 
лечением педофилов

Избавят 
от искушения

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России намерено пропи-
сать порядок контроля за принудительным лечением пе-
дофилов. 

Три года назад были приняты поправки в Уголовный 
кодекс, разрешившие назначать принудительное лече-
ние для тех, кто стал рабом преступной страсти. Важная 
тонкость: дело касается тех, кто признан вменяемым, но 
все равно больным. Невменяемых и раньше отправляли 
по суду в спецпсихушки.

Изначально говорилось, что под принудительным ле-
чением понимается химическая кастрация. Препараты 
блокируют действия мужского гормона тестостерона, 
что приводит к полному подавлению сексуального вле-
чения. Как рассказывают эксперты, «лекарства» не рас-
считаны на пожизненное действие, их надо принимать 
постоянно. А чтобы педофил не уклонялся от походов по 
врачам, его надо контролировать.

Сама  процедура принудительного лечения  должна 
быть регламентированы отдельным документом. Это во-
прос чисто медицинский.  Развратники сначала отправ-
ляются в тюрьму, там они также могут проходить прину-
дительное лечение. А когда срок будет подходить к концу, 
осужденный пройдет психиатрическую экспертизу. Если 
врачи признают, что болезненная страсть не исчезла — а 
она никогда не исчезает — то осужденному назначат при-
нудительное лечение и после освобождения. Вот тогда он 
и попадет под контроль уголовно-исполнительных ин-
спекций ФСИН и будет обязан лечиться — в том числе, не 
исключено, проходить химическую кастрацию. 

Согласно проекту, инспекторы должны будут не реже 
двух раз в месяц посещать медицинскую организацию и 
проверять, не избегает ли педофил процедур. Если же 
опасный пациент отказался принимать препараты или 
вовсе не явился в назначенный срок, врачи должны в те-
чение 24 часов проинформировать уголовно-исполни-
тельную инспекцию. За уклонение от процедур педофи-
лу грозит статья.

Екатерина Забродина, Гавана

СПУСТЯ почти год после большого латиноамерикан-
ского турне глава российского МИД Сергей Лавров 
вновь собрался к «добрым друзьям» в Западном полуша-
рии. Первую остановку министр по традиции сделал на 
старой доброй Кубе, после чего отправится дальше по 
Карибскому региону. В ходе рабочей поездки глава рос-
сийского внешнеполитического ведомства побывает в 
Колумбии, Никарагуа и Гватемале, где станет гостем сам-
мита глав МИД Центральноамериканской интеграцион-
ной системы (ЦАИС). На Смоленской площади ценят по-
зицию латиноамериканских государств, ни одно из кото-
рых не признало санкционную политику США в отноше-
нии Москвы, несмотря на то что они  «испытывали се-
рьезное давление в этом вопросе».

На Кубе Сергея Лаврова ждали первые лица респу-
блики. В здании Госсовета, что на гаванской площади Ре-
волюции, осеняемой огромными портретами Фиделя 
Кастро и Че Гевары, российского министра встретил ви-
це-председатель правительства Рикардо Кабрисас. Он 
возглавляет с кубинской стороны межправительствен-
ную комиссию по торгово-экономическому сотрудни-
честву, 13-е заседание которой состоится в апреле в Ка-
зани.

— Старый друг, Рикардо! — поприветствовал Лавров 
кубинца, поблагодарив за гостеприимство. Кабрисас со-
общил, что ему очень приятно начать утро со встречи с 
российским министром и поздравил его с прошедшим 
днем рождения и недавно полученной госнаградой РФ:

— Мы знаем, что 
российские власти 
неизменно вносят 
вклад в борьбу про-
тив незаконной эко-
номической блока-
ды Кубы! 

Лавров подтвер-
дил, что Россия всег-
да «солидарна с на-
родом Кубы» и под-
держивает преобразования и усилия, направленные на 
преодоление блокады со стороны США, которую нужно 
прекратить «как можно скорее». 

Затем Лавров отправился на переговоры с кубин-
ским коллегой Бруно Родригесом. Уже в Гаване стало из-
вестно, что главу российского МИД также собирается 
принять руководитель Кубинской республики Рауль 
Кастро, который официально приглашен в Москву на 
празднование 70-летия Победы. Кстати, кубинцы тоже 
будут отмечать у себя 9 Мая, который объявлен на 
Острове свободы официальным праздником.

Лавров признал, что у кубинцев есть немало перспек-
тивных планов по модернизации инфраструктуры стра-
ны, в которых заинтересованы российские компании. 
Накануне на Смоленской площади рассказали, что Рос-
сия участвует не только в традиционных с советских 
времен проектах помощи Кубе, но сотрудничество двух 
стран выходит на коммерческую основу.

На Смоленской площади подчеркивают: Гавана оста-
ется стратегическим союзником РФ. По информации 
российских дипломатов, весь прошедший год латиноа-
мериканские государства продолжали испытывать на 
себе «определенное давление извне», однако все они, 
независимо от политической конъюнктуры и ориента-
ции правящих элит, единодушно не приняли антирос-
сийские санкции США.  Нынешняя поездка Сергея Лав-
рова пришлась на начало объявленной Бараком Обамой 
в декабре прошлого года перезагрузкой в отношениях с 
Гаваной.  Однако, Москва получила от Гаваны «ясный 
сигнал»: нормализация отношения с США не повлияют 
на стратегическое партнерство с Москвой.

Прямо с Острова свободы Сергей Лавров отправился 
в Колумбию. В Боготе, которую Лавров не навещал с 
2008 года, российского министра ждут президент ре-
спублики Хуан Мануэль Сантос и глава МИД Мария Ан-
хела Ольгин, которая в 2013 году побывала в Москве и с 
тех пор, по ее признанию, «очарована Россией».

Юрий Гаврилов

В 
Комитете Госдумы по оборо-
не подготовили законопро-
ект, который регламентиру-

ет по времени запрет принимать 
на государственную службу лю-
дей, без веских на то причин избе-
жавших призыва в армию. Депута-
ты считают, что это наказание не 
должно всю жизнь лежать темным 
пятном на человеке, а ограничи-
ваться пятью годами. Срок, раз-
умеется, не окончательный, и во 
время согласования документа в 
заинтересованных ведомствах, в 
том числе в минюсте, его могут 
увеличить или, наоборот, сокра-
тить, скажем, до трех лет.

Вернуться к призывному зако-
нодательству и ограничительным 
мерам в отношении уклонистов 
думских оборонщиков подтолкну-
ло решение Конституционного 
суда. В октябре прошлого года там 
рассмотрели запрос парламента 
Чеченской Республики, где после 
вооруженного конфликта и контр-

террористической операции мест-
ных парней долгое время не при-
зывали в армию. Позже Генштаб и 
военкоматы такой набор возобно-
вили, но его масштабы оказались 
серьезно ограниченными.

Вот почему, когда 1 января 
2014 года вступил в действие за-
прет на прием уклонистов от ар-
мии на государственную службу, 
многие чеченские призывники 
оказались как бы без вины вино-
ватыми. Ограничительная норма 
не делала различий между злост-
ными «косарями» и теми, кто не 

был солдатом по иным причинам. 
Поэтому права некоторых законо-
послушных граждан России ока-
зались по факту ущемлены.

Представитель парламента 
Чечни Хамзат Дадаев, представ-
лявший заявителя, сделал упор не 
на волеизъявление призывников, 
которые хотят или не хотят слу-
жить в армии, а на общей некон-
ституционности подхода законо-
дателей к повышению престижа 
военной службы. И оказался прав. 
Ведь даже преступники после сня-
тия или погашения судимости по-

лучают возможность занимать го-
сударственные должности, а для 
не служивших в армии призывни-
ков такой запрет налагался по-
жизненно.

Оспоренный пункт в законе 
был признан соответствующим 
Конституции РФ в той мере, в ка-
кой содержащееся в нем положе-
ние устанавливает для лиц, не ис-
полнивших возложенную на них 
конституционную обязанность, 
дисквалифицирующее препятст-
вие к государственной службе, со-
пряженной с повышенными репу-
тационными требованиями. В то 
же время Конституционный суд 
признал бессрочный запрет на гос-
службу не соответствующим прин-
ципу соразмерности наказания. В 
итоге законодателям из Госумы 
было предложено «устранить име-
ющее место рассогласование пра-
вовых предписаний и исключить 
возможность несоразмерного ог-
раничения прав граждан».

И вот спустя почти пять меся-
цев депутаты подготовили законо-
проект, который учитывает реко-
мендацию Конституционного 
суда. 

Запрет принимать на должно-
сти госслужащих парней, не слу-
живших в армии без веских при-
чин, будет ограничен конкретным 
сроком. Каким именно, станет из-
вестно после рассмотрения и при-
нятия документа Госдумой. 

Были сообщения, что в этом за-
конопроекте предусмотрен и 
5-летний запрет на выезд уклони-
стов за границу. А еще новый поря-
док вручения призывникам пове-
сток из военкомата. Их якобы ре-
шено рассылать будущим солда-
там заказными письмами. Вне за-
висимости от того, получил чело-
век такое уведомление или нет, с 
момента отправки письма он счи-
тается оповещенным о вызове в 
армейский строй.

В телефонном разговоре с кор-
респондентом «РГ» председатель 
Комитета Госдумы по обороне ад-
мирал Владимир Комоедов ин-
формацию о таких нововведениях 
не подтвердил. 

Отдых На майские праздники российские туристы выбрали Сочи и Крым 

Париж открыт — туда не надо

Алена Узбекова

С
амыми востребован-
ными направлениями 
для выездного отдыха 
россиян на майские 
п р а з д н и к и  с т а л и 

Сочи, Кавминводы и Крым, сви-
детельствуют данные порталов 
онлайн-покупки авиабилетов. 

Любопытно, что в прошлом 
году наиболее популярным на-
правлением на первую декаду мая 
был Париж. Однако сейчас он 
сместился с первой на пятую 
строчку рейтинга. А вот спрос на 
перелет только в Сочи вырос на 
80 процентов, приводят данные 
эксперты. Прежде всего самосто-
ятельных путешественников при-
влекает приемлемая цена авиаби-
летов на российские курорты. 

Дешевле всего слетать в Кав-
минводы. Это ворота к здравни-
цам Пятигорска, Кисловодска, 
Ессентуков и Железноводска. 
Цена перелета «туда-обратно» из 
Москвы по самому дешевому та-
рифу недавно составляла около 8 
тысяч рублей. И эти билеты уже 
раскуплены. Далее — Крым. Тем, 
кто озаботился отдыхом на полу-
острове на майские праздники 

заранее, удалось купить билеты в 
среднем по 9 тысяч рублей. Но и 
сейчас цена приемлемая — из Мо-
сквы можно слетать «туда-обрат-
но» за 15 тысяч рублей. На тре-
тьем месте Сочи. Цена перелета 
на курорт из Москвы в среднем 
держится в пределах 4—5 тысяч 
рублей в один конец. На майские 
праздники, правда, минималь-
ный тариф был чуть повыше — в 
пределах 11 тысяч рублей в оба 
направления. 

Понятно, что стоимость пере-
летов из Москвы не показательна 
в целом для России. Но в этом 
году, как и в прошлом, принято 
решение о субсидировании авиа-
перевозок из городов-миллион-
ников в Крым. Это значит, что 
цены на билеты будут сопостави-
мы с московскими. Кроме того, 
количество авиакомпаний, лета-
ющих в Сочи, делает этот рынок 
конкурентным, и цены не долж-
ны взлетать.

Интересно, что российские 
курорты завоевывают все боль-
шую популярность у иностран-
ных туристов. «Представляя Мо-
скву на недавней выставке в Бер-
лине, мы показывали, сколько в 
евро стоит обед в московском ре-

сторане по сравнению с европей-
ским. Так что съездить в Москву 
для европейцев даже дешевле, 
чем остаться дома», — рассказал 
замруководителя Ростуризма 
Сергей Корнеев. 

Второй привлекательный мо-
мент для иностранцев в России — 
шопинг. С учетом рублевой стои-
мости товаров походы по магази-
нам заманчивы даже для китай-
ских туристов, у которых, каза-
лось бы, не должно быть проблем 
ни с ассортиментом вещей, ни с 
их ценой. «Примечательно, что 
даже магазины премиум-класса в 
Москве продают дорогую одежду 
известных домов моды на 20—30 
процентов дешевле, чем за гра-
ницей. Наверное, это можно объ-

яснить гибкостью предпринима-
телей», — рассказал «РГ» предсе-
датель совета Некоммерческого 
партнерства «Мир без границ» 
Иван Введенский.

Выгодный шопинг — это то, что 
может увеличить въездной тур-
поток в Россию и надо как можно 
скорее вводить в стране систему 
tax-free, предусматривающую 
возврат покупателю суммы нало-
га на добавленную стоимость. 
НДС возвращается на покупки, 
сделанные иностранными гра-
жданами при обратном пересече-
нии границы (как правило, это де-
лается в аэропорту перед обрат-
ным вылетом) той страны, в кото-
рой они были приобретены. Сум-
мы возврата составляют от 7 до 

22 процентов от стоимости това-
ра, вне зависимости от величины 
НДС в конкретной стране. Систе-
ма tax-free успешно работает во 
многих странах Европы. А недав-
но ее ввели и в Китае. «Если мы 
хотим закрепить положительный 
тренд по увеличению въездного 
турпотока, систему надо вводить, 
— обратил внимание в разговоре с 
«РГ» замруководителя Ростуриз-
ма Николай Королев. — По при-
близительным подсчетам, за счет 
введения tax-free туристский по-
ток может увеличиться минимум 
на 3—5 процентов, а это 300 тысяч 
человек, готовых потратить у нас 
до 300 миллионов долларов». При 
этом Николай Королев отметил, 
что в Ростуризме активно высту-
пают за введение, tax-free, но ре-
шение по этому вопросу должно 
приниматься правительством, а 
разработка механизма, вероятно, 
в компетенции минфина. 

Среди других мер, способст-
вующих привлечению иностран-
ных туристов, — облегчение ви-
зового режима. Как уже писала 
«РГ», Ростуризм выступает за 
сокращение минимального ко-
личества туристов в китайских 
группах, имеющих право въез-

жать в Россию по безвизовым 
спискам — с 5 до 3 человек. «Кста-
ти, когда в 2000 году межправи-
тельственное соглашение о вза-
имном безвизовом въезде между 
Россией и Китаем только вступи-
ло в силу, в нем были предусмо-
трены и группы от 3 человек и 
время «безвизового» пребыва-
ния до 30 дней. Потом, когда не-
которые граждане Китая, осо-
бенно в приграничных регионах, 
стали использовать это для 
устройства на работу в России, 
правило ужесточили. Срок пре-
бывания сократили до 15 дней. 
Но сейчас налажена система 
контроля, и мы выступаем за 
увеличение срока до 21 дня», — 
рассказал Николай Королев. Он 
также отметил, что возможность 
безвизового въезда туристов по 
групповым спискам обсуждает-
ся с Индией.

Вокзал в Ницце: европейцы обеспокоены снижением потока россиян. В этом году наши туристы едут в Сочи.  Вокзал в Сочи: в пик сезона здесь как всегда многолюдно. О летнем отдыхе лучше подумать заранее. 

Если юноша мечтает о кресле госчиновника, то самый близкий путь туда лежит через призывной пункт. 

Акцент

 Введение в России tax-free 
поможет увеличить поток 
интуристов, которые тратят 
немало денег на шопинг

Проект инструкции читайте на сайте
www.rg.ru/art/1098562

Прямо с Острова 
свободы Сергей 
Лавров отправится 
в Колумбию

Акцент

 Снять бессрочный запрет 
на прием уклонистов 
на госслужбу рекомендовал 
Конституционный суд

СОБЫТИЕ  Спектакль открытия 
Года литературы в Петербурге 
войдет в постоянный 
репертуар старейшего 
российского театра

Люди и львы 
Александринки

Ирина Корнеева

СПЕКТАКЛЬ открытия Года лите-
ратуры в Петербурге будет вклю-
чен в постоянный репертуар Алек-
сандринского театра. На это ре-
шил пойти художественный руко-
водитель Александринского теа-
тра режиссер Валерий Фокин фак-
тически по многочисленным 
просьбам вип-зрителей торжест-
венной церемонии открытия пе-
тербургской страницы Года лите-
ратуры. Несмотря на то, что пла-
нировалось это как «единоразо-
вое» торжественное мероприятие 
(постановщиками выступали сам 
Валерий Фокин при участии глав-
ного режиссера Новой сцены 
Александринки Марата Гацалова), 
спектакль получился столь эсте-
тически безупречным и художест-
венно цельным, что в этом случае 
действительно жаль было бы огра-
ничивать круг сопричастных к 
нему лиц исключительно пригла-
шенными на один вечер. А первы-
ми свидетелями новой литератур-
но-театральной композиции ста-
ли председатель Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ 
Валентина Матвиенко, губерна-
тор Санкт-Петербурга Георгий 
Полтавченко, председатель петер-
бургского Законодательного со-
брания Вячеслав Макаров; дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский, ректор Санкт-Петербург-
ской государственной академии 
театрального искусства Алек-
сандр Чепуров, Олег Басилашви-
ли, Андрей Битов, Александр Со-
куров, петербургские писатели, 
поэты, их издатели и почитатели.

Изысканности церемонии 
можно было позавидовать. Это 
было красиво, эффектно стреми-
тельно и технически совершенно 
— современные возможности Но-
вой сцены Александринки были 
использованы по максимуму. И 
оправданно: возникал заворажи-

вающий эффект, когда актеры в 
образах знакомых литературных 
героев появлялись на сцене как 
будто не из-за кулис, а из ваших 
личных сновидений. Словно это 
были не персонажи Чехова, Гого-
ля, Тургенева, Достоевского, не 
лирические героини Берггольц, 
Ахматовой и Ахмадулиной (и даже 
не звучавшие строки высокой по-
эзии Пушкина, Лермонтова и 
Бродского), а наши воспоминания 
о них. У каждого — сугубо личные. 

Но это были еще и литератур-
ные знакомые, точнее, литератур-
ные видения, открывающиеся с 
совершенно неожиданной сторо-
ны. Я не нашла ни одного театраль-
ного клише в подаче Виталия Ко-
валенко тригоринского монолога 
из «Чайки»: блеснул, удивил, по-
тряс. Познакомил с новым ярчай-
шим беллетристом — никогда ни с 
кем не спутаете — ни в стиле пи-
сать, ни в манере жить. Так же как 
никогда не забудете «людей, 
львов, орлов и куропаток» Нины 
Заречной в исполнении Юлии 
Марченко, чеховскую «Лебеди-
ную песню» из уст Николая Мар-
тона, монолог Ивана из «Братьев 
Карамазовых» от Петра Семака...

Убедиться в справедливости 
всего вышесказанного теперь 
представится возможность. 

ЦИФРА

27
МАРТА 
отмечается Международный день 
театра

Публикацию комментирует 
Светлана Галка

16

Читайте также: 
Как недорого и с пользой 
путешествовать недалеко 
от Москвы
www.rg.ru/art/1098157

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров 
отправился по странам 
Карибского региона

Визит к друзьям
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СЛУЖБА Уклонистам закроют дорогу на госслужбу на 5 лет

В чиновники — 
через казарму
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА На главной 
сирийской трассе 
военные могут содрать 
с подозрительной 
машины обшивку кузова

Дорога в пекло

Константин Волков, 
«Российская газета», Бейрут — Дамаск

ФЕДЕРАЛЬНАЯ трасса, связывающая Бейрут с Дама-
ском, главная сухопутная магистраль, через которую в 
охваченную гражданской войной Сирию везут все от ме-
дикаментов и еды до бензина и техники.

В Ливане хватает своих проблем, но по мере прибли-
жения к сирийской границе становится понятно, что в 
сравнении с трудностями Дамаска они ничто. В пыльном 
городке Штора, где расположен погранпункт перед си-
рийской границей, по бокам дороги стоят жуткие соору-
жения из целлофана, листов железа и бог знает чего еще. 
Это лагеря беженцев. Для Шторы дело привычное. Пер-
выми лет пятьдесят назад тут появились палестинцы. 
Они и сейчас на месте, курят, сидя на корточках, у фо-
нарных столбов, завернувшись в платки-арафатки. А за 
последние четыре года к ним прибавились сирийцы. 
Сколько именно, никто не считал, но речь идет о тыся-
чах. Для Ливана их количество вообще стало, по выраже-
нию премьер-министра Тамама Саляма, «национальной 
катастрофой». 1,5 миллиона человек — это четверть насе-
ления маленькой страны. Но если по телевизору эти циф-
ры воспринимаются абстрактно, то в Шторе виден мас-
штаб проблемы. Недаром Бейрут с января этого года 
ввел ограничения на въезд сирийцев — раньше они про-
ходили границу свободно, теперь должны доказывать, 
что едут учиться, лечиться, на работу. 

Много-много Асада
Между ливанским и сирийским КПП километров 

семь. На этом отрезке находятся огромная помойка, куда 
ливанские мусоровозы выгружают отходы, остов неиз-
вестно кем сожжен-
ного автомобиля и 
магазин Duty Free. 
Там водка и виски — 
все по 18 долларов, 
сирийские сигареты 
— 4 доллара за блок. 
Остальное — как в 
Европе. Чемодан — 
200 — 500 долларов, 
темные очки — 230 
долларов. За десять 
минут пребывания в 
магазине дважды от-
ключалось электри-
чество. Народу по-
чти нет. Карты на 
кассе не принимают, 
только наличные.  
Против Сирии применены санкции, здесь не работает ни 
Visa, ни Master Card. Пока не попадешь в такую ситуа-
цию, не задумываешься, как мы привыкли к банкоматам 
и электронным транзакциям.

Наступает время проверки на сирийском посту. Тамо-
женники каждую вторую машину с криками загоняют к 
обочине и заставляют достать все, что есть в багажнике. 
Поэтому тут очередь. Правда, не без элемента восточно-
го гостеприимства — паренек разносит бесплатный горя-
чий кофе с кардамоном, подавая его с поклоном.

Обыск на въезде первый, но не единственный. До Да-
маска 40 километров, бесчисленное количество дзотов, 
укрепленных мешками с песком, и три серьезных прове-
рочных пункта.

Повсюду плакаты, с них улыбается и машет сирий-
ский президент Башар Асад. В костюме, в военной фор-
ме, в темных очках и даже с лидером «Хизбаллы» шейхом 
Насраллой. Последнее, впрочем, неудивительно — шиит-
ская «Хизбалла» поддерживает братьев по вере — алави-
тов, из числа которых и сирийский лидер. Асада даже 
больше, чем рекламы сирийской сотовой компании. Ее 
плакаты, явно сделанные до войны и зазывающие посе-
тить туристические достопримечательности Сирии, на-
пример Пальмиру и замок крестоносцев Крак де Шева-
лье, висят только на фонарных столбах, а президент — 
еще и на дзотах, стенах, заборах.

— Дорога безопасна, — успокаивает местный журна-
лист. — Ее в 2013 году террористы из «Фронта ан-Нусра» 
попытались перерезать, чтобы зажать Дамаск в блокаду, 
так федералы положили их всех за 48 часов. А иначе бы 
конец столице. Теперь там повсюду посты, мышь не про-
бежит.

Ехать надо
Cтановится понятно, что в Сирии война. Впереди уже 

виден Дамаск, и над белыми минаретами у старого горо-
да, там, где ворота, через которые проходил апостол Па-
вел, черный столб дыма. Что-то загорелось на юге столи-
цы после попадания снаряда. На въезде в город снова ко-
лоссальная пробка. Это опять блокпост. Сам Дамаск в 
дневное время одна большая пробка. Тут и до войны дви-
жение было по-восточному напряженное, а теперь на ка-
ждом кругу стоят солдаты — с круга легче всего уйти тер-
рористам, поэтому их контролируют особенно жестко.

— Откуда у вас столько машин? — спрашиваю. — Вроде 
бы война, проблемы с бензином.

— С бензином проблем нет, — отвечают местные. — Точ-
нее, есть, но ехать все равно надо. Не было бы блокпо-
стов — не было бы и пробок.

А вечером Дамаск становится странно тихим. Как 
объясняют горожане, примерно в 21 час начинаются об-
стрелы на юге, там, где аэропорт. Время не случайно. 
«Днем террористы работают, а вечером идут стрелять, 
что же тут сложного?»

К девяти вечера город пустеет.  Слышны артиллерий-
ские залпы. Их принимаешь за хлопки фейерверка, но 
вдруг доходит, что тут пока что ничего не празднуют и 
что стране очень далеко до мира. 

320-й погиб в горах

ПРЕЦЕДЕНТ Посол США на Украине пытается управлять войной олигархов

Разводящий

Самолет пропал с рада-
ров в 12.39 по москов-
скому времени. Через 8 

минут с его борта поступил един-
ственный сигнал SOS. К месту 
предполагаемого падения неза-
медлительно были направлены 
два спасательных вертолета жан-
дармерии Франции, которые 
подтвердили наличие обломков 
самолета. Они находятся в аль-
пийских скалах между Динь-ле-
Беном и городом Барселоннет на 
высоте около 2 тысяч метров над 
уровнем моря. 

Президент Франции Франсуа 
Олланд одним из первых сооб-
щил, что в результате катастро-
фы никто не выжил и выразил со-
болезнования родным и близким 
погибших. 

По данным авиакомпании 
Germanwings, на борту авиалай-
нера находились 144 пассажира 
и 6 членов экипажа. По данным 
российских консульств в Бонне и 
Барселоне, а также Ростуризма, 
граждан России на борту самоле-
та не было. По сведениям испан-
ских властей, на борту лайнера 
находилось 67 граждан ФРГ, в 
основном школьники и учителя 
из земли Северный Рейн-Вестфа-
лия, и 46 подданных Испании. 
Кроме того, турецкие СМИ сооб-
щили, что в самолете могли нахо-
диться 39 турок.

Правительство Германии от-
дало распоряжение о создании 
кризисного штаба по расследо-
ванию по делу о крушении ави-
алайнера. Министр иностран-
ных дел Франк-Вальтер Штайн-
майер сообщил, что находится 
в постоянном контакте с фран-
цузскими властями. В свою 
очередь, Французское бюро по 
расследованию авиакатастроф 
(ВЕА) приступило к расследо-
ванию обстоятельств круше-
ния А320 немецкой компании 
Germanwings на юго-востоке 
Франции.

Вечером во вторник стало 
известно, что команде фран-
цузских поисковиков удалось 
обнаружить один из «черных 
ящиков» самолета компании 
Germanwings. Об этом сообщил 
депутат Национального собра-
ния от региона Альпы Верхнего 
Прованса Кристоф Кастане. 

«Найден один из бортовых са-
мописцев. На данный момент не-
известно, какой именно — тот, ко-
торый записывает переговоры 
экипажа, или же «черный ящик», 
регистрирующий технические 
параметры полета», — заявил 
Кастане журналистам.

Поисково-спасательная опе-
рация осложняется горным ре-
льефом места крушения и небла-
гоприятными метеоусловиями — 
в горах пошел снег. Вертолеты не 
могут совершить посадку в этой 

зоне, и специалистов спасатель-
ных служб приходилось спускать 
на место трагедии на лебедке. 
Как отмечают эксперты, опера-

ция по эвакуации тел погибших 
может занять несколько дней.

На момент подписания номера 
эксперты озвучили предваритель-
ные версии крушения лайнера. 
«Можно совершенно точно исклю-
чить вероятность того, что причи-

ной катастрофы стали плохие ме-
теоусловия, ошибка пилота или же 
столкновение с другим самоле-
том», — заявил французским СМИ 
эксперт по авиакатастрофам Роб-
бер Галан. При этом специалист не 
исключил, что трагедия могла про-
изойти из-за взрыва двигателя или 
технических неполадок. Анало-
гичную точку зрения высказали в 
Берлине. Газета Bild со ссылкой на 
немецкие власти сообщила, что 
«на данный момент отсутствуют 
доказательства того, что причиной 
крушения самолета А320 авиа-
компании Germanwings стала тер-
рористическая атака». 

Между тем в Lufthansa пока 
воздерживаются от комментари-
ев: «Мы не знаем точно, что про-
изошло с рейсом 4U 9525». Пред-
седатель концерна Карстен 
Шпор выразил соболезнование 
родным и близким жертв ката-
строфы, подчеркнув, что это был 
«черный день для авиакомпании 
Lufthansa».

Петр Лихоманов

К
о вторнику конфликт меж-
ду днепропетровским гу-
бернатором Игорем Коло-

мойским и президентом  Пет-
ром Порошенко перешел в со-
стояние позиционной войны. 
Стороны продолжили осыпать 
друг  друга  обвинениями и 
предъявлять угрозы, не перехо-
дя, впрочем, к активным дейст-
виям. На этом фоне еще и еще 
заметнее становится роль США 
и ее посла на Украине Джеффри 
Пайетта в происходящих собы-
тиях. Хотя, судя по поведению 
Коломойского, он не спешит 
прислушиваться к посланцу 
«цивилизованного мира».

Пайетт, по его словам, провел 
на днях «разъяснительную бесе-
ду» с Коломойским и довел до све-
дения олигарха, что «закон джун-

глей, который существовал во 
времена Януковича, — это рецепт 
трагедии и катастрофы для Украи-
ны». Непосредственное участие 
США и персонально посла в кон-
фликте вокруг «Укрнафты» и 
«Укртранснафты» подтвердил и 
непосредственный участник кон-
фликта с президентской стороны, 
депутат Верховной рады Сергей 
Лещенко, заявивший, что поправ-
ки к закону «Об акционерных об-
ществах», ставшие спусковым 
крючком к началу противостоя-
ния олигарха с центральной влас-
тью, были приняты «по звонку из 
США». ине».

Выгоду от такого подхода в Ва-
шингтоне действительно могут 
получить многие. Например, ви-
це-президент Джо Байден, чей 
сын Хантер входит в состав сове-
та директоров созданной в 2013 
году украинской добывающей 

компании Burisma Holdings — са-
мой крупной, исходя из размера 
уставного фонда, и единственной 
абсолютно частной. И хотя по 
факту добыча газа и нефти «Бу-
рисмой» так начата и не была, 
юридически она вполне может 
участвовать не только в переделе 
нефтегазового рынка, но и в по-
лучении контроля над много-
страдальной газотранспортной 

системой Украины. Не случайно 
Верховная рада в минувшем ав-
густе приняла законопроект о ре-
формировании системы управ-
ления «трубой». Джо Байден да-
леко не единственный, кто заин-
тересован в устранении Коло-
мойского из «Укртранснафты», 
«Укрнафты» и в целом из бизне-
са. Например, связанный с се-
мейством Клинтонов «именной» 
фонд Clinton Foundation, чьим 
полномочным представителем и 
партнером на Украине является 
олигарх и зять экс-президента 
Кучмы Виктор Пинчук, за 15 лет 
своей деятельности больше всего 
денег вложил именно в Украину, 
и только потом в Саудовскую 
Аравию, ОАЭ и Нигерию. Речь 
идет о десятках миллионов дол-
ларов, вложенных в лоббизм и 
«создание нового поколения 
управленцев». Вероятно, пришло 

время дать управленцам поле для 
деятельности и получить диви-
денды. К слову, помимо прочего, 
Коломойский считает, что имен-
но Пинчук и входит в число ини-
циаторов начавшейся на него 
атаки.  И уже притчей во языцех 
стала связь Петра Порошенко с 
бизнес-империей Ротшильдов. 
Именно через инвестиционную 
компанию Rothschild & Cie он об-
ещал продать весь свой бизнес, 
чего, впрочем, до сих пор не про-
изошло. И это значит, что у по-
чтенной династии еще немало 
незаконченных дел с украин-
ским президентом. 

Впрочем, сам Коломойский, 
мало зависящий от американцев 
и хранящий деньги в Швейцарии 
и на Кипре, пока демонстрирует 
непокорность американскому по-
слу. «Укрнафта» и «Укртрансна-
фта» по-прежнему остаются в его 
руках, а «охранные» структуры 
не демонстрируют желания разо-
ружаться, как того потребовали 
от них глава МВД Арсен Аваков и 
руководитель Службы безопасно-
сти Валентин Наливайченко — 
еще один человек в киевской вер-
хушке, которого давно называют 
агентом США. К слову, требова-
ние разоружить или вырвать из-
под контроля Коломойского кара-
тельные батальоны, как утвер-
ждают некоторые украинские эк-

сперты, — это тоже обязательное 
условие США, при выполнении 
которого Киев, возможно, полу-
чит так долго выпрашиваемое 
оружие. Пока же к начавшемуся 
переделу собственности подклю-
чились и другие крупные бизнес-
мены. Например, известный фут-
больный функционер и коммер-
сант Григорий Суркис вчера че-
рез Киевский хозяйственный суд 
оспорил приватизацию ПАО (пу-
бличное акционерное общество) 
«Днепрэнерго», которым сегодня 
владеет холдинг ДТЭК — структу-
ра олигарха Рината Ахметова. 
Причем ответчиками должны 
стать не только ДТЭК, но и прави-
тельство Украины, которое вме-
сте с Фондом государственного 
имущества не обеспечило конку-
рентных условий при продаже од-
ной из самых крупных региональ-
ных энергосбытовых компаний. 
Примечательно, что синхронно с 
Суркисом реприватизации «Дне-
прэнерго» через суд потребовал и 
Игорь Коломойский, поскольку 
«Днепрэнерго» снабжает элек-
тричеством его вотчину — Дне-
пропетровскую область, а также 
часть Запорожской, и, значит, 
контроль над компанией для него 
жизненно важен.

От раздачи пирожков посол США Джеффри Пайетт перешел к раздаче ценных указаний.

Акцент

 Джо Байден далеко не единст-
венный, кто заинтересован 
в устранении Коломойского 
из бизнеса

Все новости по теме, 
а также фото и видео 
с места крушения
www.rg.ru/sujet/5435

До Дамаска 
40 километров, бес-
численное количе-
ство дзотов, укре-
пленных мешками 
с песком, и три 
серьезных прове-
рочных пункта.

По строго охраняемой дороге между Бейрутом и Дамаском 
боевикам не пройти.

Вечером во вторник под обстрел украинских силовиков в 

населенном пункте Широкино на Донбассе попали наблю-

датели ОБСЕ и российские журналисты. Как сообщается в 

ежедневном отчете специальной мониторинговой миссии 

ОБСЕ, факт атаки был зафиксирован беспилотником. «Бес-

пилотные летательные аппараты наблюдали за территорией 

по обе стороны от линии соприкосновения к востоку от Ма-

риуполя. В 17.38 в Широкино аппарат зафиксировал исходя-

щий минометный огонь с позиций украинских военных», — 

отмечается в документе. 

В результате обстрела пострадал водитель съемочной груп-

пы РЕН ТВ. На сайте телеканала сообщили, что после того, 

как у машины съемочной группы прострелили колесо, води-

тель врезался в дерево. Его увезли с места происшествия как 

«трехсотого раненого». 

Кроме того, под обстрел попал представитель России в Сов-

местном центре контроля и координации за режимом пре-

кращения огня генерал-полковник Александр Ленцов. Эту 

информацию подтвердил глава ДНР Александр Захарченко. 

«Его (Ленцова. — Прим. «РГ»)обстреляли, он второй раз по-

падает под огонь, — рассказал Захарченко. — Это еще раз по-

казывает, что Украина целенаправленно обстреливает. Каж-

дый обстрел — попытка заставить нас стрелять и потом спи-

сать на нарушение минских договоренностей».

Подготовила Анна Федякина 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5413
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МЧС России предложило свою помощь Франции в поисковой операции на ме-

сте крушения аэробуса А320. Как сообщил корреспонденту «РГ» замначальни-

ка Национального антикризисного центра МЧС России Олег Воронов, россий-

ское МЧС располагает полным набором необходимого высокотехнологичного 

оборудования для поиска тел людей. По информации МЧС, во Францию готовы 

отправиться 50 спасателей международного класса, имеющие в том числе аль-

пинистскую подготовку и опыт работы в сложных условиях в горах. 

«Все они обладают огромным опытом в проведении операций подобного рода, в 

том числе они участвовали в поисково-спасательных работах в Яванском море в 

Индонезии, в районе крушения малайзийского «Боинга», а также в поисках рос-

сийского лайнера «Сухой Суперджет» в горах Индонезии», — сообщили в МЧС.

Подготовил Тимофей Борисов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Безутешные родственники погиб-
ших пассажиров съезжаются 
в аэропорты Германии и Испании.

СПРАВКА «РГ»
Авиакомпания Germanwings со штаб-квартирой в Кельне является 
дочерним предприятием «Люфтганза» и третьим по величине пе-
ревозчиком в Германии. Располагает 85 самолетами различного 
класса. Летает в 110 городов в Германии, Европе и Северной Африке, 
в том числе в места отдыха туристов Пальма-де-Майорку, Анта-
лью, Барселону и Лондон. Компания предлагает более низкие цены за 
счет сокращения расходов на питание и напитки, а также перехо-
да на платную систему багажа. С 2012 года ей передаются все вну-
тригерманские и европейские маршруты «материнской» авиаком-
пании Lufthansa. 

Подготовила Анна Розэ, «Российская газета», Берлин
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Павел Басинский

М
ир сошел с ума от 
селфи. Напрасно 
ученые предосте-
регают, что люди, 
которые постоян-

но ищут нужный ракурс, чтобы 
сфотографировать сами себя, мо-
гут страдать от психического 
расстройства. Британский пси-
хиатр Дэвид Вил говорит, что 
большинство пациентов с бо-
лезнью дисморфобия (расстрой-
ство, выражающееся в том, что 
человек чрезмерно обеспокоен 
одним или несколькими недо-
статками в своей внешности, ко-
торые незаметны другим), часто 
делают селфи: «У двоих из трех 
пациентов, которые обращаются 
с дисморфобией, есть навязчи-
вое желание постоянно делать 
селфи и публиковать их в соци-
альных сетях». 

Напрасно Роспотребнадзор ре-
комендует не делать групповых 
селфи, особенно подросткам, что-
бы... не плодить вшей. Причиной 
роста педикулеза среди подрост-
ков, по мнению экспертов, стало 
увлечение селфи, потому что сов-
местные съемки способствуют пе-
редаче этих ужасных паразитов 
при соприкосновении головами. 

Напрасно мировые музеи вво-
дят запрет на селфи с использова-
нием моноподов — специальных 
палок для селфи с кнопкой, кото-
рые, по опасениям музейщиков, 
могут угрожать экспонатам.

Напрасно по телевизору пока-
зывают шокирующие репортажи 
о том, как медсестры делают сел-
фи на фоне пациентов во время 
операций, а студенты медицин-
ских факультетов и колледжей 
снимают сами себя в анатомиче-
ских театрах, держа в одной руке 
айфон, а в другой — какой-нибудь 
человеческий орган. Впрочем, это 
уже не новость после того, как в 
социальных сетях появились сел-
фи-фотографии с подростками, 
сделанные в Освенциме и Черно-
быле, а один продвинутый маль-
чик снял себя на похоронах ба-
бушки на фоне ее гроба.

Напрасно, согласно последним 
исследованиям интернет-сообще-
ства, селфи, вывешенные в соцсе-
тях, для большинства их подпис-
чиков являются скорее раздража-
ющим фактором. Особенно раз-
дражают так называемые «рел-
фи», то есть снимки вдвоем с лю-
бимым (любимой). Грубо говоря, 
если вы решили покрасоваться в 
соцсетях со своим избранником 
(избранницей), имейте в виду, что 
ваш вкус и выбор вряд ли оценят. 
И так же вряд ли оценят ваш внеш-
ний вид на фоне египетских пира-
мид или «Мадонны» Рафаэля. Уга-
дайте с трех раз почему? Сравните 
профессиональные фоторепорта-
жи с какой-нибудь художествен-
ной выставки с селфи, сделанны-
ми там же. На первых люди внима-
тельно изучают шедевры. На вто-
рых они повернулись к ним задом. 
У кого это может вызвать восхи-
щение?

Теперь о том же, но наоборот.
Что бы ни говорили о селфи, 

как бы их ни склоняли, ни называ-
ли «пошлостью и самолюбовани-
ем», в большинстве этих люби-
тельских фото, сделанных с рас-
стояния вытянутой руки и по-рус-
ски именуемых «себяшками», 
есть что-то неотразимо привлека-
тельное и обаятельное. Одна сту-
дентка Литературного института 
объяснила мне, дремучему, что 
селфи создает эффект присутст-
вия сильнее, чем обычное фото. 
Кадр строится иначе, и человек, 
видящий селфи, чувствует свою 
вовлеченность в то, что в кадре 
происходит. Причем вовлечен-
ность чувствует и тот человек, ко-
торый запечатлен на селфи, и тот, 
кто на это селфи смотрит.

И это очень важный момент. 
Единственный смысл и оправда-
ние селфи не в том, чтобы самому 
себя снять, а в том, чтобы, сделав 
это, предъявить свою внешность 
граду и миру. Поэтому ошибаются 
те, кто считает увлечение селфи 
повальной болезнью самолюбова-
ния, или нарциссизма. Нарцис-

сизм — это когда ты часто и подо-
лгу смотришь на себя в зеркало. 
Нарциссизм — это одиночество. А 
селфи — это бьющая через край ра-
дость от своего присутствия в 
этом мире, с которой тебе хочется 
поделиться с другими. Неважно, с 
ограниченным кругом «френдов» 
или со всем земным шаром.

«Я здесь! Я живой! Посмотрите 
на меня!»

«Я здесь!» В Москве, в Тунисе, 
на Северном полюсе... По мнению 
некоторых ученых, селфи — это 
новый процесс мышления. Я как 
часть этой картины. «Смотрите 
на меня!»

Опять-таки по мнению уче-

ных, селфи — это символ новой 
эпохи, в которой стремление обо-
собиться от других сочетается с 
болезненным желанием общать-
ся. «Я есть! Я живой!»

Любопытно, что первое рус-
ское (а возможно, и мировое) сел-
фи сделал не кто-нибудь, а Лев 
Николаевич Толстой. В 1862 году 
с помощью очень громоздкого ап-
парата он сделал свой автопор-
трет и подписал его: «Сам себя 
снял». Чтобы вы представили 
себе вес и размер этой деревян-
ной камеры: когда Толстой одол-
жил ее одному из учителей ясно-
полянской школы, чтобы вывезти 
ее по плохой дороге, в телегу при-
шлось впрячь двух лошадей. (За 
предоставленную информацию 
благодарю сотрудника Государст-
венного музея Л.Н. Толстого Оле-

сю Волосевич.) Посмотрите, как 
тревожен и задумчив будущий 
автор «Войны и мира» на этом 
снимке. Это как бы первый опыт 
выхода в открытый космос пу-
бличности со своей внешностью. 
Впоследствии он сильно пожале-
ет об этом... Его будут снимать не-
счетное количество раз, фотогра-
фий Толстого существует около 
восьми тысяч!

Второе по времени знамени-
тое русское селфи — великая 
княжна Анастасия Романова. 
1914 год. Она сняла себя в зеркале 
фотокамерой «Кодак», чтобы от-
править карточку своему другу. 
«У меня дрожала рука», — писала 
она ему. Через четыре года ее рас-
стреляют вместе с царской се-
мьей. Зачем она сделала это фото? 
Что ей стоило послать профессио-
нальный снимок, которых было, 
конечно, немало? Может быть, 
именно желание «вовлечь» своего 
приятеля в кадр?

Кстати, появление моноподов, 
широко рекламируемых в Интер-
нете как «штативы для селфи» по 
цене от 1000 до 2000 рублей, это 
уже профанация явления. Теряя 
непосредственную связь с рукой, 
селфи теряет и львиную долю сво-
его очарования. Последней про-
фанацией станут настоящие раз-
борные штативы, которые будут 
устанавливаться напротив себя, 
любимых, для более качествен-
ных снимков. А потом, возможно, 
появятся еще и аппараты-беспи-
лотники. Летая в воздухе с прият-
ным жужжанием, они будут сни-
мать вас спереди и сзади, сверху и 
снизу, справа и слева и даже с вы-
соты птичьего полета.

Но скорее всего повальное за-
нятие селфи однажды исчезнет, 
как все безумия человечества. 
Чтобы смениться новым безуми-
ем. 

ЯВЛЕНИЕ Экономические 
проблемы проверяют 
семьи на прочность 

Мама, папа, 
кризис 

Наталья Лебедева

КРИЗИС в стране плавно перетекает в семьи. Недавно 
моя знакомая выгнала мужа из дома. Их семья долгое 
время была достойным примером для подражания: ребе-
нок, достаток, успешная карьера, рождение второго ма-
лыша… и молодая мама заболела. Пережить непростой 
год — операция, тяжело переносимое лечение, двое детей, 
один из которых грудничок, — помогли ее родители. А 
муж сначала терпел, а потом стал все чаще упрекать ее в 
том, что она ничего не может делать, что ему надоело от-
водить ребенка в школу по утрам, что хватит сидеть дома 
в декрете и вообще он много работает и имеет право на 
выходных отдохнуть с друзьями. Она долго терпела, но 
увидев в очередной раз, как старший десятилетний маль-
чик шарахнулся от отца, сама вышла на работу и подала 
на развод.

— Женщина переживает кризис легче и успешнее муж-
чин, — говорит директор проектов фонда «Общественное 
мнение» доктор социологии Лариса Паутова. — Ей есть за 
что бороться, она защищает свое гнездо, к тому же у жен-
щины, как правило, меньше амбиций, поэтому она гото-
ва браться за любую работу. Так что турбулентный кри-
зисный спуск дается ей легче.

Мужчинам же, по мнению Паутовой, сложнее перей-
ти психологическую грань: он достоин большего, это ра-
бота не для него, он военный и не пойдет торговать. Так 
было и в 90-е годы.

Несмотря на ген-
дерные и психологи-
ческие особенности, 
семья в России оста-
ется главной анти-
кризисной мерой. « 
В кризис идет пере-
кос в сторону семьи, 
— продолжает Лари-
са Паутова. — Участ-
вуя в разных опро-
сах, люди пусть кос-
венно, но возвраща-
ются в ответах к семейным ценностям. Дом, семья, дети, 
здоровье родителей оказываются важнее, чем работа, 
деньги, политика. В нулевые годы я просила респонден-
тов нарисовать стабильность, очень многие рисовали се-
мью, взявшуюся за руки. И дело вовсе не в архетипе: ста-
бильность-порядок-семья, просто это было наиболее 
важно и актуально».

Согласно исследованию, проведенному Центром 
трудовых исследований НИУ ВШЭ, в кризисные 1998 и 
2008—2009 годы значительно увеличилось число мно-
гопоколенческих домохозяйств. Повзрослевшие дети 
возвращаются в родительский дом, молодые семьи с 
детьми съезжаются с бабушками и дедушками… Сов-
местные траты на жилье и еду, общее пользование доро-
гостоящими вещами, ну и, конечно, моральная поддер-
жка — все это позволяет компенсировать потери в дохо-
дах и выжить безработному члену семьи. Таким путем 
пошла каждая четвертая российская семья. А психологи 
придумали этому название — положительные последст-
вия кризиса. « В первую очередь удар на себя принима-
ет среднее поколение, — говорит Лариса Паутова. — Эко-
номически активные люди 35—45 лет вынуждены под-
держивать как своих уже немолодых родителей, так и 
детей». Правда, у многопоколенческого домохозяйства 
есть один серьезный недостаток — сужение частного 
пространства каждого из домочадцев. А неизбежные в 
кризис финансовые трудности, невозможность поехать 
в отпуск или сделать ремонт и даже повседневные ру-
тинные заботы часто приводят к излишним эмоцио-
нальным всплескам и конфликтам. В результате каж-
дый пятый брак распадается из-за бедности и неумения 
идти на компромисс, а каждый шестой — из-за чрезмер-
ного увлечения одной из половинок алкоголем или на-
ркотиками. « Когда кризис только начинается, семья 
вынуждена сплачиваться, менять образ жизни, эконо-
мить, — объясняет социолог Лариса Паутова. — А дальше 
все зависит от людей: кто-то адаптируется, кто-то 
устраивает разборки и скандалы… Когда кризис затяги-
вается, обычно обостряются внутренние конфликты, 
существовавшие в семье до кризиса. Сумеет ли семья 
перейти на новый уровень отношений, это зависит от 
желания и глубины проблем».

Экономист и социолог, старший научный сотрудник 
Института управления социальными процессами ВШЭ 
Светлана Бирюкова обращает внимание на такое поня-
тие, как «тоннельный эффект». Когда у людей все хоро-
шо, они меньше засматриваются на благосостояние со-
седей, потому что довольны своим положением и дохода-
ми. Но с ухудшением экономической ситуации неравен-
ство бросается в глаза, и люди, столкнувшись с трудно-
стями, начинают ревностно оценивать положение сосе-
дей. И это вызывает недовольство людей.

Жизнь в браке, приходят к выводу социологи и эконо-
мисты, экономически целесообразнее, и люди будут 
стремиться к совместному проживанию. « Скорее росси-
яне будут откладывать рождение детей, — продолжает 
Светлана Бирюкова. — Причем это не касается первого 
ребенка, который обычно рождается по любви, а второ-
го, третьего… Если кризис затянется, то эффект отклады-
вания будет заметен».

На семейное благосостояние и планы на будущее, по 
мнению Бирюковой, влияют не только возрастные и ген-
дерные факторы, но и состояние рынка труда. « Кто суме-
ет сохранить работу или быстро найти новую, тот и бе-
рет на себя весь груз финансовой ответственности за се-
мью, — объясняет она. — Когда в небольшом городе закры-
ваются предприятия, появляется большое число безра-
ботных, большая часть которых — мужчины.  А  рынок 
труда может предложить мужчинам ограниченное число 
вакансий».

Кризис сложнее переживается в небольших городах, 
где ограничены возможности трудоустройства. Зато сель-
ское население может подстраховать себя за счет подсоб-
ного хозяйства. В крупных городах рынок труда очень ем-
кий. Но для людей без претенциозных амбиций.

Игра слов Повальное увлечение селфи однажды исчезнет, 
как все безумия человечества. Чтобы смениться новым безумием

Сам себя снялъ

Селфи в открытом космосе доступ-
но немногим. Это действительно 
редкие условия для фотосъемки.

Селфи в операционной  регулярно заканчиваются скандалами, но к ним, похоже, притерпе-
лись.

У этой девушки за плечами — Аушвиц. Поэзия после Освенцима 
невозможна, а селфи — пожалуйста.

Пожар для пожарников, любителей селфи,  интересный повод 
попозировать.

Акцент

 Единственный смысл и оправдание селфи 
не в том, чтобы самому себя снять, 
а в том, чтобы, сделав это, 
предъявить свою внешность граду и миру

Образ стабильности для россиян — это взявшаяся за руки 
семья.

Самое возможное 
последствие кризи-
са — россияне будут 
откладывать 
рождение детей

Можно считать, что первое русское (а возможно, и мировое) селфи сде-
лал Лев Толстой в 1862 году. И подписал его: «Сам себя снял».

Великая княжна Анастасия Романова в 1914 году сняла себя в зеркале 
фотокамерой «Кодак», чтобы отправить фото своему другу.

Читайте также: 
Названы 25 самых 
непонятных слов Рунета
www.rg.ru/art/1093375
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СИТУАЦИЯ

Московские 
врачи 
отказались 
бастовать 
по-итальянски 

БЕЗ СОВЕТОВ 
ПОСТОРОННИХ 

Ирина Огилько

Запланированная на 24 марта так 
называемая итальянская заба-
стовка не состоялась. Москов-
ские врачи отказались бастовать. 

Как рассказали «РГ» в депар-
таменте здравоохранения столи-
цы, все медучреждения в городе 
работали по расписанию.

Комментируя ситуацию, ру-
ководитель ведомства Алексей 
Хрипун сказал «РГ»: «Медицин-
ское сообщество Москвы в пол-
ной мере осознает свою ответст-
венность перед пациентами. По-
этому все заявления о начале ка-
кой-то «итальянской забастов-
ки» не соответствуют действи-
тельности. Работа идет в штат-
ном режиме, все больные полу-
чают помощь в полном объеме». 

Напомню, в течение послед-
них недель в городе нагнеталась 
тревога, что некоторые сотруд-
ники поликлиник намерены ра-
ботать строго по инструкции, от-
казываясь от обслуживания 
больных на участках, не предус-
мотренных трудовыми догово-
рами, в том числе от подмены 
специалистов, находящихся на 
больничном или в отпуске. В ка-
честве причины забастовки на-
зывались изменения в организа-
ции работы лечебных учрежде-
ний, а в декларации протестую-
щих из 15 пунктов содержались 
требования прекратить сокра-
щение медкадров, уменьшить 
время приема одним терапевтом 
с 6 до 4 часов, установить норма-
тив времени обслуживания па-
циентов на дому (не менее 30 
минут, включая время на поезд-

ку) и т.д. Выдвинул их профсоюз 
«Действие». Сергей Ремизов, 
председатель профсоюза работ-
ников здравоохранения Москвы, 
в котором состоят 150 тысяч ме-
дработников, заявил на пресс-
конференции, что у предлагае-
мой акции были «сугубо полити-
ческие цели, не имеющие ничего 
общего с заботой об улучшении 
медицинской помощи москви-
чам». Он рассказал, что оргсе-
кретарь «Действия» Андрей Ко-
новал известен тем, что уже ор-
ганизовывал забастовки в дру-
гих российских городах: «Меди-
ки ему доверяли, а он, добив-
шись личной известности, уез-
жал из города, не задумываясь о 
судьбе тех, кого вовлек в свои по-
литические аферы». 

Ремизов убежден, что заба-
стовка в Москве была обречена 
на провал хотя бы потому, что «в 
подавляющем большинстве ме-
дучреждений столицы налажено 
постоянное взаимодействие 
между руководством и предста-
вителями трудовых коллективов 
по поводу всех проблем». Да и 
профсоюзные организации — не 
сторонние наблюдатели проис-
ходящего в отрасли. Они вника-
ют во все вопросы, могут реаль-
но защитить права медиков, 
вступают в диалог с городскими 
властями. В частности, выплаты 
сокращенным медикам в прош-
лом году, решение о которых 
было принято правительством 
Москвы (500 тыс. руб. — врачам, 
300 тыс. — среднему медперсона-
лу и по 200 тыс. — медсестрам) — 
результат именно такого тесного 
взаимодействия. Тем не менее 
Ремизов признал, что «действия 
альтернативного профсоюза по-
могли обнаружить учреждения, 
где этот диалог был слабым».

«Сейчас мы оперативно ис-
правляем эту ситуацию», — заве-
рил он. На помощь профсоюзу 
медиков в этом пришло моло-
дежное общественное движение 
«Тем, кому не всё равно», недав-
но созданное в Москве. Его акти-
вист Станислав Трущелев зая-
вил, что новое движение считает 
необходимым за короткое время 
помочь стабилизировать ситуа-
цию в ряде трудовых коллекти-
вов медучреждений города. 
«Мы, как врачи, всегда стоим на 
защите интересов пациентов, но 
сейчас важно наладить нормаль-
ные взаимоотношения внутри 
своих коллективов. Если мы сде-
лаем это, то улучшится и качест-
во обслуживания пациентов». 

Отдых К 1 апреля в столице откроется почти две тысячи летних кафе

Москва выходит на улицу
Ольга Игнатова 

К
ак рассказал «РГ» гла-
ва столичного депар-
та м е н та  т о р г о в л и 
и услуг Алексей Неме-
рюк, ранняя весна, 

уже вовсю заявляющая свои 
права, позволяет рестораторам 
начать летний сезон не как 
 обычно — с 15 апреля , а на пол-
месяца раньше. В этом году го-
товы открыться почти 2 тысячи 
летних заведений для отдыха. 
Понятно, что для 12-миллион-
ного мегаполиса, где работает 
порядка 12 тысяч стационарных 
кафе и ресторанов, 2 тысячи 
летних веранд — не так уж и мно-
го.  Но прогресс есть.  «Если 
в 2011 году у нас в городе рабо-
тали 1200 летних кафе, то в 
прошлом году было чуть более 
1900, — напомнил Немерюк. — 
Увеличение на 46 процентов». 
И подчеркнул, что департамент 
с каждым сезоном старается 
упростить бизнесменам поря-
док открытия кафе на свежем 
воздухе. Сначала облегчили 
жизнь владельцам стационар-
ных объектов, работающим дав-
но и каждый год выставляющим 
н а  ул и ц у  стол и к и ,  ст ул ья , 
 зонтики, чтобы люди могли на-
сладиться не слишком долгим 
московским летом.  Старые 
 правила обязывали таких ресто-
раторов ежегодно получать раз-
решения на открытие летних 
кафе. К тому же этот процесс 
был так забюрократизирован, 
что когда удавалось получить 
нужные согласования, наступа-
ла осень. 

По новым правилам разре-
шение на открытие летнего кафе 
выдается один раз и действует 
столько времени, сколько рабо-
тает сам стационарный объект. 
С этого года сократился и срок 
согласования новых проектов 
летних веранд. Если они, как го-
ворится, без наворотов, то ут-
вердить их можно за месяц 
(раньше требовалось вдвое 
больше времени). Если же вла-
делец хочет удивить посетите-
лей креативом, тогда проект от-
правляется на архсовет при 
главном архитекторе и там его 
рассматривают в течение 15 
дней.

Помимо этого, пояснил «РГ» 
президент гильдии ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров, 
те летние заведения, которые 
будут состоять только из сто-
лов, стульев и зонтиков, теперь 
будут считаться объектами бла-
гоустройства столицы и в них 
разрешат курить. «Столичный 
общепит достойно переживает 

сложную экономическую ситуа-
цию, — считает Бухаров. — У нас 
были более мрачные прогнозы. 
Приятно, что они не оправдыва-
ются. Закрылись, можно ска-
зать, единичные заведения. На 
летний сезон рестораторы воз-
лагают большие надежды. Все-
таки москвичи любят вечером 
посидеть в летних кафе, отдох-
нуть, поэтому владельцы над-

еются на неплохую выручку».
Цены столичный общепит 

пока тоже сильно не завышал. 
По словам генерального дирек-
тора консалтинговой компании 
«Ресткон» Елены Перепелицы, 
пока они удерживаются из-за 
того, что они и до кризиса, мяг-
ко говоря, были перегреты. 
«Если повысить ценники на 
блюда в 1,5—2 раза, вообще по-

сетителей не будет, — говорит 
она. — Поэтому владельцы биз-
неса идут на сокращение своих 
прибылей». Впрочем, по мне-
нию Перепелицы, плавного по-
вышения стоимости ресторан-
ной еды все равно не избежать. 
Дорожают продукты, аренда по-
мещений, да и работникам рано 
или поздно надо будет повы-
шать зарплату, хотя бы на про-
цент инфляции.

Сэкономить же москвичам 
помогут региональные ярмарки 
и ярмарки выходного дня, где 
цены традиционно на 10—15 
процентов ниже магазинных . 
Первые открываются с 1 апреля 
, вторые — с 3-го. Как рассказал 
Алексей Немерюк, в этом сезоне 
в Москве будет работать 16 
 региональных ярмарок. Каждая 
представляет собой отдельный 
субъект РФ. Впервые в Москву 

приедут товаропроизводители 
из Крыма. Их продукцию (про-
довольственные и промышлен-
н ы е  т о в а р ы )  м о ж н о  б уд е т 
 купить на ярмарке, которая уже 
с 1 апреля начнет работать 
по адресу: бульвар Дмитрия 
Донского, вл. 9. Ярмарок выход-
ного дня будет 116. «В апреле, 
мае и июне там в основном бу-
дет продаваться молочная и мя-
сная продукция от российских 
фермерских хозяйств и регио-
нальных предприятий, — поя-
снил Немерюк. — А уже с конца 
июня, когда начнут поспевать 
наши ягоды, первые овощи, 
упор будет делаться на плодоо-
вощную продукцию, всегда 
очень востребованную москви-
чами».

Рестораторы пока сдерживают 
цены, чтобы не отпугнуть посетите-
лей. 

Акцент

 Москвичи любят посидеть 
на открытых верандах, 
 владельцы надеются 
на неплохую выручку

Даже если бы заба-
стовка состоялась, 
в ней приняли бы 
участие не более 
40 человек, 
или 0,1% сотрудни-
ков поликлиник

Перебраться из одного летнего кафе в другое можно будет на экологически чистом транспорте. Летний сезон в этом году начнется в Москве на полмесяца раньше. 
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СПОРТ Стартовал Международный фестиваль FitExpo

Черлидинг — это модно
Сергей Жуков

Л
юбители спорта и здорово-
го образа жизни в третий 
раз собрались в Москве на 

Международный фитнес-фести-
валь FitExpo. Он проходит в 75-м 
павильоне ВДНХ, вчера мас-
штабный спортивный праздник 
посетили сотни человек.

Программа FitExpo открылась 
соревнованиями среди черлиди-
ров. Так называют людей из груп-
пы поддержки, развлекающих 
публику в перерывах между хок-
кейным матчем или баскетболь-
ной игрой. Правда, сейчас черли-
динг – это ещё и самостоятель-
ный вид спорта со своими прави-
лами, который сочетает в себе 
элементы гимнастики, акробати-
ки и танцев. 

 Фестиваль посвящен победе 
советского народа в Великой 
Отечественной войне. Глава де-
партамента физической культу-
ры и спорта Алексей Воробьев 
уверен: правильно воспитать 
юных москвичей и привить им 
любовь к здоровому образу жиз-
ни можно только через занятия 
спортом: «Патриотическое, 
спортивное, культурное и духов-

ное воспитание — все это можно 
получить в спортзале».

Согласна с ним и генеральный 
менеджер фестиваля Лариса 
Сиднева. Заманить молодежь в 
фитнес-клубы и спортивные 
кружки, по ее словам, можно че-
рез массовые и зрелищные меро-
приятия, что, собственно, и пы-
таются делать организаторы 
FitExpo. По словам Сидневой, 
фитнесом в России занимаются 
сегодня лишь 2% населения. В 
Москве эта цифра чуть больше — 
почти 4%. Проблема, считает 
она, в недостаточной популяри-
зации спорта и нехватке фитнес-
клубов: в столице на один такой 
центр приходится 10 тысяч чело-
век, а в европейских городах — 
один на тысячу человек. Поэтому 
главное, продолжила Сиднева, 
чтобы москвичи, придя на мо-
сковский фестиваль, не только 
наблюдали за выступлениями 
спортсменов, но и сами прини-
мали активное участие в состяза-
ниях. К слову, посетители любого 
возраста могли проверить своё 
физическое состояние, пройдя 
полосу препятствий, которую ор-
ганизаторы назвали «Фитнесом 
по-русски». В Москве фитнесом занимаются вдвое больше жителей, чем в целом по России, но и это всего — 4% горожан.

ДЕНЬГИ На 60% снижен 
налог на имущество 
гостиниц, имеющих 
магазины

Льгота 
во спасение

Любовь Проценко

ЛЬГОТНУЮ ставку налогообложения получили вчера 
отели, имеющие под своей крышей магазины, химчистки 
и другие предприятия сферы услуг. Благодаря ей налог на 
их имущество снизится на 60%, а значит, и в кризис от-
ели смогут жить и развиваться, а не просто выживать. 

Как пояснил на заседании правительства Москвы мэр 
города Сергей Собянин, вопрос о том, что введенная с 1 
января 2015 года новая система налогообложения не-
движимости по кадастровой стоимости для многих из 
них окажется непосильной, поставили сами владельцы 
отелей. Дело в том, что эта система, собственно, предназ-
началась для высокодоходных торговли и офисов, поя-
снила заммэра столицы по вопросам земельно-имущест-
венного комплекса Наталья Сергунина. Отели же попали 

в список лишь пото-
му, что часть из них 
сдают площади в 
аренду торговле, 
службе быта и т. д. И 
те, у которых эта 
сдаваемая площадь 
оказалась больше 
20%, как это и запи-
сано в федеральном 
законе, попали под 
новое налогообло-
жение. Подсчеты по-

казали, что плата налогов по остаточной стоимости и по 
кадастровой стоимости может отличаться порой на по-
рядок. « В гостиничном хозяйстве Москвы таких доходов 
нет», — рассказал позже журналистам президент Россий-
ской гостиничной ассоциации Геннадий Ламшин. Тем 
более сейчас, в пору экономической нестабильности, 
когда заполняемость московских гостиниц снизилась с 
70—75 до 50—55%. 

«Эту проблему можно решить, введя льготный коэф-
фициент 1,3 на площади, занимаемые номерным фон-
дом», — сказала  Сергунина. — Это уменьшит налог на 21 
отель, попавший в такую ситуацию, на 40%». «Полно-
стью это проблемы не решит, — не согласился Геннадий 
Ламшин. — Вот если бы был принят коэффициент 2 — дру-
гое дело». 

Узнав, что Москва в таком случае не досчитается в 
своем бюджете  за год 220 млн руб., Собянин тем не ме-
нее  сказал, что предложение надо принять: «Мне кажет-
ся, это будет справедливо, потому что федеральный за-
конодатель и не предполагал, что мы будем обкладывать 
гостиницы налогом на имущество по кадастровой стои-
мости». В таком случае, уточнила Наталья Сергунина, 
гостиничный бизнес сократит свои расходы на налоги на 
60%. А значит, сможет ремонтировать отели, поддержи-
вать  порядок и высокий уровень сервиса, без которых 
ему не выдержать конкурентной борьбы за клиентов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сергей Собянин: 
70% преступлений 
в столице раскрываются 
с помощью видеокамер

На Таганке 
все спокойно

Любовь Проценко

ВЧЕРА на заседании правительства Москвы обсужда-
лось выполнение госпрограммы столицы «Безопасный 
город». 

Борьба с преступностью, конечно, дело правоохрани-
тельных органов, напомнил мэр  Сергей Собянин, но у 
города есть возможность помочь им, и Москва активно  
ее используеn. В частности, бюджетом города профинан-
сировано создание  мощной системы видеонаблюдения, 
данные которой сейчас используются по словам градо-
начальника при раскрытии 70% преступлений. 

Как рассказал руководитель департамента регио-
нальной безопасности Алексей Майоров, в городе 
установлены и введены в эксплуатацию 142 550 ка-
мер видеонаблюдения. «Ими оснащены  большая 
часть подъездов 
жилых домов, дво-
ры, школы, дороги, 
места массового 
пребывания гра-
ждан. Данные с ка-
мер передаются в 
Единый центр хра-
нения данных, что 
дает возможность 
сотрудникам пра-
вопорядка в любой 
момент воспользо-
ваться ими». А в управлении уголовного розыска ГУ 
МВД Москвы создан специальный административно- 
аналитический отдел для организации работы по рас-
крытию преступлений по «горячим следам», который 
так же пользуется данными с видеокамер.

Помогает сделать столицу по настоящему безопа-
сной и созданная в минувшем году интерактивная кар-
та, на которой отображены все «горячие точки» столи-
цы, требующие особого контроля со стороны правоох-
ранительных органов. Благодаря ей в 52 районах  выяв-
лены и проанализированы условия и причины, нега-
тивно влияющие на криминогенную ситуацию в них. 
Там тоже везде установили видеокамеры, дополнитель-
ное освещение на улицах, взяли под контроль все отсе-
ленные дома, предварительно ликвидировав обосно-
вавшиеся там наркопритоны. Эти меры  привели к 
тому, что в самых криминогенных районах Москвы, та-
ких как «Таганский»,  преступность снизилась на 16%, 
«Сокол» — на 15,8, поселке «Северный» — на 12,6, «Го-
льяново» — на 9%. 

В результате сократилась преступность и в целом по 
Москве, подчеркнул Майров. Он привел статистику: слу-
чаев хулиганств за 2014 год стало меньше на 19,9%, раз-
боев — на 18, грабежей — на 17, убийств и покушений на 
убийство — на 10,4, угонов автомобилей — на 10, квар-
тирных краж — на 9%. Благополучнее стала обстановка в 
крупных торговых центрах, считавшихся самыми кри-
миногенными местами .  «Продолжайте эту работу и 
дальше, — потребовал мэр. — Не успокаивайтесь». 

В самых кримино-
генных районах 
Москвы преступ-
ность снизилась 
на 16 процентов

И в кризис отели 
смогут жить 
и развиваться, 
а не просто 
выживать
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ОТКРЫТИЕ Российские 
астрономы обнаружили 
девять новых объектов 
в нашей галактике

Темная материя 
просветлеет

Сергей Деменко

ИХ ОТКРЫЛИ ныне работающие в Кембридже россий-
ские ученые Сергей Копосов и Василий Белокуров. Они 
выпускники Государственного астрономического инсти-
тута имени Штернберга.

Уже сам факт обнаружения сразу девяти неизвестных 
космических объектов (спутников) в нашей галактике 
Млечный Путь большое научное достижение. Хотя пока 
ученые не могут точно их квалифицировать. Понятно, 
что они состоят из нескольких тысяч звезд. Но что это — 
полноценные карликовые галактики или всего лишь ша-
ровые звездные скопления, еще предстоит выяснить. Во 
всяком случае, в трех крупных объектах ученые увере-
ны: это карликовые галактики. По поводу остальных — 
большой вопрос.

Однако карликовые галактики интересны ученым не 
только как новые спутники Млечного Пути. Они могут 
помочь разгадать одну из главных тайн Вселенной — 
«темную материю». Как известно, видимая масса Все-
ленной составляет не более 5 процентов, остальные 95 
процентов приходится на скрытую массу. Что это такое, 
пока остается загадкой. Но в карликовых галактиках со-
отношение иное, доля скрытой массы в них около 99 про-
центов, а видимой материи около одного. Ученые над-
еются, что, изучая такие космические аномалии, удастся 
приблизиться к разгадке феномена скрытой массы. 

ЭКСПЕРИМЕНТ В путешествие 
через всю Америку 
отправится необычный 
автомобиль

Робот за рулем 

Аркадий Симонов 

РОБОТ Аudi Delphi Q5 на днях должен стартовать из Сан-
Франциско, и если все пройдет нормально, то через неде-
лю прибыть в Нью-Йорк, преодолев расстояние почти 
4500 километров. И хотя на водительском месте все время 
должен находиться человек, он не будет касаться ни руля, 
ни других органов управления. «Дублер» возьмет в руки 
руль только в экстренных случаях или если робот сам «по-
просит» об этом. 

Нынешнее авто без пилота — это настоящий научный 
центр. Они развивают скорость до 130 км/час, маневрен-
ны, уверенно идут на обгон и идеально выполняют все пра-
вила движения. Чуть ли не десяток видеокамер, лазерные 
радары (лидары) для определения расстояния и создания 
трехмерной картинки окружающего пространства, уль-
тразвуковые локаторы для задней парковки, системы, спо-
собные «видеть» через несколько автомобилей, чтобы 
успеть заранее отреагировать на неожиданные коллизии, 
которые могут возникнуть из-за находящихся впереди ма-
шин. 

Эти данные соби-
раются в мощный 
компьютер, который 
постоянно анализи-
рует ситуацию и фак-
тически управляет 
автомобилем. Он 
способен самостоя-
тельно принимать 
сложные решения, 
включая аварийную остановку, движение по дороге с че-
тырьмя полосами, поддержание заданной скорости и про-
ведение маневров обгона. Робот-автомобиль без проблем 
избегает препятствий, пешеходов, велосипедистов и даже 
мусора, который неожиданно попадает на дорожное по-
лотно. И конечно, он оснащен системой навигации, чтобы 
уверенно ориентироваться в пространстве. 

А еще на него навешен десяток микропроцессоров, ко-
торые регулируют работу двигателя, тормозной и других 
систем и даже «дворников» на стеклах. Кроме того, по все-
му автомобилю установлены датчики и сенсоры, следящие 
за множеством самых разных параметров: давлением в ко-
лесах, температурой масла, системой охлаждения и т.д. Все 
данные передаются в главный «мозг» робота, так что у 
него каждую секунду все под контролем. 

Автомобиль Audi Delphi уже успел немного «побегать» 
по дорогам Силиконовой долины, а также между Сан-
Франциско и Лос-Анджелесом. Поездка от Сан-Франциско 
до Нью-Йорка в случае ее успешного завершения станет 
самой длинной, совершенной автомобилем-роботом в Се-
верной Америке. Оценки показывают, что самоходные ма-
шины кардинально изменят ситуацию на дорогах. В разы 
снизится число аварий, а также нагрузка на водителей. Ро-
боты позволят если не решить, то намного смягчить про-
блему пробок. Ведь расстояние между ними можно значи-
тельно уменьшить без ущерба для безопасности движе-
ния. Таким образом, увеличится пропускная способность 
дорог. 

Опыт их эксплуатации показал, что беспилотники 
оправдывают свою репутацию. Они практически не попа-
дают в аварии, а если это происходит, то по вине неосто-
рожных водителей. По мнению специалистов, признание 
беспилотников — это вопрос времени. Нужно накопить 
статистику, доказать с цифрами в руках явное преимуще-
ство робота над человеком. Одним из таких испытаний и 
будет путешествие робота через всю Америку. 

СИТУАЦИЯ Зачем пытаются реабилитировать Трофима Лысенко 

Призрак народного академика
Юрий Медведев 

О
дна из когда-то популяр-
ных, многотиражных оте-
чественных газет продол-

жает публикацию материалов, ко-
торые пытаются пересмотреть 
роль Николая Вавилова и Трофи-
ма Лысенко в российской науке. 
На этот раз автором статьи стал 
доктор медицинских наук Михаил 
Анохин. Поводом для публикации 
оказался телефильм «Николай Ва-
вилов. Накормивший человечест-
во». Не утруждая себя серьезными 
аргументами, профессор Анохин 

утверждает, что 300 тысяч образ-
цов семян, собранных по всему 
миру Вавиловым, никакой пользы 
человечеству не принесли. 

Далее он пишет, что «по закону 
жанра герою должен противосто-
ять антигерой, в фильме это Лы-
сенко». По словам Анохина, Лы-
сенко оболган академиком Саха-
ровым, который в Академии наук 
открыто обвинил Лысенко в убий-
стве Вавилова, внеся важный 
вклад в травлю «народного акаде-
мика». 

«Н.И. Вавилов путешествовал, 
заводил знакомства на Западе 

(включая опасные с точки зрения 
НКВД), имел там счета в банках и, 
главное, растрачивал государст-
венные средства без отдачи» — пи-
шет Анохин. — Такое в 30-е годы 
квалифицировалось как «вреди-
тельство. После ареста в 1940 году 

Вавилов подписал все обвинения, 
кроме обвинения в шпионаже». И 
завершая свои рассуждения, Ано-
хин ссылается на брошюру про-
фессора В.И. Пыженкова, который 
после анализа работ и биографии 
Н.И. Вавилова заключил: «Все-

мирную известность доставили 
ему не его научные открытия, а 
его трагическая смерть».

Это не первая публикация в 
данной газете статей профессора 
Анохина, где он пытается повер-
нуть историю вспять, представить 
черное белым, а белое черным. 
Так, в своем тексте 2009 года он, в 
частности, пишет, что, «по мне-
нию экспертов, вклад Лысенко в 
науку больше, чем, например, лау-
реата Нобелевской премии Ивана 
Павлова». В статье немало и чисто 
научных «открытий». Например, 
утверждается, что раньше знаме-

нитой овечки Долли умерла та ге-
нетика, которую критиковал Лы-
сенко. Более того, законы Грегора 
Менделя оказались точны лишь 
для гороха, а к концу XX века гене-
тику все более замещает молеку-
лярная биология и эпигенетика. И 
наконец, утверждается, что за 
идеи, которые отстаивал Лысенко, 
в 1983 году Нобелевскую премию 
получила американка Барбара 
Мак-Клинток. Словом, великие 
идеи народного академика опере-
дили время, его теория шла враз-
рез с господствующими тогда в на-
уке взглядами. 

Форум В Москве открылось Общее собрание Российской академии наук

Неотложка докторам

Юрий Медведев 

Ф
орум посвящен ходу 
реформы госакаде-
мии и научным ито-
гам года. Его открыл 
президент РАН Вла-

димир Фортов. Прежде всего он 
сосредоточился на ходе реформы 
(подробно «РГ» 23.03 «Лечение 
РАН»). 

Говоря об ее уроках, президент 
отметил, что ученые пока не заме-
тили улучшения. А ведь именно 
для этого и должна проводиться 
любая реформа. А согласно опро-
сам, многие ученые вообще плохо 
понимают суть реформы, зачем 
она проводится в таком «сило-
вом» варианте. Оценивая другие 
итоги года, Владимир Фортов под-
черкнул, что лавинообразно рас-
тет бюрократия, хотя освобожде-
ние ученых от несвойственной им 
работы было одной из главных це-
лей реформы. Немедленно появи-
лось «множество желающих по-
мочь нам избавиться от нашего 
имущества, в том числе через рей-
дерские, воровские захваты соб-
ственности институтов», заявил 
глава РАН. Поэтому президенту 
страны пришлось в ручном режи-
ме вмешиваться в ход реформы, 

вводя и потом продлевая морато-
рий на отчуждение собственности 
институтов, а также ограничив 
процесс реструктуризации РАН.

По мнению академика, крайне 
важно, что наконец удалось снять, 
пожалуй, главную проблему, кото-
рую породила реформа. Речь о чет-
ком разделении функций между 
РАН и ФАНО, что приводило к раз-
ногласиям и недопониманию. «И 
вот сейчас правительство пошло 
нам навстречу, удовлетворило все 
наши предложения, — сказал Вла-
димир Фортов.

По его словам, только сейчас 
начинается сутевой этап рефор-
мы, когда предстоит решить мас-
су проблем, связанных с реструк-

туризацией институтов, сменой 
возрастных руководителей. Кро-
ме того, перед РАН поставлены 
принципиально новые задачи по 
экспертизе крупных народохо-
зяйственных проектов, руковод-
ству всеми научными исследова-
ниями в России. 

— Чтобы их решить, академии 
придется серьезно перестроить 
свою работу, и прежде всего своих 
отделений, — сказал Владимир 
Фортов. — Эти новые направления 
работы должны стать для нас при-
оритетными. Кроме того, предсто-
ит решить все вопросы, которые 
входят в Национальную техноло-
гическую инициативу, предло-
женную президентом страны. 

Речь идет, в частности, об усиле-
нии в работе академии инноваци-
онной составляющей, оборонных 
исследований, импортозамеще-
ния.

В заключение Владимир Фор-
тов выделил несколько научных 
достижений академии в 2014 году. 
Это, в частности, крупнейший в 
мире космический радиотелескоп 
«Радиоастрон», сверхмалый лазер 
размером в два микрона, лазер с 
терагерцовым излучением, кото-
рый позволяет заменить в медици-
не рентген, а также выявлять у тер-
рористов взрывчатку. В области 
медицины нашими учеными со-
здан уникальный роботохирурги-
ческий комплекс, а также эффек-
тивные противоопухолевые пре-
параты, которые малотоксичны, 
уменьшают размеры опухоли, уве-
личивают срок жизни человека.

Ректора МГУ Виктора Садов-
ничьего тревожит, что много мо-
лодых российских математиков 
уезжает за границу.  « Мы должны 
здесь создать им условия для нор-
мальной работы, — сказал Садов-
ничий. — Важно наладить партнер-
ство РАН с вузами, подумать о со-
здании научно-образовательных 
кластеров. Это позволит молодым 
ученым сразу включаться в боль-

шую науку». Особенно ректора 
беспокоит ситуация с аспиранту-
рой. Дело в том, что она уходит из 
науки, становится сферой образо-
вания.

— Опросы молодежи дают 
очень тревожные результаты, — 
говорит Садовничий. — Напри-
мер, почти 50 процентов аспи-
рантов МГУ не хотят дальше оста-
ваться в науке, только 33 процен-
та намерены делать докторскую 
диссертацию. Зачем же тогда во-

обще люди идут в аспирантуру?
Одного из самых последова-

тельных противников реформы, 
академика Алферова больше всего 
беспокоит, что за последние 25 лет 
Россия оказалась на обочине на-
учно-технического прогресса. «У 
нас не востребованы результаты 
исследований, — сказал Алферов. 
— Перед страной стоит сложней-
шая задача — создать наукоемкую 
экономику, основанную на про-
рывных технологиях XIX века. 

Коллекцию Вавилова Всемирный банк оценил в 8 триллионов долларов.

Акцент

 50 процентов аспирантов МГУ 
не хотят оставаться в науке, 
только 33 процента 
намерены делать 
докторскую диссертацию

Акцент

 Если людей лишить памяти, 
они легко зомбируются

Хотя в машине и присутствует человек, как Шварценеггер 
в фильме «Вспомнить все», он не будет касаться руля. 

Автомобили-роботы 
если и попадают 
в аварии, то по вине 
других водителей

Перед Аркадием Дворковичем и Владимиром Фортовым стоит непростая задача: как провести реформу безболезненно для ученых?  

Светлана Боринская, 
доктор биологических наук,  
Институт общей генетики РАН

— Увы, Анохин не в первый раз пытает-

ся опровергнуть блестящие достиже-

ния отечественной науки и Н.И. Вави-

лова. Имя Николая Вавилова не толь-

ко в России, но и во всем мире стало 

символом преданности науки и науч-

ного подвига. Трофим Лысенко, чьи 

работы не вошли ни в какие современ-

ные учебники и не внесли вклада в ми-

ровую науку, подается как герой. На 

самом деле его «достижения» приве-

ли к глубокому кризису отечествен-

ной биологической науки, она на мно-

гие годы отстала от мировой, а науч-

ные лидеры были репрессированы 

или физически уничтожены. 

В 2009 году директор Института об-

щей генетики РАН академик Николай 

Казимирович Янковский и председа-

тель комиссии по Вавиловскому на-

следию Ильи Артемьевич Захаров-Ге-

зехус написали резкий ответ на воз-

мутительную публикацию Анохина. В 

частности, сказано: заявление Анохи-

на, что «…погибший в тюрьме Н.И. Ва-

вилов крайне мало сделал для науки и 

практики, зато много путешествовал, 

заводил на Западе знакомства, имел 

там счета в банках», являются вопию-

щей и возмутительной ложью. Что ка-

сается утверждения Анохина, что Ва-

вилов «растрачивал государственные 

средства без отдачи», то комиссия эк-

спертов Всемирного банка оценила 

стоимость Вавиловской коллекции в 

8 триллионов долларов, она равна 

стоимости годового совокупного про-

дукта всех стран Европы.

Примечательно, что материалы, кото-

рые дискредитируют Вавилова и пре-

возносят Лысенко, публикует не толь-

ко эта газета. Уже вышло несколько по-

добных книг. В частности, на одну из са-

мых «громких», автором которой явля-

ется овощевод П. Кононков, академик 

Сергей Инге-Вечтомов написал отзыв 

с красноречивым названием: «Книга, 

после которой хочется вымыть руки». 

В ней Николай Вавилов и его последо-

ватели называются национал-предате-

лями. Вся история развития генетики 

автором вывернута наизнанку. 

К сожалению, не только ярые лысен-

ковцы, но и многие годы работавший 

в генетике профессор Лев Животов-

ский выпустил книгу под названием 

«Неизвестный Лысенко», которая 

полна передергиваний и искажений. 

В частности, утверждается, что Лы-

сенко был предтечей нового, бурно 

развивающегося сейчас направления 

науки — эпигенетики. Как прокоммен-

тировал это «откровение» один наш 

известный ученый, с тем же успехом 

можно утверждать, что Иван Грозный 

был предтечей рентгена, так как гово-

рил, что бояр насквозь видит.

На самом деле, эпигенетика изучает 

модификации ДНК, а Лысенко вооб-

ще отрицал роль ДНК и генов. То есть 

отрицал сам предмет исследований. 

Та же ситуация и с законами Менде-

ля, которые лежат в основе генетики. 

Конечно, наука идет вперед, откры-

вает более сложные законы наслед-

ственности, но они никак не опро-

вергают законы Менделя, а дополня-

ют их. Вообще достаточно прочитать 

несколько страниц «трудов» Лысен-

ко, чтобы по достоинству оценить 

этот антинаучный бред. Увы, широ-

кая публика не обладает такими зна-

ниями, чтобы разобраться, чем ее 

пичкают в некогда любимой совет-

ской интеллигенцией газете. На чем и 

пытаются играть авторы подобных 

«сенсаций». 

Почему вообще появляются такие пу-

бликации? В наших СМИ буйным цве-

том расцвела лженаука, петрики под-

ают в суд на академиков, пытаясь от-

стоять свои «идеи» и получить из бюд-

жета миллиарды рублей. Но в данном 

случае авторы идут дальше. Сегодня 

немало желающих переписать исто-

рию, объявив советские репрессии 

отдельных ученых и целых направле-

ний науки славным прошлым страны. 

Такое впечатление, что сейчас делает-

ся попытка дискредитировать дости-

жения отечественной науки и поднять 

на щит лжеученых. Вписать их в «слав-

ную историю». А по сути, вернуться к 

самым темным страницам советского 

прошлого. Как сказал академик Алек-

сандр Леонидович Асеев: «Если лю-

дей лишить памяти, они легко зомби-

руются».
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«РГ» обсуждала многие из проблем российской науки в интервью с прези-
дентом РАН Владимиром Фортовым в номере от 23.03.2015. 
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Прямая речь  Даниил Гранин представит в Германии свою новую книгу 

Лейтенант прорывает блокаду
Елена Боброва 

Г
од назад писатель фрон-
товик Даниил Гранин вы-
ступил в бундестаге Гер-
мании с рассказом о том, 
чем была и остается в 

российской и мировой истории 
ленинградская блокада времен 
Великой Отечественной войны. 
Слушали его внимательно — в 
первых рядах канцлер Ангела 
Меркель, немецкие министры и 
депутаты. Хотя рассказ о буднях 
блокадного города был полон 
подробностей не для слабонер-
вных.

За год, прошедший после того 
выступления, тени из прошлого в 
Европе, кажется, стали всплы-
вать все чаще. Тени фашизма, 
ушедшие, казалось, навсегда. Мы 
вспомнили о выступлении Дани-
ила Александровича: услышали 
ли его год назад? Не оказались ли 
две страны вновь по разные сто-
роны фронта, пусть и не столь 
очевидного, как семьдесят с лиш-
ним лет назад. Один из старей-
ших российских писателей, чьи 
книги причисляли к «лейтенант-
ской прозе», к прозе «социаль-
ной», 96-летний Гранин в нашей 
беседе раскрылся еще и как тон-
кий лирик, оптимист и жизне-
люб...

Даниил Александрович, когда вы 
получили приглашение высту-
пить в прошлом году в бундеста-
ге, вы сразу согласились или 
были определенные сомнения?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Сомнений никаких 
не было. Это было довольно за-
манчивое предложение. Мне 
было просто по-человечески ин-
тересно. Я получил письмо от 
председателя бундестага, очень 
любезное, в котором меня попро-
сили выступить не вообще и в об-
щем, а по поводу блокады. Мне 
показалось любопытным — попы-
таться понять, почему возникла 
именно эта болезненная для них 
тема. 

Вы задали этот вопрос организа-
торам встречи?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Да, они ушли от отве-
та. Но, как мне кажется, я понял 
— причина в том, что они у себя 
вновь сталкиваются с проявле-
ниями нацизма. Во всяком слу-
чае, есть ощущение, что в Герма-
нии в связи с появлением «Ис-
ламского государства» начинают 
вновь возникать межнациональ-
ные проблемы. И организаторы 
встречи хотели, чтобы я оживил 
одну из самых страшных страниц 
войны, тем более что нынешнее 
поколение плохо себе представ-
ляет, что такое блокада. 

Но одно дело — выступление в ка-
ком-нибудь университете, и дру-
гое — в бундестаге. В некотором 
смысле это сакральное место.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Действительно, 
было очень странное, многослой-
ное ощущение… Я — один перед 
всей Германией. Не перед бунде-
стагом, а именно перед Герма-
нией. Я, из Ленинграда, который 
Гитлер хотел уничтожить. 

Внутреннего холодка не возни-
кло?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Нет. Моя ненависть 
к немцам изживалась на протя-
жении многих лет. В Германии 
издали практически все мои кни-
ги, было немало встреч, конфе-
ренций и в той Германии и в 
этой, у меня там появилось мно-
го друзей. И я давно понял, что, 
во-первых, ненависть — это тупи-

ковое чувство, оно никуда не ве-
дет. А во-вторых, у нас своих гре-
хов хватает. И как говорится в 
Библии: не суди да не судим бу-
дешь. 

Но когда я стоял перед депута-
тами бундестага, то поймал себя 
на мысли, что никто из них не 
был на фронте, это все дети или 
внуки фронтовиков. И вспомнил 
свой первый приезд в Германию, 
это было году в 55-м. Когда я шел 
по улицам Берлина, видел людей 
своего возраста и старше и ду-
мал: «Боже мой, это же встреча 
промахнувшихся!» 

Легендарный летчик, дважды Ге-
рой Советского Союза Виталий 
Попков, ставший прототипом ге-
роя Леонида Быкова в картине 
«В бой идут одни «старики», рас-
сказывал, как он довольно мир-
но после войны встречался с аса-
ми люфтваффе, одному из них 
подарил книгу с надписью «быв-
шему врагу, настоящему дру-
гу»…
ДАНИИЛ ГРАНИН: Да, такое бывало. Я 
сам, например, познакомился в 

Германии с летчиком, который 
воевал на Ленинградском фрон-
те. И потом он со своим сыном 
приехал ко мне в гости. Ему было 
интересно — он бомбил этот го-
род, но никогда в нем не был.

Какой-то извращенный инте-
рес…
ДАНИИЛ ГРАНИН: Вовсе нет, нормаль-
ная реакция. Я водил его по Ле-
нинграду, и он искал те цели, ко-
торые ему были заданы, — Смоль-
ный, например. Конечно, после 
наших походов у него была толь-
ко одна реакция: «Как хорошо, 
что мы не разбомбили такой кра-
сивый город!» 

Даниил Александрович, вы по-
няли, что остановило Гитлера, 
почему немецкие войска так и не 
вошли в Ленинград в сентябре 
41-го, когда город был фактиче-
ски открыт для немецкого на-
ступления? 
ДАНИИЛ ГРАНИН: Я это видел своими 
глазами — покидая со своими од-
нополчанами захваченный Пуш-
кин. Гитлеру в первую очередь 

было важно захватить Ленинг-
рад, он считал, что, потеряв этот 
город, Россия сразу же капитули-
рует. Поэтому на Ленинград было 
обращено особое внимание. Но 
вот почему Гитлер так и не вошел 
в город? Точного ответа на этот 
вопрос нет.

Одна из высказанных офици-
ально гипотез — Гитлер понимал, 
что город не получится истребить 
физически, слишком он велик и 
на улицах не смогли бы маневри-
ровать танки. Но только ли это 
было причиной нерешительно-
сти фюрера? А ведь он был имен-
но нерешителен — несколько раз 
приезжал сюда, колебался, об-
ещал своим генералам, что «че-
рез неделю обязательно». Но так 
и не отдал приказа наступать. 
Мне кажется, что очень важный 
мотив таков: все города Европы 
капитулировали перед немецкой 
армией. И Гитлер ощущал себя не-
победимым: раз его армия подо-
шла к городу, он тотчас же сдает-
ся. Вот и от Ленинграда он ждал, 
когда тот выкинет белый флаг…

Глядя на лица немецких депута-
тов, вы чувствовали, поверили в 
то, что они прониклись вашим 
рассказом?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Хотелось бы. И в лю-
бом случае, знаете, меня тронула 
их доброжелательность. Причем 
очень искренняя. Потом я полу-
чил письмо от г-жи Меркель, 
очень приветливое. Вообще, она 
произвела на меня замечатель-
ное впечатление — очень симпа-
тичная женщина, даже какая-то 
домашняя.

Кстати, если уж речь о женщинах 
в политике, как вы думаете, ког-

да у нас женщина сможет руко-
водить страной?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Не знаю, когда. Но во 
всяком случае во власти появи-
лись женщины — министры, гу-
бернаторы. И я только приветст-
вую это.

Это вас радует — а почему?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Женщина гораздо 
более решительна, чем мужчи-
на. Она каждый день должна 
мгновенно решать десятки или 
даже сотни вопросов: стирать 
сегодня белье или не стирать, го-
товить то или готовить это. И ей 
не с кем консультироваться. Му-
жик же или не хочет ничего ре-
шать, или идет решать в верхний 
кабинет. А там, естественно, 
тоже не знают, будут звонить в 
Москву, поскольку у нас верти-
каль власти. И так до бесконеч-
ности. Так что женщина в этом 
отношении гораздо больше го-
дится для управления, чем муж-
чина…

Но у нас, судя по фильму «Ба-
тальонъ» (о русских женщинах, 
сражавшихся на фронтах Пер-
вой мировой войны), и сегодня 
приветствуется та женщина, ко-
торая готова идти на жертву. 
ДАНИИЛ ГРАНИН: Я не могу это смо-
треть… 

Но почему от женщин вечно тре-
бовались жертвы, если у нас в 
стране в двадцатом веке даже по-
стулировалось, что и «кухарка 
может управлять государст-
вом»?  
ДАНИИЛ ГРАНИН: Вы думаете, я все по-
нимаю? Да и можно ли понять 
все? Та же Вторая мировая вой-
на. Можно ли понять: как случи-

лось, что, обреченные потерпеть 
поражение, мы тем не менее по-
бедили? Ведь была отдана вся 
Украина, вся Белоруссия, боль-
шая часть России, люди погиба-
ли безо всякого утешения, над-
ежды, что их смерть не напра-
сна. И все-таки страна выстояла. 
Почему?

На этот вопрос отчасти отве-
тил Пушкин. «Гроза двенадцато-

го года настала — кто тут нам по-
мог? Остервенение народа, Барк-
лай, зима иль русский Бог?» 
Пушкин остановился на послед-
нем.

Сегодня вряд ли такая встреча с 
вами в бундестаге была бы воз-
можной. Вам не обидно, что Ев-
ропа сейчас отворачивается от 
России?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Нас всегда боялись, 
поэтому ненавидели. Но это и по-
нятно. Страны Европы жили и 
развивались во взаимосвязи друг 

с другом. Мы же всегда жили за-
мкнутой жизнью, выезд и из цар-
ской России был большой про-
блемой (до Петра I россияне ред-
ко стремились путешествовать, в 
конце восемнадцатого века «гай-
ки завинтил» Павел I, при Нико-
лае I пребывание за границей бо-
лее 5 лет приравнивалось к го-
спреступлению. — Ред.)… И тем не 
менее сейчас я не представляю 
себе Европы без России. Нас, ко-
нечно, могут считать Евразией, 
но, хочет это признать Европа 
или нет, все заметные события в 
европейской жизни последних 
времен были связаны с Россией. 

Но я бы хотел сказать о дру-
гом. Несмотря на обостренно-
враждебное к нам сегодня отно-
шение, Россия продолжает жить 
вместе со всем миром. По телеви-
зору смотрим американские кар-
тины, ходим на выставки евро-
пейских художников, читаем 
книги заграничных авторов... И 
наоборот — может быть, нас осу-
ждают, высмеивают, даже про-
клинают, но это не распростра-
няется на искусство.

Настоящее искусство всемир-
но. Бах — не только немецкий ком-
позитор, так же как Достоевский 
— не только русский писатель. По-
этому перед художниками двери 
не закрылись. Я, например, по-
прежнему остаюсь членом не-
мецкой академии искусств. А сей-
час вновь получил приглашение 
представить в Германии книгу 
«Мой лейтенант»… 

Когда состоится презентация?
ДАНИИЛ ГРАНИН: В апреле. Правда, 
меня мучает, что мне будут зада-
вать неприятные вопросы, на ко-
торые у меня нет ответов — я 
имею в виду вопросы, касающие-
ся Украины. И дело здесь не в том, 
что я боюсь что-то не то сказать. 
Чего мне бояться? Нет, мне 
просто обидно, что я воевал, всю 
жизнь прожил с ощущением себя 
победителем, а теперь должен ко-
му-то что-то объяснять. Я имею 
право ходить там с поднятой го-
ловой, а не оправдываясь…

Даниил Александрович, вы сами 
заметили, что и мы не без греха. 
Как немцам поминают фашизм, 
несмотря на все их покаяния, — 
так мы сами себе поминаем ста-
линизм.

ДАНИИЛ ГРАНИН: Для того чтобы раз-
делаться со сталинизмом, надо 
было открыть архивы. Хрущев, 
без сомнения, совершил героиче-
ский поступок, осмелившись на 
антисталинский доклад на ХХ 
съезде партии. Но необходим 
был, прежде всего, анализ: поче-
му мог возникнуть культ лично-
сти в таком уродливом виде, как в 
Германии?

Хотя надо оговориться: все-
таки есть большая разница меж-
ду расовой теорией ненависти и 
нашей коммунистической идео-

логией, в которой нет ничего пре-
ступного, напротив, в ней есть 
мечта о справедливости…

Почему утопии оказываются не 
состоятельными по определе-
нию — вспомним хоть наших 
коммунистических утопистов, 
хоть Кампанеллу с его «Городом 
солнца»…
ДАНИИЛ ГРАНИН: Но, так или иначе, 
утопии необходимы.

Как идея?
ДАНИИЛ ГРАНИН: Да. Как надежда.

Но это же религиозная вера в 
рай. А мне всегда казалось, что 
вы атеист.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Нет. Я и не атеист, и 
не верующий, но я верю в то, что 
жизнь вообще — это чудо. Сегод-
ня физики и астрофизики гово-
рят: Вселенная — результат тво-
рения. О чуде жизни говорят и 
биологи.

Я знал и любил одного из на-
ших великих ученых Николая 
Владимировича Тимофеева-Ре-
совского (биография одного из 
основателей популяционной и 
эволюционной генетики легла в 
основу документального романа 
Гранина «Зубр». — Ред.). Когда 
ему задавали вопросы: «Как воз-
никла жизнь на Земле, есть ли 
Бог», он отвечал: «Это не наше 
дело». Мы и в самом деле слиш-
ком мало знаем, и главное, мало 
что сможем узнать для того, что-
бы найти ответ на эти вопросы. 
Кто-то смиряется перед тем, что 
есть вещи, которые для нас непо-
стижимы. А кто-то мучается, 
стремясь постичь, в чем же 
смысл жизни. 

Персонаж вольтеровского «Кан-
дида» говорит: «Надо возделы-
вать свой сад» — то есть ценить 
жизнь как биологическое состо-
яние. Но нас сегодня с детства 
ориентируют на достижение 
практических целей, в конечном 
счете — успеха.
ДАНИИЛ ГРАНИН: Мы побороли идеа-
лизм и теперь относимся к жизни 
прагматично, корыстно. И ведь 
даже в церковь люди приходят 
просить: «Господи, помилуй, 
спаси нас от греха, помоги, чтобы 
моя жена выздоровела, дай мне 
возможность достичь того-то и 
того»… Но они не молятся: «Го-
споди, спасибо тебе за то, что я 
могу смеяться, за то, что я могу 
иметь детей, могу любить, на-
слаждаться теплом солнца». Мы 
не благодарим за чудо природы, 
за чудо жизни, не воспринимаем 
это как нечто таинственное. Это 
все очень важное, чему не учат ни 
в школе, ни в храме. 

Так что же нам делать?
Д А Н И И Л  Г РА Н И Н :  Н а с л а ж дат ь с я 
жизнью. Знаете, недавно я тяжело 
болел, лежал без сознания неде-
лю, врачи поставили на мне крест, 
и друзья уже приходили попро-
щаться со мной. Я был обречен.

Почему я выздоровел? Не 
знаю. И врач не понимает. Но это 
случилось, и я благодарен судьбе 
за это…

Даниил Гранин: Я и не атеист, 
и не верующий, но я верю в то, 
что жизнь вообще — это чудо.

Акцент

 Моя ненависть к немцам 
изживалась многие годы. 
В Германии у меня появилось 
много друзей. И я понял, что 
ненависть — это тупиковое 
чувство, оно никуда не ведет

Первая бомбежка
Бомбежка сделала свое дело, разом превра-

тив меня в солдата. Да и всех остальных. Пе-

режитый ужас что-то перестроил в организ-

ме. Следующие бомбежки воспринимались 

иначе. Я вдруг обнаружил, что они малоэф-

фективны. Действовали они прежде всего 

на психику, на самом-то деле попасть в сол-

дата не так-то просто. Я поверил в свою неу-

язвимость. То есть в то, что я могу быть неу-

язвим. Это особое солдатское чувство, ко-

торое позволяет спокойно выискивать 

укрытие, определять по звуку летящей 

мины или снаряда место разрыва, это не об-

реченное ожидание гибели, а сражение.

Мы преодолевали страх тем, что сопротив-

лялись, стреляли, становились опасными 

для противника.

В первые месяцы войны немецкие солдаты 

в своих касках, зеленых шинелях, со своими 

автоматами, танками, господством в небе 

внушали страх. Они казались неодолимы-

ми. Отступление во многом объяснялось 

этим чувством. У них было превосходство 

оружия, но еще и ореол воина-профессио-

нала. Мы же, ополченцы, выглядели жалко: 

синие кавалерийские галифе, вместо сапог 

— ботинки и обмотки. Шинель не по росту, на 

голове пилотка...

Прошло три недели, месяц, и все стало ме-

няться. Мы увидели, что наши снаряды и 

пули тоже разят противника и что немцы ра-

неные так же кричат, умирают. Наконец мы 

увидели, как немцы отступают. Были такие 

первые частные, небольшие бои, когда они 

бежали. Это было открытие. От пленных мы 

узнали, что, оказывается, мы — ополченцы, в 

своих нелепых галифе, тоже внушали страх. 

Стойкость ополченцев, их ярость останови-

ла стремительное наступление на Лужском 

рубеже. Немецкие части тут застряли. По-

давленность от первых ошеломляющих уда-

ров прошла. Мы перестали бояться.

Во время блокады военное мастерство 

сравнялось. Наши солдаты, голодные, пло-

хо обеспеченные снарядами, удерживали 

позиции в течение всех 900 дней, против 

сытого, хорошо вооруженного врага уже в 

силу превосходства духа.

Я пользуюсь своим личным опытом, думает-

ся, что примерно тот же процесс изживания 

страха происходил повсеместно на других 

наших фронтах. Страх на войне присутству-

ет всегда. Он сопровождает и бывалых сол-

дат, они знают, чего следует опасаться, как 

вести себя, знают, что страх отнимает силы.

Надо различать страх личный и страх кол-

лективный. Последний приводил к панике. 

Таков был, например, страх окружения. Он 

возникал спонтанно. Треск немецких авто-

матов в тылу, крик «окружили!» — и могло на-

чаться бегство.

Бежали в тыл, мчались, не разбирая дороги, 

лишь бы выбраться из окружения. Невоз-

можно было удержаться, и невозможно 

было удержать бегущих. Массовый страх 

парализует мысль. Во время боя, когда не-

рвы так напряжены, одного крика, одного 

труса хватало, чтобы вызывать всеобщую 

панику.

Страх окружения появился в первые меся-

цы войны. Впоследствии мы научились вы-

ходить из окружения, пробиваться, окруже-

ние переставало устрашать.

Страху противопоказан, как ни странно, 

смех. В страхе не смеются. А если смеются, 

то страх проходит, он не выносит смеха, 

смех убивает его, отвергает, сводит на нет, 

во всяком случае изгоняет хоть на какое-то 

время…

В то воскресенье
…В ополчении меня не брали, я числился 

инженером СКБ у Ж.Я. Котина, главного 

конструктора танков. Пожаловался в пар-

тком, в дирекцию, в комитет комсомола. Су-

ществовало много инстанций для жалоб. 

Через неделю мне удалось снять «броню». 

Меня зачислили в Первую дивизию народ-

ного ополчения, «1 ДНО». Я был счастлив. 

Чем?.. Любовь должна была бы удерживать 

меня, роман только разгорался, работа над 

новым танком могла удовлетворить любой 

патриотический пыл.

На третий месяц войны я перестал понимать 

свое решение, свою настойчивость, хлопо-

ты.

Правда, если присмотреться повниматель-

ней, то можно увидеть, что в армию ушли по-

чти все мои ребята — Вадим, Бен, Илья, Леня. 

Ушли, впрочем, по мобилизации. Костя, как 

и я, имел броню в своем Радиоинституте и 

держался за нее обеими руками.

— Защищать грудью страну я не собираюсь, 

— говорил он.

— Это же образное выражение, нельзя пони-

мать буквально.

— Винтовку тебе дали? Нет? То-то. Чем же ты 

будешь воевать?

Ничто не могло остановить меня, я предстал 

перед Риммой в гимнастерке б/у, синих диа-

гональных галифе, тяжелых ботинках с об-

мотками, выглядел нелепо, а чувствовал 

себя гусаром, кавалергардом... Главная тай-

на для меня состояла в том, почему она пред-

почла меня. Начинающий инженер, из семьи 

бедной, отец в Сибири, внешность — так 

себе, не поет, ни на чем не играет, не спор-

тсмен, спрашивается — в чем секрет? Извеч-

ное стремление объяснить загадку любви.

То, что она девушка, было доказательством 

ее любви, во всяком случае, много значило. 

Девственность и у мужчин вызывает ни с 

чем не сравнимое чувство чистоты, во вся-

ком случае, запомнилась та ночь... Начало 

любви, восходящая ветвь круто поднима-

лась к звездам, в бесконечность, казалось, 

так будет всегда.

Последние городские недели перед отправ-

кой на фронт, формирование дивизии, тре-

нировки в Шереметьевском парке, карточ-

ки на продукты, бомбежки — все шло по ка-

сательной, мимо, не препятствуя, подгоняя 

наши отношения. 

Неопытность была во всем — в войне, в люб-

ви, продуктовых карточках. Никто не запа-

сался продуктами, никто не думал про эва-

куацию. Все же мы не витали в облаках, мы 

отправились в ЗАГС. Предложил я. Предло-

жил не руку и сердце, а предложил зареги-

стрироваться. Чисто деловое предложение 

сделал. Это был сентябрь 1941 года, третий 

месяц войны, немцы подошли к Пушкину. Я 

знал, что у этого брака не было будущего, и у 

меня не было, к тому времени я убедился, 

что Германию одолеть непросто, и пехотин-

цу в этой войне уцелеть не светит. В тот пер-

вый год солдат проживал на переднем крае 

в среднем четыре дня. Будет у Риммы хоть 

память о юной ее первой любви к молодому 

солдатику, иногда вздохнет, вспомнив, и 

тому подобная сладостная лирика...

ЗАГС на Чайковского был закрыт, ушли в 

бомбоубежище. В ЗАГС на Владимирском 

попал снаряд. Направились на площадь Ста-

чек. Мы готовы были ходить из ЗАГСа в 

ЗАГС, регистрироваться дважды, трижды, 

ждать на ступеньках... Наконец мы доби-

лись своего, она получила штамп в паспор-

те, в мою солдатскую книжку штампа не по-

лагалось.

Город был без цветов. На Невском в кафе 

«Норд» за большие деньги нам подали пи-

рожки с повидлом, кофе и по фужеру вина. 

Официантка, когда узнала, что мы отмечаем 

свадьбу, принесла нам по эклеру. Прочую 

пустоту стола заполнила Римма, ее счастли-

вость, ее глаза, смех. Достаточно было смо-

треть на нее. Для женщины свадебный акт 

значит много. Я просто любовался ею, шу-

тил, требовал, чтобы она научилась делать 

блины и кулебяку. Никаких планов совмест-

ной жизни мы не строили, я возвращался на 

фронт, она на завод.

День был теплый, летнее голубое платьице, 

глубокий вырез, маленький золотой медаль-

он лежал на загорелой груди. Еще — шелко-

вая темно-синяя косынка или шарфик. Вдруг 

я сообразил, что она, кроме отца с матерью, 

единственная, кто сохранит какую-то па-

мять обо мне, через нее я на какое-то время 

останусь в этом мире. Она будет ждать, о 

ней можно скучать на передовой.

В ополчении мне полагалась инженерная 

зарплата. Одну половину я выписал аттеста-

том на родителей, другую — Римме, ей было 

приятно, что я узаконил ее…

Важный совет
…Массовость смерти, блокадная обыден-

ность её, рождали чувство ничтожества 

жизни, разрушали смысл любого желания. 

Человек открывался в своём несовершен-

стве, он был унижен физически, он нравст-

венно оказывался уязвим — бредущий труп. 

Сколько людей не выдерживали испытаний, 

зверели.

Блокада открывала человеку, каков он, что 

он способен выдержать и не расчелове-

читься.

Блокада отделяла Ленинград от страны и от 

власти. Там, если были карточки, то по ним 

можно было жить, там не летали снаряды, 

был свет, было тепло, если были трамваи, то 

они ходили. Здесь жили по другим неписа-

ным законам. Вода не шла, не поднималась 

ни на какой этаж; деревянные дома разби-

рали на дрова; хлеб, крупу, в сущности, не 

покупали, не получали, их добывали; мили-

ции не было видно. Пожарные что-то туши-

ли, но не было смысла тушить разбомблен-

ный дом. Снаружи города всюду были нем-

цы…

На нарах
У начальства выигрывал тот, кто атаковал, 

кладя людей без счета, кидая в бой всё, что 

мог, кто требовал еще и еще, кто брал чи-

слом, мясом. Сколько было таких мясников 

среди прославленных наших генералов! 

Когда-нибудь найдется историк, который 

перепишет историю Великой Отечествен-

ной, прославив тех, кто берег солдатские 

жизни, продумывая операции, чтобы не под-

ставлять солдата, смекалил, выжидал, как 

ловчее обставить, обойти противника...

...Ленинград был тяжко изувечен непрерыв-

ными бомбежками, пожарами, обстрелами. 

Великий город, хотя и не допустил врага, от-

стоял себя, но блокада нанесла урон бук-

вально во всех районах. И однако же, для 

всех горожан, и для тех, кто выжил, и для тех, 

кто возвращался из эвакуации, ужасные 

виды Пушкина, Петродворца причиняли 

боль особо глубокую. Город можно восста-

новить, это все понимали, чудо же дворцо-

вых пригородов было утрачено навсегда, 

это тоже все понимали, и чувство этой непо-

правимости было, может быть, наигоршим 

из всех послевоенных потерь…

ИЗ КНИГИ ДАНИИЛА ГРАНИНА «МОЙ ЛЕЙТЕНАНТ»

МЕЖДУ ТЕМ
10 мая в Москву приедет канцлер 
Германии Ангела Меркель, чтобы 
возложить венок к Могиле Неиз-
вестного Солдата, отдавая дань 
памяти подвигу советских людей 
в годы Великой Отечественной 
войны.
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Акцент

 Я воевал, всю жизнь прожил 
с  ощущением себя победите-
лем, а теперь должен кому-то 
что-то объяснять. Я имею 
право ходить там с поднятой 
головой, а не оправдываясь…

«Мой лейтенант» Даниила Гранина — 
это взгляд на Великую Отечественную 
из траншей и окопов.
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ЛАУРЕАТЫ 

Кто получит 
премии 
президента РФ 
за работы 
для детей?

КАК ДЛЯ 
ВЗРОСЛЫХ, 
ТОЛЬКО 
ЛУЧШЕ

Антон Секисов

25 МАРТА, в День работника 
культуры, состоится вручение 
премий президента Российской 
Федерации в области литерату-
ры и искусства за произведения 
для детей и юношества и для мо-
лодых деятелей культуры — за 
2014 год. В церемонии примет 
участие  президент Владимир 
Путин. А накануне были названы 
имена лауреатов — их огласил со-
ветник президента РФ по культу-
ре и искусству Владимир Тол-
стой.

Кто удостоен высокой чести в 
этом году? Как отметил Влади-
мир Толстой, имена лауреатов, 
безусловно, известны всем, кто 
следит за литературой и искус-
ством. За произведения для де-
тей и юношества лауреатами 
президентской премии названы: 
композитор Евгений Крылатов 
(автор музыки к 140 художест-
венным и анимационным филь-
мам, среди которых «Достояние 
республики», «Приключения 
Электроника» - в частности, зна-
менитые «Крылатые качели», а 
также «Чародеи», «Гостья из бу-
дущего» и др.), художник-иллю-
стратор Евгений Медведев (ав-
тор иллюстраций к произведе-
ниям Аркадия Гайдара, Валенти-
на Катаева, Аркадия Аверченко, 
Виктора Драгунского, Сергея 
Михалкова, Фазиля Искандера, 
Владислава Крапивина, Марка 
Твена, Джеймса Фенимора Купе-
ра и  многих других, выходивших 
в издательствах «Детская лите-
ратура», «Малыш», «Советская 
Россия»). За вклад в развитие 

отечественного музыкального 
образования премии удостоился 
директор Московской музы-
кальной школы Михаил Хохлов. 
Премия для молодых деятелей 
культуры будет вручена коллек-
тивам: солистам Академическо-
го театра балета Бориса Эйфма-
на Сергею Волобуеву, Олегу Га-
бышеву, Дмитрию Фишеру, со-
здателям фильма о Паралимпий-
ских играх в Сочи «Дух в движе-
нии» Софии Гевейлер (автор сце-
нария и режиссер) и Дмитрию 
Петрову (режиссер анимации), а 
также артистам Омского Север-
ного драматического театра 
имени Михаила Ульянова Алек-
сандру Горбунову, Василию Ку-
лыгину, Алексею Лялину.

По словам Толстого, премия 
для молодых деятелей культуры 
не аванс, а оценка их многолет-
ней успешной работы. Так, со-
листы балета служат в театре 
Эйфмана уже десять лет и «на 
них во многом держится репер-
туар». А артисты театра имени 
Ульянова в нем с момента созда-
ния в Омске — уже 13 лет. Размер 
премии составит 2,5 млн ру-
блей: «Если один лауреат, то он, 
собственно, ее и получает. Если 
несколько лауреатов — то они 
делят ее между собой», — сказал 
Владимир Толстой. Он также 
рассказал о принципах отбора 
номинантов. Номинировать на 
премию президента могут на-
родные артисты и художники, 
общественные организации, за-
тем проводится экспертиза, по-
сле чего при положительных от-
зывах экспертов номинант по-
падает в лист для голосования в 
Совет по культуре. Будущий ла-
уреат должен собрать не менее 
2/3 голосов. Но в этом году, от-
метил Толстой, наблюдалось 
единодушие — все лауреаты 
были утверждены в первом туре 
голосования.

Премия для молодых деяте-
лей культуры вручается с 2011 
года. С 2014 года вручается пре-
мия в области литературы и 
искусства за произведения для 
детей и юношества.

Толстой отметил, что имена лауреа-
тов должны быть известны всем, 
кто следит за литературой и искус-
ством.

ПРОФЕССИОНАЛЫ 
С ПЕРВОГО КЛАССА
НЕ УПРЕКАЙТЕ меня в безграмотности, прочтя заго-
ловок. Он совершенно точно отражает положение дел в 
российском художественном образовании, которое не-
известно зачем пытаются разрушить последние два де-
сятилетия. С того самого момента, когда Россия решила 
присоединиться к Болонскому процессу. 

Справедливости ради надо сказать, что кроме между-
народных стандартов этому способствуют и отечествен-
ные чиновники, которые не понимают разницы в подго-
товке квалифицированного инженера и профессиональ-
ного скрипача или артиста балета. И, что самое грустное, 
не хотят понимать. Именно поэтому, когда принимали 
Федеральный закон «Об образовании в Российской Фе-
дерации», то о школах для одаренных детей просто забы-
ли. На всю Россию их не более двух десятков, но именно в 
них воспитывалась художественная элита Российской 
империи и Советского Союза, та художественная элита, 
которая и поныне определяет ведущую роль нашей стра-
ны в мировой культуре. 

Для того чтобы 
стать профессиона-
лом первого класса, 
надо готовиться к 
этому с первого клас-
са. Об этом, в частно-
сти, говорил на про-
шедшем в минувшую 
пятницу заседании 
Общественного сове-
та по культуре при 
председателе Госду-
мы С. Е. Нарышкине 
директор Централь-
ной музыкальной 

школы при Московской консерватории Владимир Овчин-
ников. Именно эту школу, которой уже 80 лет, закончили 
Александра Пахмутова, Геннадий Рождественский, Влади-
мир Крайнев, Николай Петров, Владимир Спиваков, Вла-
димир Ашкенази, Денис Мацуев... Как правило, сюда при-
ходили еще в дошкольном возрасте, чтобы прийти в пер-
вый класс уже готовыми к профессиональному обучению. 

Российское художественное образование, начало ко-
торому было положено в 1738 году знаменитым Указом 
Анны Иоановны о создании «Танцевальной Ея Импера-
торского Величества школы», без малого триста лет дает 
замечательные результаты. Оно вобрало в себя достиже-
ния французской, немецкой и итальянской педагогики, 
переосмыслив их на национальной почве, создав ту си-
стему обучения, которая не раз доказывала свое миро-
вое лидерство. Дарила человечеству гениев в различных 
сферах художественных практик. Зачем же с таким усер-
дием приспосабливают ее к образовательным стандар-
там, рассчитанным на массовое воспитание? 

Идеи ненасильственной профессиональной ориента-
ции ребенка, которые сегодня торжествуют в отечествен-
ной и зарубежной педагогике, безусловно, привлекатель-
ны, и я вовсе не призываю их категорически отвергать. 
Любое насилие над личностью, тем более над юным суще-
ством, не определившимся в своих жизненных интере-
сах, не может не волновать общество и государство. Поэ-
тому многие правоведы, психологи, педагоги настаивают 
на том, что профессионализация, включая художествен-
ную сферу, не может осуществляться без сознательного 
выбора человека. А к этому он готов лишь в 14—17 лет, 
когда происходит самоосознание, самоидентификация 
личности. Гуманный и демократический выверенный 
подход к формированию человеческой индивидуально-
сти! Но трехсотлетняя практика художественного воспи-
тания в нашей стране (да и не только в ней) доказывает, 
что уже в 14-летнем возрасте поздно делать первые шаги 
в профессиональных занятиях музыкой, балетом и даже 
живописью. В США около 900 университетов имеют теа-
тральные факультеты, и вдвое больше университетов 
предлагают своим студентам музыкальное образование. 
Но они рассчитаны вовсе не на профессионалов — на фор-
мирование образованной публики. Учебных заведений, 
где готовят настоящих музыкантов, актеров, художни-
ков, сценаристов или кинорежиссеров в США считаные 
единицы. И большинство из них, как правило, вне систе-
мы общего университетского образования. Замечу, что 
американцы (как и китайцы) в последние десятилетия 
многое заимствовали у советского художественного об-
разования, чему немало способствовала советская и рос-
сийская эмиграция в США в ХХ веке. 

Система непре-
рывного художест-
венного образова-
ния построена на 
том, что выявление 
творческой предра-
сположенности ре-
бенка происходит 
уже в дошкольном 
возрасте, а затем по-
лучает развитие в 
школе с первого по 
одиннадцатый 
класс. После школы 
наиболее талантли-
вые могут продолжить свое образование в вузе, будь то 
Консерватория или Академия художеств. За всю исто-
рию существования специализированных музыкальных, 
художественных, хореографических, а теперь уже и теа-
тральных школ их ученики могли получать общее обра-
зование вместе с профессиональным. Но по действующе-
му Федеральному закону «Об образовании в РФ» с 1 сен-
тября нынешнего года такой возможности уже не будет. 
Вплоть до пятого класса профессиональное образование 
приравнено к кружковой работе. А сами школы должны 
выполнять функции обычных образовательных учре-
ждений, прежде всего обслуживая детей из района, в ко-
тором они расположены. Если раньше талантливый ре-
бенок из Сибири или Дальнего Востока, такой как Денис 
Мацуев или Вадим Репин, мог оказаться в интернате в 
Москве уже в первом классе, то теперь ему надо дожи-
даться пятого. Вот почему депутаты Госдумы Станислав 
Говорухин и Мария Максакова-Игенбергс внесли зако-
нопроект о поправках в действующий закон об образова-
нии. «Здесь не надо никого убеждать, не нужно понапра-
сну расходовать пыл», — заметил в своем выступлении на 
заседании Общественного совета гендиректор Большого 
театра Владимир Урин. Хочется с ним согласиться, но 
есть опасения, что решение очевидного вопроса потре-
бует преодоления множества бюрократических преград.

Но если мы их не преодолеем, у российской культуры 
не будет достойного продолжения.

Чиновники не пони-
мают разницы 
в подготовке квали-
фицированного 
инженера и скрипа-
ча или балерины

Если раньше талан-
тливый ребенок из 
Сибири мог попасть 
в интернат в Москву 
с 1 класса, то теперь 
только с 5-го

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

ВЫСТАВКА «Двойные картины» Николая Касаткина — в Третьяковской галерее

Банальный пейзаж после грозы
Жанна Васильева

В 
зале спецпроектов Третья-
ковской галереи на Крым-
ском валу открылась вы-

ставка Николая Касаткина 
«Двойная картина». Как и его 
друзья юности Эрик Булатов и 
Олег Васильев, Николай Касат-
кин продолжил работать с про-
странством живописной карти-
ны в век, в который была больше 
востребована хроника ее объяв-
ленной смерти. 

На первый взгляд, Касаткин — 
продолжатель традиций так назы-
ваемого лирического пейзажа XIX 
века. Хотите «Сентиментальный 
пейзаж»? Пожалуйста, вот вам 
три березки на пригорке в нежной 
туманной дымке. И название соот-
ветственное «Сентиментальный 
пейзаж. Березы» (1989). Хотите 
«Банальный пейзаж»? Без про-
блем, полюбуйтесь «Банальным 
пейзажем. После грозы» (1990). 
Правда, кто же сознается в том, 
что он жаждет банальности? Все 
же хотят эксклюзива, неповтори-
мой картины. Но — примерно как у 
соседа в новом особняке... Двой-
ная картина отчасти игра с этими 
ожиданиями. Вписывание «иллю-
страции» в картину. Перед нами 
«обманка», позволяющая вроде 
бы бесконфликтно соединить два 
взгляда:  лирического пейзажиста 
XIX века, для которого пейзаж — 

вроде протяжной песни ямщика — 
о любви и разлуке, доме и дороге, 
родине и чужбине, а с другой сто-
роны — впечатление «остановлен-
ного» мгновения, но не фотоаппа-
ратом, а кистью живописца на 
пленэре… 

К чему, спрашивается, эти 
сложности? Не лучше ли художни-
ку писать «просто», как видишь? 
Отчего нет? Только что это озна-

чает — «просто видеть»?  Собст-
венно, этот как раз об этом одна из 
самых интригующих картин на 
выставке Касаткина. Собственно, 
она не на выставке, а перед ней. 
Картина «Художник» (2011) вро-
де эпиграфа. Она встречает зрите-
лей, которые только поднимаются 
по лестнице на следующий этаж — 
в зал 38, и отделена от самой эк-
спозиции еще одним лестничным 

пролетом. Меж тем, если искать 
ключ, открывающий «двойную 
картину» Касаткина, то он здесь, 
на виду, но отдельно от сюжета ос-
новной экспозиции. 

Мимо полотна «Художник» 
легко проскочить, мол, естествен-

но, что выставку открывает авто-
портрет автора. Вот же он, в ярком 
красном свитере, стоит в затем-
ненной комнате рядом с мольбер-
том. Но автопортрет рисуют об-
ыкновенно перед зеркалом. Тут же 
мало того, что нет зеркала (а зна-
чит и мотива отражения реально-
сти), художник вообще стоит спи-
ной к зрителям, вглядываясь в два 
светлых квадрата — проекции на 
стены. В одном квадрате — осеннее 
поле с облачным небом над ним, в 
другом — тень окна и силуэт чело-
века в нем. Рядом окно завешено 
белой занавесью. 

...Трудно, кажется, яснее зая-
вить о разрыве с традициями пей-
зажной живописи XIX века, декла-
рирующей преимущество «непо-
средственного» личного взгляда, и 
предпочтении отстраненного 
«объективного» взгляда камеры 
обскуры, акцентирующей преи-
мущества размышления, анали-
тического подхода вкупе с обо-
бщением над непосредственно-
стью «случайного» вида. Условно 
говоря, персонаж «художник» в 
картине Касаткина делает выбор в 
пользу Вермеера, а не импрессио-
нистов. В пользу «человеческого 
разумения» над чувственным вос-
приятием...

Мастер Режиссер Александр Прошкин исследует 
нормального человека в ненормальных обстоятельствах

Уходит холодное лето

Валерий Кичин

С
вое 75-летие киноре-
жиссер Александр 
Прошкин отмечает ра-
ботой сразу над двумя 
фильмами. Первый, 

«Охрана», мне удалось посмо-
треть — рассказ о молодых женщи-
нах из охраны металлургического 
завода, их поисках любви и самих 
себя в этом мире разрушенных 
ориентиров. Второй режиссер 
пока держит в секрете. Но уже 
ясно, что он верен своей главной 
теме — жизнь нормального челове-
ка в не совсем нормальной стране.

В его картинах никакого гламу-
ра, но и никакой безнадеги. Прош-
кин по натуре оптимист, хотя и 
грустный. За плечами школа пи-
терского Театра комедии его луч-
ших времен, когда он был еще ле-
нинградским. 

Прошкин режиссер макси-
мально добротный. Подробный, 
внимательный к деталям, чуткий 
к любой неправде, чуждый любой 
конъюнктурщине, не приспосо-
бленный ни к какой фальши — ему 
веришь изначально, с первого ка-
дра. Иногда кажется, что он наи-
вен в своей упрямой вере в людей, 
в своей надежде достучаться, в 
своих проектах донести наше 
кино до каждого зрителя. Но вско-
ре понимаешь: он прав — иначе во-
обще нельзя.

Он работает только с хорошей 
литературой — у него опыт знаме-
нитой редакции литдрамы ЦТ и 
телеобъединения «Экран», где он 
снял один из первых наших сериа-
лов «Ольга Сергеевна» с Татьяной 
Дорониной; событием стал фильм 
«Живи и помни» по Распутину. А в 

2006 году экранизировал «Докто-
ра Живаго» по сценарию Юрия 
Арабова, с которым сотрудничает 
постоянно. «Доктора Живаго» 
ждали с таким нетерпением, что 
украли еще до премьеры...

При кажущейся угрюмости он 
постоянно генерирует позитив-
ные идеи. Едва придя в кино, начал 
осуществлять серию ЖЗЛ — снял 
картины о Ломоносове и Вавило-
ве. Когда рухнули плотины и наши 
экраны затопила иностранная 
продукция, долго пытался про-
бить идею «Народного экрана»  — 
доставку фильмов с помощью 
спутников в любое село, стан или 
аул. «Большая часть населения 
страны от кино отлучена, — сокру-
шался он. — Мы потеряли контакт 
со зрителем. Наше кино стало се-
мейной радостью, фестивальным 
развлечением, народ привыкает 
обходиться без него. А ведь через 
кино воспитывается чувство ро-
дины. Это есть в любой стране, но 
уже не в нашей...»

Самый знаменитый его фильм 
прозвучал когда-то взрывом мозга 

— «Холодное лето пятьдесят тре-
тьего...». Он о незаживающей 
ране: когда после смерти тирана 
по амнистии выпустили на волю 
толпы уголовников, страна уподо-
билась огромной «малине», и 
было уже непонятно, кто у нас 
власть, а кто бандиты. По нынеш-
ним временам впечатляет тща-
тельность отделки картины от сце-
нария Эдуарда Дубровского до не-
вероятной музыки Владимира 
Мартынова. А главное, впечатляет 
точность предвидения.

В сутолоке ранних 90-х зате-
рялась другая лучшая картина 
Прошкина — «Увидеть Париж и 
умереть» с незабываемой Татья-
ной Васильевой в роли матери та-
лантливого пианиста, которому 
из-за сомнительного происхож-
дения родителей не дают ходу в 
большое искусство. И он был пер-
вым российским режиссером, ко-
торый в постсоветскую пору уча-
ствовал в конкурсе Берлинского 
фестиваля — это была экраниза-
ция «Капитанской дочки», эпиче-
ская драма «Русский бунт». Вслед 

за Пушкиным автора картины 
волновала природа самозванства 
на Руси, и он предлагал иной в 
сравнении со школьными учеб-
никами взгляд на фигуру Пугаче-
ва: как и в пушкинской «Истории 
Пугачева», этот «народный ге-
рой» в фильме трактовался как 
бандит, мистификатор и жулик. 
«Самозванство сугубо наше на-
циональное явление в политике, 
ему нет аналогов в европейских 
хрониках, — говорил он мне в ин-
тервью. — Это желание нацепить 
на себя чужую судьбу и таким 
образом сыграть роль в истории 
— подобно фантомной эпидемии, 
которая сопутствовала всей исто-
рии России. Бушует она и по сей 
день». Интересно, что в поисках 
достаточно неискушенных и на-
ивных лиц для молодых героев с 
развитым чувством собственно-
го достоинства режиссер был вы-
нужден обратиться к польским 
актерам — в современной России 
таких найти не удалось.

Прошкин — художник, которо-
му не повезло со временем. Выйди 
его недавний фильм «Искупле-
ние» в 60-х, по общественному ре-
зонансу он бы стал в один ряд с 
«Чистым небом». Но публика для 
таких фильмов давно исчезла — ее 
сменили девочки с ведерками 
попкорна. Работая челюстями, со-
чувствовать трудно и совсем 
нельзя погрузиться в атмосферу 
народной беды. В зрительных за-
лах недовольны: грузят! А на 
экране послевоенное время: вой-
на с фашизмом, радость встречи с 
фронтовиками и надежды на мир-
ную жизнь — все позади. Идет вой-
на с собственным народом, он 
трактуется как стадо и управляет-

ся хлыстом. Доносительство всех 
на всех — закон и дамоклов меч, за-
висший над почти тюремным бы-
том. Человек в форме, который 
еще вчера был героем-избавите-
лем, теперь несет в себе опа-
сность, его надо бояться. Нищета 
этой жизни запредельна, выжива-
ние становится ее единственным 
смыслом и целью, не оставляя ме-
ста нормальной человеческой мо-
рали, а безотчетная, безадресная 
и бессильная ненависть ко всему 
сразу пронизывает ее насквозь. 
Иррациональная, иссушающая 
душу и сердце, «бессмысленная и 
беспощадная» ненависть добрых 
и отзывчивых по природе людей — 
качество общественной жизни, 
которое объединяет почти все 
эпохи нашей трагической исто-
рии. Это загадочная для мира, но 
непреложная принадлежность на-
ционального сознания. Вот такое 
кино, такое зеркало, поставлен-
ное перед нами и отразившее сра-
зу и вчерашний день, и сегодня, и 
завтра — если мы не захотим в него 
вглядеться.

«Охрана», новая картина, с ко-
торой я начал эти заметки, из та-
кого ряда выбивается принципи-
ально. Ее лица — надежда и безна-
дега в одном флаконе. Эту исто-
рию девушек в упрямых поисках 
счастья я тут же для себя обозвал 
как «Семь мушкетериц»: там есть 
некий кодекс чести. Там есть 
«одна за всех, и все за одну». Там 
есть человеческое. То, за что вою-
ет Александр Прошкин в каждой 
новой картине и во что, несмотря 
ни на что, верит. Семь мушкете-
риц — как призрак надежды...

Александр Прошкин на съемках 
фильма «Живи и помни».Акцент

 Там есть кодекс чести. 
Там есть человеческое. 
То, за что воюет Александр 
Прошкин в каждой 
новой картине и во что, 
несмотря ни на что, верит

Только на первый взгляд 
Касаткин — продолжатель 
традиций так называемого 
лирического пейзажа XIX века.

Фото и подробности 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»

УВЕДОМЛЕНИЕ

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» («ЭНЛ») уведомляет 
о сроках и местах размещения материалов предварительной 
оценки воздействия на окружающую среду и технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду для 
документации «Термическое обезвреживание отходов производства 
и потребления на объектах проекта «Сахалин-1».

Название документации : 
«Термическое обезвреживание отходов производства 

и потребления на объектах проекта «Сахалин-1».
Месторасположение: 
Установки по термическому обезвреживанию отходов 

расположены в пределах существующих границ землеотводов 
объектов проекта «Сахалин-1». В административном отношении 
участки находятся на территории нескольких муниципальных 
образований и районов Сахалинской области и Хабаровского края:

Сахалинской области;

Сахалинской области;

Цель документации:
Провести оценку воздействия на окружающую среду 

от деятельности по термическому обезвреживанию отходов 
производства на объектах проекта «Сахалин-1». 

Общая информация о документации:

В рамках документации проводится оценка воздействия 
на окружающую среду от применения оборудования, техники 
и технологий термического обезвреживания отходов производства 
и потребления. Инсинераторы применяются с целью снижения 
опасных свойств отходов и сокращения объемов захоронения.

Наименование и адрес заказчика по планируемой 
деятельности: 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», Сахалинский филиал: 
693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28.
Органы, ответственные за организацию проведения 

общественных обсуждений:

Ногликский» Сахалинской области;
Администрация муниципального образования городской округ 

Администрация Николаевского муниципального района 
Хабаровского края;

Администрация «Ульчского муниципального района» 
Хабаровского края.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1 квартал 2015 г.— 2 квартал 2015 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
и представления замечаний и предложений: для изучения 
мнения заинтересованной общественности о намечаемой 
деятельности планируется проведение общественных обсуждений 
в форме опроса с размещением материалов в библиотеках.

В период с 26 марта по 26 апреля 2015 года материалы для 
обсуждений с общественностью — предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на их разработку — будут доступны для ознакомления 
общественности в следующих учреждениях Сахалинской области, 
Хабаровского края:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека

694450, Сахалинская обл., 
пгт Ноглики, ул. Пограничная, 
д. 5-А

Муниципальное бюджетное учреждение 
культуры Ногликская районная центральная 
библиотека,
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская обл., 
Ногликский район, с. Вал, 
ул. Школьная, д. 28

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библиотечная 
система»

694490, Сахалинская область, 
г. Оха, ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного 
учреждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Некрасовская 
сельская библиотека

694490, Сахалинская 
область, Охинский район, 
с. Некрасовка, ул. Клубная, 
4, кв. 2

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Межпоселенческая библиотека 
с. Богородское»

682400, Хабаровский 
край, Ульчский район 
с. Богородское, ул. Советская, 
д. 18

Муниципальное бюджетное учреждение 
«Межпоселенческая библиотека Ульчского 
муниципального района «Филиал № 10 п. 
Де-Кастри»

682429, Хабаровский край, 
Ульчский район, п. Де-Кастри, 
ул. Клубная, д. 2

Муниципальное казенное межпоселенческое 
учреждение «Николаевская районная 
библиотека»

682460, Хабаровский 
край, Николаевский район, 
г. Николаевск-на-Амуре, 
ул. Сибирская, д. 102

Для изучения мнения общественности о намечаемой деятельности 
во всех вышеуказанных учреждениях будут размещены специальные 
формы для комментариев/отзывов, которые заинтересованные 
представители общественности могут довести до сведения компании 
«ЭНЛ» любым из следующих способов: 

заполнить и оставить формы в учреждениях, где размещены 
материалы;

направить почтовое, факсовое сообщение или напрямую, в устной 
форме донести свои комментарии в отдел охраны окружающей 
среды «ЭНЛ»: 

отдел охраны окружающей среды.
Контактные лица:
— Телегина Н.А. тел: 8 (4242) 67-71-41; факс: 8 (4242) 67-71-45

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Балтморпроект» (Местонахождение: 198035, Санкт-
Петербург, ул. Гапсальская, д. 3, тел.: (812) 25-41-18, факс: 
(812) 495-87-45) информирует о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Экологическое обоснова-
ние хозяйственной деятельности по поддержанию проектных 
глубин на акватории морского порта Калининград в 2015—
2024 гг. І очередь. Поддержание проектных глубин в период 
2015-2016 гг.».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду по обсуждаемому объекту: сентябрь 2014 г. — 
май 2015 г.

Организаторы проведения общественных обсуждений: Ад-
министрация городского округа «Город Калининград», Адми-
нистрация Балтийского муниципального района, Администра-
ция Гурьевского городского округа и Администрация муници-
пального образования «Светловский городской округ». 

С проектной документацией и материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно ознакомиться в отделе 
охраны окружающей среды и водных объектов Управления по 
благоустройству и экологии Администрации городского округа 
«Город Калининград» по адресу: 236000, г. Калининград, пл. По-
беды, д. 1, каб. 465, тел.: (4012) 92-34-80 с 13.03.2015 г. с 9.00 до 
17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме субботы и воскресенья), 
в канцелярии Администрации Балтийского муниципального 
района по адресу: 236820, г. Балтийск, пр. Ленина, д. 6, каб. 4, 
тел.: (40145) 312555 с 13.03.2015 г. с 9.00 до 17.30, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (кроме субботы и воскресенья), в помещении 
МКУ «Управление по делам ГО, ЧС и ООС» Администрации Гу-
рьевского городского округа по адресу: 238300, г. Гурьевск, ул. 
Лесная, д. 3а, каб.4, тел.: (40151) 302-22 с 13.03.2015 г. с 8.00 до 
17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме субботы и воскресенья) 
и в отделе земельного контроля Администрации муниципально-
го образования «Светловский городской округ» по адресу: 
238340, Калининградская область, г. Светлый, ул. Советская, д. 
12, каб. 4, тел.: (40152) 3-02-53 с 13.03.2015 г. с 8.30 до 17.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00 (кроме субботы и воскресенья).

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся: 
28.04.2015 г. в 15.00 в конференц-зале администрации город-

ского округа «Город Калининград» по адресу г. Калининград, пл. 
Победы, д. 1., каб. 254.

29.04.2015 г. в 14.00 в зале заседаний Администрации Балтий-
ского муниципального района по адресу г. Балтийск, пр. Ленина, 
д. 6. 

29.04.2015 г. в 15.00 в конференц-зале Администрации Гурь-
евского городского округа по адресу г. Гурьевск, ул. Лесная, д. 
3а.

Общественные обсуждения в форме опроса населения муни-
ципального образования «Светловский городской округ» завер-
шаются 28.04.2015 г.

Замечания и предложения по проектной документации 
в письменном виде с пометкой «к общественным обсуждениям» 
направлять в ООО «Балтморпроект» и Администрации муници-
пальных округов на вышеуказанные адреса.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО фирма «Агрокомплекс» сообщает:
13 мая 2015г. в 11.00 в актовом зале администрации Высел-

кового района по адресу: Краснодарский край, Выселковский 
район, ст. Выселки, ул. Ленина, 37, состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) по оценке воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) проекта Свиноводческий комплекс 
«Выселковский» пос. Гражданский Выселковского района 
Краснодарского края». «Лагуна фильтрата» по адресу: Крас-
нодарский край, Выселковский район в границах Газырского 
с/п.

Материалы ОВОС для ознакомления и предоставления за-
мечаний в письменной форме доступны в рабочие дни по ад-
ресу: Краснодарский край, Выселковский район, ст-ца Высел-
ки, ул. Степная, 1, ОКС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

У В Е Д О М Л Е Н И Е

СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис» уведомляет о начале ра-
бот по разработке проектной документации: «Плана по предуп-
реждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов для 
ОП «Топливо-Бункеровочный комплекс» г. Холмск».

Название, цели и месторасположение намечаемой 
деятельности:

Название: «План по предупреждению и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов для ОП «Топливо-Бункеровочный 
комплекс» г. Холмск».

Цель и месторасположение: разработка мероприятий по пре-
дупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов 
при осуществлении деятельности на территории ОП «Топливо-
Бункеровочный комплекс» в г. Холмск.

Наименование и адрес заказчика намечаемой 
деятельности: СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис»: 694620, 
Россия, г. Холмск, ул. Лесозаводская, 159.

Проектная организация: ООО «Айлэнд Дженерал Сервисес» 
(693004, г. Южно-Сахалинск, пр. Мира, 426-А).

Примерный срок разработки проектной документации: 
II—III кварталы 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Холмский городской округ».

Предполагаемая форма общественного обсуждения и 
представления замечаний и предложений:

На сайте СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис» (www.sssc.ru) 
доступны информационные материалы по проекту для 
информирования общественности с целью подготовки 
технического задания. Заинтересованные представители 
общественности могут направить свои комментарии и 
предложения по указанному ниже адресу почтовым или 
факсовым сообщением.

Сроки и место доступности технического задания на 
разработку проектной документации: СП ООО «Сахалин-
Шельф-Сервис» планирует с 27 апреля 2015 г. разместить задание 
на разработку проектной документации на сайте: www.sssc.ru.

По всем вопросам, связанным с предметом обсуждения, 
можно обращаться в СП ООО «Сахалин-Шельф-Сервис»:

693023, г. Южно-Сахалинск, ул. Пограничная, 1.
Тел. (4242) 75-14-46; факс: (4242) 75-46-02.
Начальник ТБК Бондарь Андрей Андреевич.
Заместитель начальника ТБК Корнилов Валерий Викторович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Шадрина

Р
егионы начали отказы-
ваться от электричек, 
которые возобновили 
движение после отмены 
рейсов в начале года.

Пока речь идет только о Белго-
родской, Пензенской, Смолен-
ской, Ульяновской областях, рас-
сказал вице-президент РЖД Ми-
хаил Акулов. «Они посчитали, 
что эти поезда им не нужны. На-
вязывать свою точку зрения мы 
не будем», — отметил он в беседе с 
«РГ».  Всего было возобновлено 
движение 312 поездов после 
того, как об отменах резко выска-
зался президент.

«Сегодня мы имеем поруче-
ние от правительства передать  
подвижной состав пригородным 
компаниям, — говорит Акулов. — 
Как его выполнить? Это вопрос, 
на который придется искать от-
вет». Пока регионы не рвутся 
брать себе вагоны, компенсируя 
их стоимость внесением соответ-
ствующих сумм в капитал приго-
родных пассажирских компаний.

Из 73 регионов, где ходят 
электрички, соглашения о пере-
возке на этот год подписаны с 52, 
уточнили железнодорожники. 
Все соглашения краткосрочные — 
только на этот год. Тогда как та-

кие решения должны принимать-
ся на долгосрочный период как 
регионами, так и федеральной 
властью. Речь идет о покрытии 
расходов за использование ин-
фраструктуры, обнулении став-
ки НДС для пригородных пасса-
жирских компаний. В случае 
если решения будут долгосроч-
ными минимум лет на 15, тогда 
можно вести речь об инвестици-
ях в электрички, отметил глава 
РЖД Владимир Якунин. Практи-
чески во всех развитых странах 
инвестиции в этот вид транспор-
та есть как со стороны властей, 
так и бизнеса, подтвердил Аку-
лов. У нас же пока он находится в 
убытке. 

Хотя цены растут исправно. В 
этом году на стоимость перево-
зок могут повлиять вдвое подо-
рожавшие запчасти, металл (на 

62 процента), кабель (на  50 — 90  
процентов). Такие цифры озву-
чили поставщики, пояснил Яку-
нин. Глава РЖД намерен обра-
титься в Федеральную антимоно-
польную службу, чтобы там разо-
брались с олигополиями ( моно-
полиями, деятельность которых 
ограничена конкретным секто-
ром). Самый страшный монопо-
лизм не государственный, а част-
ный, он ничем не регулируется, 
сказал Якунин.  86 процентов по-
ставщиков «монополистов» от-
казались пересматривать свои 
предложения в сторону пониже-
ния цен, констатировал он. 

Поднимают цены и регионы. 
Многие из них увеличили тари-
фы на проезд в пригородных пое-
здах  выше уровня инфляции цен. 
Хотя в регулируемым секторе об-
ычно тарифы повышаются с уче-

том индекса потребительских 
цен. И неудивительно, что сами 
пассажиры начинают отказы-
ваться от электричек, подтвер-
дил Акулов. Пассажиропоток па-
дает. И у акционеров пригород-
ных компаний появились осно-
вания говорить  о приостановке 
маршрута или о его отмене, поя-
сняют эксперты. 

Или другой вариант. Есть ре-
гионы, которые в своих расчетах 
на возмещения выпадающих до-
ходов пригородным компаниям 
не учитывают все расходы пере-
возчика. В результате компании 
становятся убыточными. Акулов 
привел в пример Саратовскую 
область. Она соучредитель при-
городной компании, но не стала 
учитывать все расходы на пере-
возку пассажиров. 

Тем временем, сегодня уже за-
пущено 19 маршрутов ускорен-
ного сообщения. В планах до кон-
ца года довести их число до 30. 
Между Москвой и Нижним Нов-
городом будут ходить поезда  
Тальго и Ласточка. Сапсан полно-
стью перейдут на питерское на-
правление, расказал вице-прези-
дент РЖД Михаил Акулов.

Пассажиры ждут электричку, 
а железнодорожники — когда реги-
оны решат, нужны ли им вообще 
пригородные поезда.
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Транспорт В регионах снова отменяют 
пригородные поезда

Ждут электричку

Акцент

 Некоторые российские регио-
ны подняли тарифы на проезд 
в пригородных поездах 
выше уровня инфляции

АРМИЯ

На учения
впервые
вывезли
спорткомплекс

ФИТНЕС 
ДЛЯ СОЛДАТА

Иван Петров

В ЗАПАДНОМ военном округе 
начались войсковые испытания 
новинки, которую в перспективе 
массово внедрят в воинские ча-
сти.

Речь — о военно-полевом фит-
нес-центре отдельной мотострел-
ковой бригады, дислоцирован-
ной в Ленинградской области. 
Его солдаты впервые вывезли на 
учения.

В пресс-службе округа «РГ» 
сказали, что уникальный спор-
ткомплекс смонтирован на базе 
мобильного контейнера. В его 
состав входит многофункцио-
нальный спортивный инвентарь, 
в том числе шведские стенки, пе-
рекладины, боксерские груши и 
силовые тренажеры.

Военные говорят, что мобиль-
ность армейского фитнес-цен-
тра дает командирам возмож-
ность организовать занятия по 
физподготовке в полевых усло-
виях, в ходе учений и лагерных 
сборов. С помощью только одно-
го полевого спорткомплекса за-
няться фитнесом одновременно 
могут более 200 военнослужа-
щих.

Более того, военный фитнес-
комплекс позволяет быстро раз-
вернуть в поле площадки для ат-
летической подготовки солдат и 
офицеров, рукопашного боя, 
игры в футбол, баскетбол и во-
лейбол.

По окончании войсковых ис-
пытаний будет принято решение, 
как и где лучше использовать мо-
бильный спорткомплекс. 

АКЦИЯ «Ночь в театре» пройдет в Москве 
на 70 площадках

Вход за кулисы разрешен
Александр Мелешенко

У
же полюбившаяся москви-
чам акция «Ночь в театре» 
пройдет в этом году в тре-

тий раз — в преддверии Междуна-
родного дня театра в ночь с 26 на 
27 марта. Участие в ней примет 
рекордное число театров — сразу 
70, и каждый из них обещает уди-
вить зрителя оригинальной про-
граммой. Но с регистрацией ор-
ганизаторы советуют поспешить 
— многие театры ее уже закрыли, 
однако могут еще сформировать 
дополнительные группы.

В департаменте культуры сто-
лицы «РГ» рассказали, что глав-
ной темой события станет 70-ле-
тие Победы в Великой Отечест-
венной войне, однако это отнюдь 
не значит, что все мероприятия 
посвятят военной тематике. 
Просто часть театральных кол-
лективов расскажут о постанов-
ках и вехах своей истории воен-
ных лет. Например, в Академиче-
ском театре сатиры попробуют 
воскресить запрещенный в свое 
время к показу спектакль «Тёр-
кин на том свете» по поэме Алек-
сандра Твардовского. Попасть на 
него оказалось столько желаю-
щих, что регистрация заверши-
лась еще неделю назад.

— Очень сложно выделить из 
всего списка участвующих теа-
тров какие-то особенные, где бу-
дет интереснее всего, потому что 
на каждой площадке подготови-
ли что-то необычное и выбрали 
свой вид активностей, — расска-
зал «РГ» куратор спецпроектов 
департамента культуры Андрей 
Райкин. — Это будут творческие 
встречи, открытые репетиции, 
читки новых пьес, мастер-клас-
сы, концерты, кинопоказы и мно-
гое другое. Одних только экскур-
сий по театрам готовится более 
20. Так что каждому зрителю сто-

ит выбрать что-то близкое для 
себя и заранее зарегистриро-
ваться.

На театральных мастер-клас-
сах москвичи смогут узнать все о 
профессиях театрального заку-
лисья. Например, гримеры поде-
лятся своими секретами в Театре 
на Малой Бронной, художники-
декораторы продемонстрируют 
мастерство в Содружестве акте-
ров Таганки, а кукловождению 
научат в Московском театре ку-
кол. Но это, конечно, не все — в 
том же Содружестве актеров Та-
ганки проведут еще и две инте-
рактивные экскурсии в 8 и 10 ча-
сов вечера, а на Малой сцене про-
читают отрывки из музыкально-
поэтического спектакля «Четыре 
тоста за Победу». Будет у любите-
лей театра и возможность встре-
титься с известными актерами и 
режиссерами. В частности, худо-
жественного руководителя Теа-
тра имени Пушкина Евгения Пи-
сарева и ведущих актрис Алек-
сандру Урсуляк и Викторию Иса-

кову можно будет увидеть на 
творческой встрече в театре в 11 
часов вечера. Мест в зале всего 
50, и все они уже заняты, но кто-
то еще может отказаться и осво-
бодить кресло. Хотя популяр-
ность акции растет с каждым го-
дом — в 2013 году в ней приняли 
участие 17 театров, в прошлом 
уже 40, ну а в этом — более 70. Ре-
гистрацию нужно проходить на 
сайтах театров или по телефону 
администраторов, указанных на 
тех же сайтах. Все мероприятия 
камерные и не подразумевают 
свободного входа людей, как, на-
пример, это происходит в «Ночь 
музеев». Узнать подробности ак-
ции можно на сайте департамен-
та культуры, а также на порталах 
самих театров. На большинстве 
площадок мероприятия пройдут 
вечером и закончатся до полуно-
чи, так что возвращаться домой 
под утро не придется. 

Полюбившаяся москвичам акция 
«Ночь в театре» пройдет в этом 
году в третий раз.

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
26 марта (четверг) в 12.00 состоится «круглый стол» на тему 
«Правомерность роста тарифов ОСАГО с 1 апреля 2015 года». 

Эксперты обсудят решение Банка России с 1 апреля 2015 г. 
в очередной раз повысить цену полисов ОСАГО «не менее чем 
на 30%». Между тем тарифы повышались на 23—30% в октябре 
2014 г. В рамках «круглого стола» будут затронуты вопросы 
актуализации сведений о ценах на запчасти и восстановительные 
работы в банке данных РСА, расчетов сумм страховых выплат по 
единой методике определения ущерба.

Аккредитация:
ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»). 
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СОБЫТИЕ

Хоккеисты
начинают
подготовку 
к ЧМ-2015

АПРЕЛЬСКИЙ 
СОСТАВ

Илья Зубко

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по хоккею во главе с Оле-
гом Знарком обнародовал вчера 
список игроков, которые будут 
готовиться в составе националь-
ной команды к матчам Еврочел-
ленджа и Евротура. Эти турниры 
станут репетицией перед чемпи-
онатом мира. 

Состав по понятным причи-
нам пока трудно назвать опти-
мальным — четыре ведущих рос-
сийских клуба продолжают 
борьбу за Кубок Гагарина, и на 
их представителей сборная смо-
жет рассчитывать позже. Как и 
на энхаэловцев. Сейчас же игро-
ки, получившие вызов в главную 
команду страны, получат шанс в 
спаренных поединках против 
Германии и Швейцарии, кото-
рые пройдут в рамках Еврочел-
ленджа с 5 по 10 апреля на вые-
зде. Затем сборной предстоит 
поездка в Финляндию на два мат-
ча Евротура — 16 и 18 апреля. Ну 
и завершится подготовительный 
этап поединками со шведами 24 
и 25 апреля. Эти встречи прой-
дут в подмосковных Мытищах.

Полностью состав сборной на 
сегодня выглядит так:

вратари: Барулин (Авангард), 
Мурыгин (Металлург Мг), Со-
хатский (Салават Юлаев);

защитники: Антипин (Метал-
лург Мг), Блажиевский (Торпе-
до), Гавриков (Локомотив), Гри-
горьев (Торпедо), Зубарев (Сала-
ват Юлаев), Коледов (Сочи), Лю-
бушкин (Локомотив), Миронов 
(Динамо М), Мартынов (Трак-
тор), Трямкин (Автомобилист), 
Яковлев (Локомотив), Яруллин 
(Атлант);

нападающие: Аверин (Локо-
мотив), Апальков (Локомотив), 
Галимов (Металлург Нк), Зари-
пов (Металлург Мг), Зубов (Ад-
мирал), Кагарлицкий (Север-
сталь), Карпов (Динамо М), Ко-
карев (Динамо М), Локтионов 
(Локомотив), Мозякин (Метал-
лург Мг), Плотников (Локомо-
тив), Попов (Авангард), Слепы-
шев (Салават Юлаев), Сошников 
(Атлант), Тимкин (Металлург 
Мг), Чернов (Северсталь), Ши-
роков (Авангард), Шмелев (Ат-
лант).

ПЕРСОНА 

Президент 
УЕФА 
переизбран 
на новый срок

ПЛАТИНИ 
В ИГРЕ

Иван Ильин

НА ВЧЕРАШНЕМ заседании 
конгресса УЕФА в Вене состоя-
лись выборы президента органи-
зации и членов исполкома. 

Пост главы европейского 
футбола, напомним, с 2007 года 
занимает француз Мишель Пла-
тини. В 2011-м на конгрессе в 
Париже он был переизбран на 
второй срок, а сейчас оказался 
единственным кандидатом на 
эту должность. Интриги выборы 
не таили и на этот раз. Платини 
был утвержден на новый срок 
единогласным решением.

— Спасибо вам всем за дове-
рие и поддержку. Это значит для 
меня больше, чем вы можете 
себе представить, — сказал в от-
ветной речи француз, который 
сохранил свой пост как мини-
мум до 2019 года. — Я горд быть 
вашим партнером, капитаном 
команды-победительницы, и я 
горжусь нашими достижениями. 
И я буду рад принять новые вы-
зовы, которые ждут нас в бли-
жайшие четыре года.

Относительно достижений 
месье Платини не лукавил. Еще 
накануне генеральный секре-
тарь УЕФА Джанни Инфантино 
порадовал футбольную общест-
венность цифрами. В ближайшие 
три сезона клубы — участники 
еврокубков будут делить между 
собой суммы, превышающие 
миллиард долларов. Львиная 
доля этих денег придется на са-
мый успешный проект УЕФА — 
Лигу чемпионов. Но и на Лигу 
Европы обещают не поскупить-
ся. Впрочем, подробности рас-
пределения доходов обнародуют 
чуть позже. 

Не обошел Платини и про-
блемные моменты, которые ле-
жат уже не в финансовой пло-
скости. По его словам, больше 
всего европейские футбольные 
власти беспокоит рост национа-
лизма и экстремизма на конти-
ненте, а также отсутствие у 
УЕФА в поддержки со стороны 

других организаций. «Мы оста-
емся одни в некоторых битвах», 
— констатировал француз. И 
подчеркнул, что для борьбы с 
«хулиганством и любыми вида-
ми фанатизма» нужно объеди-
няться. В качестве конкретной 
меры Платини предложил со-
здание европейской спортив-
ной полиции. Правда, деталей 
этого проекта он раскрывать 
пока не стал. 

Поздравив нового-старого 
президента, участники конгрес-
са приступили к еще более живо-
трепещущей процедуре — фор-
мированию руководящих орга-
нов и, в частности, исполкома 
УЕФА. Россия свое место в этом 
важнейшем органе уступила без 
борьбы и впервые за 60 лет оста-
лась без своего представителя в 
исполнительном комитете. Экс-
президент РФС Сергей Фурсен-
ко, чье членство в руководстве 
УЕФА в последнее время было 
скорее номинальным, на переиз-
брание не претендовал изна-
чально. А другую кандидатуру 
Россия выставлять не могла. По 
новой стратегии одна федерация 
не может быть представлена в 
исполкомах ФИФА и УЕФА од-
новременно, а министр спорта 
РФ Виталий Мутко входит в ис-
полком ФИФА.

В итоге на семь мест в испол-
коме претендовали 12 человек. 
Выбор конгресса пал на Анхеля 
Марию Вильяра Льону (Испа-
ния), Григория Суркиса (Украи-
на), Петера Жийерона (Швейца-
рия), Давора Шукера (Хорва-
тия), Фернанду Гомеша (Порту-
галия), Шандора Чаньи (Венг-
рия), во втором туре доизбрали 
Борислава Михайлова (Болга-
рия). 

Пост вице-президента ФИФА 
сохранил испанец Льона. Кроме 
того, немец Вольфганг Нирсбах 
был избран в состав исполкома 
ФИФА, куда автоматически во-
шел и Мишель Платини.  

Наставник сборной России Олег 
Знарок начинает готовить нацио-
нальную команду к главному тур-
ниру года.

СУРДЛИМПИАДА

Сборную
России
проводили
на Игры

УВЕРЕННОСТЬ 
В ЖЕСТАХ

Илья Трисвятский

ВЧЕРА в Москве состоялась тор-
жественная церемония прово-
дов сурдлимпийской сборной 
России, которая выступит на Иг-
рах для спортсменов с наруше-
нием слуха в Ханты-Мансийске 
и Магнитогорске с 28 марта по 5 
апреля.

В  сборной России — 76 спор-
тсменов из 16 регионов страны. 
Впервые наша команда будет 
представлена во всех пяти дис-
циплинах: лыжных гонках, гор-
ных лыжах, сноуборде, хоккее с 
шайбой и керлинге. В Магнито-
горске награды разыграют толь-
ко горнолыжники, остальные со-
ревнования пройдут в Ханты-
Мансийске. Церемония торжест-
венного открытия Игр состоится 
28 марта в Центре развития тен-
нисного спорта. 

Спортсмен может выступать 
на Сурдлимпиаде, если потеря 
слуха на лучшее ухо у него со-
ставляет от 55 децибел и выше. . 
Естественно, что судьями ника-
кие звуковые сигналы не исполь-
зуются, вместо них применяется 
визуальный способ общения.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Олимпийская чемпионка Наталья Бестемьянова рассказала, 
за кого будет болеть на чемпионате мира в Шанхае

Танцы на разогреве
Анна Козина

С
егодня в Шанхае стартует чемпионат 
мира по фигурному катанию. Первыми 
в борьбу за медали вступят танцоры. 

Среди главных претендентов на пьедестал 
две североамериканские пары — канадцы Кэт-
лин Уивер — Эндрю Поже и американцы Мэ-
дисон Чок— Эван Бэйтс — и, конечно, новые 
чемпионы Европы, французы Габриэлла Па-
падакис и Гийом Сизерон.

О своих фаворитах в танцах на льду и о 
перспективах российских дуэтов «РГ» рас-
сказала Наталья Бестемьянова, которая в 
паре с Андреем Букиным (между прочим от-
цом одного из наших участников Ивана Буки-
на. — Прим. авт.) выиграла Олимпийские игры 
1988 года, четыре чемпионата мира и пять 
чемпионатов Европы.

Наталья Филимоновна, кто на этом чемпио-
нате мира будет бороться за «золото»? Смо-
гут ли французы Пападакис — Сизерон под-
няться выше третьего места, которое заняли 
в финале Гран-при, проиграв канадцам и 
американцам?
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я предполагаю, что ре-
зультат таким и останется. Канадцы Уивер — 
Поже выиграли у американцев Чок — Бэйтса и 
финал Гран-при, и чемпионат четырех конти-
нентов. Но, как мне кажется, сейчас расклад 
такой, что американцы будут очень явно бо-
роться за первое место. Так что эти две пары 
снова будут разбираться между собой, а 
французы Пападакис— Сизерон будут счаст-
ливы и третьему месту.

Их в любом случае можно назвать прорывом 
этого сезона. За счет чего им удалось так под-
няться?
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: За счет того, что они ста-
ли первой парой Франции. И это не авансы. 
Как лидеры сборной они и борются за самые 
высокие места. А у нас никак не могут разо-
браться, кто номер один в танцах на льду в 
России. Пападакис—Сизерон — красивая, пер-
спективная пара. Но это совсем не умоляет 
достоинств наших дуэтов.

На что в Шанхае могут рассчитывать Елена 
Ильиных — Руслан Жиганшин, Александра 
Степанова — Иван Букин и Ксения Монько — 
Кирилл Халявин?
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Давайте все же назовем 
их согласно мировому рейтингу: Степанова — 
Букин, которые стали третьими на чемпиона-
те Европы, Ильиных — Жиганшин, Монько — 
Халявин. И для меня «бронза» Александры и 
Ивана не была неожиданным результатом. Он 
был неожиданным для российских поклонни-
ков фигурного катания, которые считали, что 
распавшиеся пары (Ильиных — Кацалапов и 
Синицына — Жиганшин. — Прим. авт.), воссое-
динившись с новыми партнерами, начнут вы-
игрывать все соревнования. Я в такие чудеса в 
танцах на льду не верю. Это бывает в спортив-
ных парах: в истории с Ириной Родниной. Но 
она гений, она смогла. А в танцах на льду коли-
чество часов, проведенных вместе, равняется 

результату: слишком близкая позиция, слиш-
ком долго нужно «притираться», слишком 
многое надо выучить и сделать. А пара Степа-
нова — Букин были чемпионами мира среди 
юниоров и выигрывали тогда у французского 
дуэта. Сейчас федерация поддерживает Ваню 
с Сашей. Но в начале сезона, мне кажется, 
приоритеты были расставлены неправильно. 
Таким образом мы пропустили французскую 
пару вперед. В свое время мы с Андреем Буки-
ным проиграли на Олимпиаде 1984 года 
Джейн Торвилл и Кристоферу Дину именно 
из-за такой ситуации. Британцы четыре года 
были первой парой своей страны, а мы все эти 
годы, будучи третьей парой СССР, могли бо-
роться только с третьими номерами других 
стран.

А если говорить о североамериканских парах: 
они так же хороши и неординарны, как их 

предшественники, олимпийские чемпионы и 
чемпионы мира Вирту — Мойр и Дэвис — Уайт?
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я считаю, что Вирту — 
Мойр и Дэвис— Уайт абсолютно гениальные 
спортсмены. Это было явление в фигурном 
катании. О нынешних лидерах сборной Кана-
ды и США я не говорила бы в таких возвышен-
ных тонах. Сегодня перед нами крепкие, хо-
рошие пары, с которыми можно бороться.

К сожалению, пока не нам. Но надеемся на 
будущее…
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Что значит не нам?! Имен-
но нам. И начинать нужно уже сейчас. На ка-
ждой тренировке чувствовать себя лучше их. И 
это подвластно Степановой и Букину. Они ра-
ботают на результат Олимпиады в Корее, тре-
нируются с мечтой об Играх. И задачи перед 
ними стоят самые высокие. А только так можно 
тренироваться в большом спорте.

За кого-то еще будете болеть на чемпионате 
мира?
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я обожаю фигурное ката-
ние — все целиком. Я жуткий фанат нашего вида 
спорта. Я собираюсь смотреть все соревнова-
ния. Буду очень болеть за Юко Кавагути — Алек-
сандра Смирнова, которые выстрелили на чем-
пионате Европы. Дай бог, чтобы в Шанхае они 
выступили так же здорово. Молодая пара Нины 
Мозер Евгения Тарасова — Владимир Морозов, 
если справятся с нервами, тоже могут показать 
хороший результат. Буду следить за нашими 
одиночниками Максимом Ковтуном и Сергеем 
Вороновым. Оба парня при чистом прокате мо-
гут претендовать на самые высокие места. Ну 
и, конечно, Лиза Туктамышева и Лена Радионо-
ва. Все наши фигуристы проделали огромную 
работу. После такого успеха на домашней 
Олимпиаде, понятно, что может быть спад. Но 
вы видите, как Туктамышева и Кавагути— 
Смирнов, которые пропустили Игры в Сочи, 
собрались, с какой энергией пошли на новый 
сезон. Поэтому хотела бы отметить, что феде-
рация фигурного катания прекрасно работает 
и чудесно ведет спортсменов. Так что будем 
следить за их выступлением на чемпионате 
мира и пожелаем им успеха. 

Футбол Российская команда со всей серьезностью готовится 
к отборочному матчу Евро-2016 против Черногории

Сборной не до шуток
Артур Нанян 

С
егодня футбольная сборная России 
проведет последнюю тренировку 
на родной земле. Уже в четверг ко-
манда Фабио Капелло отправится в 
Подгорицу, где 27 марта ей пред-

стоит сыграть матч отборочного цикла Евро-
2016 против Черногории.

Собрались игроки в понедельник в одном 
из столичных отелей, вечером того же дня про-
ведя занятия на базе «Динамо» в Новогорске. 
А накануне игроки Капелло потренировались 
на стадионе в Химках, на котором наша ко-
манда в прошлом году разгромила Азербайд-
жан и Лихтенштейн с одинаковым счетом 4:0.

Как это и принято у дона Фабио, сборная 
прибыла на занятие раньше объявленных 
официально 11 утра. Автобус с футболистами 
подъехал к арене за 15 минут  до этого време-
ни, но собравшимся журналистам не предста-
вилось возможности понаблюдать за 
тем, как наши «кудесники мяча» 
проходят к раздевалкам. Вместо 
этого служба безопасности по-
просила нас сразу пройти на 
поле, а точнее на бровку, отку-
да видимость происходящего 
на газоне в Химках оставляла 
желать лучшего.

Первыми на тренировку выш-
ли Игорь Акинфеев и Алан 
Дзагоев, вслед за которы-
ми появились Артем 
Дзюба, Евгений Маке-
ев, Сергей Игнаше-
вич и Роман Ши-

роков. Несмотря на то, что 
после пасмурной погоды с утра к началу 
занятия появилось солнце, практически 
все игроки, за исключением Дмитрия Ком-
барова, Игоря Смольникова и Игоря Акин-
феева, надели шапки и перчатки. 

Сразу бросилось в глаза, что футболисты 
настроены очень серьезно, о веселой ат-
мосфере не могло быть и речи. О чем гово-
рить, если главный юморист команды Ар-
тем Дзюба молча вышел на поле, поиграл 2 
— 3 минуты в квадрат с Жирковым, Макее-
вым, Игнашевичем и Дзагоевым, а затем 
стал в одиночестве чеканить мяч. Из со-
стояния тоски будущего форварда «Зе-
нита» вывел Василий Березуцкий, пред-
ложивший Дзюбе передавать «пятни-
стого» друг другу по воздуху. Получа-
лось это у них совсем недурно.

За пару мгновений до этого на поле 
появился Капелло, который сходу стал о 
чем-то живо беседовать с представителем 
своего штаба Сергеем Семаком. Минут через 
пять после разговора с Семаком дон Фабио по-
дозвал футболистов, предварительно по-
хлопав в ладоши. Пока наставник 
сборной держал речь, рядом с ним 
все это время находился тренер по 
физподготовке ЦСКА Паулино Гра-
неро, который поможет команде во 
время подготовки к матчам с Черно-
горией и Казахстаном. 

За разминочными занятиями, которыми 
достаточно бодро руководил Гранеро, Капелло 
наблюдал в одиночестве, дистанцировавшись 
на несколько минут от собственного штаба. Не 
покидало ощущение, что дона Фабио что-то 
тревожит. Причин тут может быть несколько: 
это и важность предстоящего поединка, и 
травмы, из-за которых сборная может не-
досчитаться нескольких футболистов, в 
частности Игоря Денисова и Олега 
Шатова. Игроки «Динамо» и «Зени-
та» пропустили обе тренировки с мо-
мента сбора россиян. По разным дан-
ным у них накопилась определенная 
усталость. В результате Денисов с Ша-
товым занимались отдельно от основ-
ной группы в тренажерном зале в от-
еле вместе со вторым тренером по 
физподготовке, которого пригла-

сил Капелло, — Феликсом Ле-
десмой из «Локомоти-

ва».  Как и Гранеро, 
Ледесма пробудет 

в сборной в период подготовки к двум ближай-
шим матчам. 

К слову, вместо объявленных ранее 15 ми-
нут журналисты простояли у бровки чуть боль-
ше оговоренного времени, после чего служба 
безопасности попросила репортеров пройти в 

помещение. Последнее, что удалось уви-
деть, — Капелло разделил футболистов 
на две команды, раздав желтые ма-
нишки Смольникову, Игнашевичу, 
Березуцкому и Комбарову. Вероят-
но, именно это сочетание защитни-

ков выйдет на поле с первых ми-
нут против Черногории. 

По окончании трениров-
ки, продолжавшейся около 
полутора часов, на вопро-
сы журналистов ответил 

Дзюба. 

Артем, как оцените шансы сборной на выход 
из группы с первого места?
АРТЕМ ДЗЮБА: Шансы на это у нас есть, так что 
будем бороться. Мы потеряли несколько оч-
ков в предыдущих матчах, но все по-преж-
нему в наших руках. Тем более что мы еще 
будем играть против Австрии и Швеции 
дома. 

Вы еще не забивали в этом году. Может, на-
чнете с Черногории?
АРТЕМ ДЗЮБА: Я вообще рад, что выхожу на 
поле, потому что был вариант, при котором 
я мог остаться до конца сезона в дубле 
«Спартака». Что касается матча против 
Черногории, если Фабио Капелло даст мне 
шанс, сделаю все возможное, чтобы отли-
читься.

Команда испытывает давление перед этой 
встречей?
АРТЕМ ДЗЮБА: Сейчас нет, хотя в день матча ка-
кое-то вол- нение наверняка будет, но мы 

уже привыкли к этому. 
Все понимают, что игра 
будет непростая. В 
мировом футболе уже 
не осталось «пасса-
жиров», любой со-
перник опасен, осо-
бенно Черногория. 

Что-нибудь зна-
ете об этой сборной?
А РТ Е М  Д З Ю БА :  Она аг-

рессивно играет дома, 
но при этом, может, у 

нее в обороне порой и 
по пять защитников вы-
ходят. Но у нас никаких 

оправданий быть не мо-
жет, потому что мы не 
имеем права даже на ни-
чью.

Кого из состава Черно-
гории можете выде-
лить? Игорь Портнягин 
вчера назвал Эдина 
Джеко.

АРТЕМ ДЗЮБА: Да, я читал об 
этом (улыбается). Хорошо 

хоть не Агуэро назвал. Из 
черногорцев я могу отметить 

Йоветича из  «Манчестер 
Сити» и Вучинича, он раньше в 

«Ювентусе был», а сейчас вроде в 
Эмиратах. Ну и плюс у них есть не-

сколько людей из нашего чемпионата, 
тот же Божович.

Акцент

 Артем Дзюба: Если Фабио Капелло 
даст мне шанс, сделаю все возможное, 
чтобы отличиться

На дебютном чемпионате Европы в Стокгольме Александра Степанова и Иван Букин сразу выигра-
ли «бронзу». 

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5267
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Футболисты сборной России 
на поле «Арены Химки» 
продолжают подготовку к матчу 
против черногорцев.

На выборах президента УЕФА аль-
тернативы Мишелю Платини не 
было. Он остается на третий срок.
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ВОПРОС ДНЯ

На что не стоит 
обращать внимания?

Андрей Дементьев,
поэт, лауреат 
Государственной премии 
СССР:

 — На глупости, которые часто пе-
чатаются или передаются в раз-
ных СМИ. Ха-ха-ха!

Михаил Мамиашвили,
заслуженный мастер спорта, 
заслуженный тренер СССР и 
России, президент Федерации 
спортивной борьбы России:

— Лично я не сторонник равноду-
шия, поэтому считаю, что на 
многое надо обращать внимание. 
Мы слишком долго не обращали 
внимание на самые отвратитель-
ные вещи, а потом они начали вы-
лезать наружу, заполоняя собой 
все вокруг. Если покопаться в па-
мяти, можно понять, что именно 
с молчаливого согласия равно-
душных происходят самые ужа-
сные вещи на этой планете. Един-

ственное, пожалуй, на что не сто-
ит тратить нервов — это тявканье 
дилетантов.

Михаил Елизаров,
писатель:

— По моему убеждению, первое, 
на что не стоит обращать внима-
ние, — это сплетни. Во-вторых, 
лично моего внимания не стоит 
критика, тем более ничем на ар-
гументированная. Самое же 
главное — не стоит уделять ника-
кого внимания Интернету в це-
лом. По возможности вообще иг-
норируйте Всемирную сеть; она 
только пожирает время, силы, 
иной раз и нервы, в то время как 
представляет из себя всего лишь 
иллюзию информации. На самом 
деле нет в Сети ничего полезного. 
Во всяком случае, много полез-
ного вы там не найдете. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Звезды принесут приятные ве-
сти, связанные с успехом в про-
фессиональной деятельности.

Телец
Личное обаяние станет важной 
составляющей вашего успеха.

Близнецы
Частые перемены настроения се-
годня будут вам очень мешать.

Рак
Будьте внимательны, и вам удаст-
ся избежать всех неприятностей.

Лев
Вас ожидают приятные знаком-
ства и удачные приобретения. 

Дева
Сегодня вас ожидает заманчивое 
финансовое предложение.

Весы
Предстоят важные решения и се-
рьезные усилия для стабилиза-
ции дел на личном фронте.

Скорпион
Переосмыслите предшествую-
щий этап жизни. Это поможет 
лучше понять перспективы.

Стрелец
У вас может появиться новое ув-
лечение. День сулит неожидан-
ную встречу.

Козерог
Славный денек для завершения 
важного этапа в работе.

Водолей
Позиция стороннего наблюдате-
ля позволит вам увидеть многое 
из того, что обычно ускользало.

Рыбы
Вам грозит встреча с контроле-
ром или инспектором. 

ГОРОСКОП
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Нидерланды: Российский «Бук» не сбивал Boeing
Анна Федякина
www.rg.ru/art/1091533
В любом случае вина за эту трагедию остается на Украи-
не, которая допустила и способствовала этому событию. 
Нельзя забывать и тот факт, что сбитый Boeing был и есть 
основной причиной для начала введения и поддержания 
Европой американских санкций против России и факти-
чески перехода в открытое противостояние. Все дейст-
вия, исходящие от Америки, заранее просчитаны и на-
правлены против России. Поэтому так «своевременно» 
сбитый самолет был весомым аргументом для сомнева-
ющихся европейцев. Как пьяница, обвиняющий в своих 
неудачах всех кроме себя, так и у американцев виноваты 
все, кроме них. Неоднократные заявления Вашингтона о 
том, что Россия является «империей зла», превратили 
саму Америку и их союзников в угрозу для всего мира. 
Когда кучка людей не считается ни с чем для достижения 
своих целей, уничтожая на своем пути другие государст-
ва, тысячи ни в чем не повинных людей, сбивая и похи-
щая самолеты других стран, и все это для достижения 
своих личных амбиций. 
Алексей Хименков

В Госдуме не поддержали расширение пределов 
самообороны
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1098010
Вопрос расширения пределов самообороны весьма сло-
жен, потому что может увеличиться всплеск преступно-
сти. Ведь некоторые недобросовестные граждане могут 
использовать эту ситуацию для оправдания своих дейст-
вий, так что не стоит спешить с этим. 
Анна

Россию не будут отключать от системы SWIFT
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1097356
Не удивительно, что Россию решили не отключать от ме-
ждународной системы SWIFT, потому что той же Амери-
ке это будет совершенно невыгодно, впрочем, как ЕС. Так 
что все это было пустыми угрозами, ведь США и Европа 
понимают, что Россия — это важный игрок, к которому 
максимум можно применить необоснованные санкции, 
а заходить дальше будет слишком ущербно для себя же. 
Мирталия Фокина

Главный гаишник вышел из водителей 
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1097195
Основная задача властных структур заключается в осво-
бождении сотрудников от каких бы то ни было финансо-
вых функций и бумажной волокиты. Безопасность на до-
рогах первична. Но волокита с написанием протоколов 
при авариях, даже мелких, по-прежнему осталась. На 
мой взгляд, инспектор должен отвечать сугубо за безопа-
сность на дорогах, а не бумажки оформлять! Этим долж-
ны заниматься страховые комиссары. 
Евгений Седой

Рецепт от боли
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1091064
В России появилась уникальная возможность помочь де-
тям решить проблемы, которые в обычной жизни не 
встречаются. Например, как реабилитировать детей, у 
которых из-за опухоли удалена часть мозга? Такому ре-
бенку можно помочь: это непросто, но возможно. Необ-
ходима индивидуальная программа его реабилитации, в 
которой задействованы сам ребенок, его близкие, меди-
ки, психологи, педагоги. Вот при лейкемии гибнут наибо-
лее активные клетки центральной нервной системы. 
И реабилитация состоит в том, чтобы заставить другие 
клетки взять на себя функции утраченных.
Сергей Петров (профессор)
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Москва +1...+8, дождь

Санкт-Петербург -3...+1, облачно

Анадырь -24...-17, облачно

Архангельск -8...-4, облачно

Астрахань -2...+12, облачно

Благовещенск  -6...+10, дождь

Владивосток -1...+8, облачно

Волгоград -4...+11, солнечно

Воронеж -1...+10, облачно

Екатеринбург -7...+4, дождь

Иркутск -6...+12, облачно

Казань -3...+7, дождь

Калининград +2...+12, облачно

Краснодар +2...+13, облачно

Магнитогорск -8...+4, дождь

Мурманск -9...-4, облачно

Нижний Новгород -1...+6, дождь

Новосибирск -4...-1, снег

Омск -12...-3, снег

Орел -1...+9, облачно

Оренбург -7...+3, облачно

Пермь -5...+3, снег

Ростов-на-Дону -4...+13, облачно

Севастополь -1...+11, солнечно

Симферополь -1...+11, солнечно

Сочи +7...+13, облачно

Тамбов -3...+8, солнечно

Тюмень -11...+2, снег

Уфа -8...+3, снег

Хабаровск -8...+5, облачно

Челябинск -8...+3, облачно

Чита -6...+13, облачно

Элиста -2...+12, солнечно

Южно-Сахалинск -5...+2, снег

Якутск -8...+4, дождь

Ярославль -1...+6, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается не мо-
розный, но пасмурный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
На фоне прояснений тем-
пература не изменится. 
Атмосферное давление — 
758 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают сол-
нечный день, однако по-
холодает. Атмосферное 
давление не изменится.

Посетитель Государственного исторического музея разглядывает Новгородскую Кормчую XIII века — первый на Руси свод законов 
и правил.

СОБЫТИЕ 

24.03| ВТОРНИК

РОССИЯ привлекательна пре-
жде всего своим национальным 
колоритом. Везде есть храмы, но 
подобных нашим — ни у кого. 
Многие страны могут щеголь-
нуть природой, но такой красо-
той и разнообразием… вряд ли. 
Кроме того, любая нация уни-
кальна — наши традиции, кухня и 
фольклор тоже представляют со-
бой огромный интерес. Наконец 
цены в России, думаю, гораздо 
привлекательнее, чем в Европе. 
Впрочем, надо коснуться серви-
са: я не раз сталкивалась с пло-
хим обслуживанием и хамством 
в российских отелях, что ни в 
коем случае недопустимо.

Система tax-free, о которой 
«РГ» пишет на 7-й полосе, — 
очень удобная вещь, я не раз ей 
пользовалась. Ее появление в 
России вполне может стать хоро-
шей рекламой для развития ту-
ризма. Конечно, за брендовой 

одеждой к нам вряд ли поедут, но 
вот сувениры, ювелирная про-
дукция, кондитерские изделия, 
парфюм известной «Новой 
зари» — чем не замечательные 
приобретения? Правда, нужна 
раскрутка, чтобы, например, в 
туристических картах писали, 
где можно купить хороший то-
вар и при этом вернуть налог. 

Для развития туризма в России 
можно также сделать следующее. 
Во-первых, создать хорошую шко-
лу сервиса, включающую, быть 
может, стажировки в ведущие от-
ели мира. Надо искоренить неве-
жество, научить правильному об-
ращению с клиентами и сервиров-
ке стола. Во-вторых, важно рекла-
мировать свои достопримечатель-
ности и перестать думать, что все 
лучшее — только за границей. Чи-
тая Пушкина и Толстого, понима-
ешь, что некое преклонение перед 
иностранным существовало в Рос-
сии всегда, а после СССР все рину-
лись рассматривать иностранные 
чудеса, о которых так много чита-
ли. Увы, мы до сих пор не можем 
остановиться. Вместе с тем гор-
диться России есть чем, надо толь-
ко работать над изменением ими-
джа и сделать так, чтобы о наших 
красотах знали не меньше, чем мы 
знаем об их.

Подготовил Кирилл Карандюк
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